
Кипр  
на жительство
Россияне ускорили скупку 
недвижимости в стране

Анонсированное зимой ужесто
чение кипрской программы 
 предоставления  гражданства 
в обмен на инвестиции приве
ло к всплеску интереса к покуп
ке жилой недвижимости в стране 
на прежних условиях. Со сторо
ны россиян спрос вырос сразу 
на 40%, вызвав увеличение цен. 
В итоге изменения  программы 
оказались  косметическими, 
но аналитики не исключают 
ее полной отмены изза недо
вольства местного населения. 
Если это произойдет, рынку не
движимости Кипра грозит обвал.

Спрос на кипрскую недвижи-
мость со стороны клиентов из Рос-
сии в первом квартале 2019 года вы-
рос сразу на 40,43%, говорится в ис-
следовании Prian.ru, с которым оз-
накомился „Ъ“. Эксперт сервиса 
Филипп Березин связывает резкий 
рост с анонсированными в февра-
ле и вступившими в силу 15 мая по-
правками к программе получения 
гражданства Кипра через инвести-
ции в недвижимость. Базово для 
этого необходимо вложить €2 млн. 
Теперь также требуется внести 
по €75 тыс. в Фонд исследований 
и инноваций и Кипрскую органи-
зацию земельного развития. Кроме 
того, поправки обязывают соиска-
теля в течение пяти лет с момента 
получения гражданства сохранять 
сделанные инвестиции. По словам 
господина Березина, исходно у тех 
инвесторов, кто рассматривал учас-
тие в программе, но «по каким-то 
причинам тянул», были опасения, 
что ее вообще свернут. И хотя но-
вовведения оказались косметиче-
скими, многие поспешили полу-
чить паспорт ЕС на текущих усло-
виях, поясняет он.

Директор департамента зарубеж-
ной недвижимости и частных инвес-
тиций Knight Frank Марина Шалаева 
указывает, что за первый квартал чи-
сло сделок с кипрскими объектами 
выросло на 20%. Среди наиболее по-
пулярных у россиян локаций она вы-
деляет Лимасол и Пафос, следом идут 
Ларнака, Айя-Напа и Протарас: «Если 
в Ларнаке спрос направлен преиму-
щественно на коммерческую недви-
жимость, то в Лимасоле и Пафосе рос-
сияне приобретают объекты для соб-
ственного пользования».
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Претензии пустили по трубе
«Роснефть» торопит «Транснефть» с компенсациями за дихлорэтан 

Как стало  известно „Ъ“, 
«Роснефть» просит пра
вительство  заставить 
«Транснефть» уже сейчас 
 компенсировать  потери 
потребителей от загрязне
ния нефти в трубопрово
де  «Дружба». «Роснефть» 
получила  претензии 
от  «Белнефтехима» 
на $155 млн и еще на 
$0,45 млн от польской 
Orlen и хочет добиться 
от «Транснефти» гаран
тии соответствующих вы
плат. В  трубопроводной 
монополии называют это 
«попытками заработать 
на компенсациях». По дан
ным „Ъ“, на самом де
ле о столь высоких сум
мах компенсаций для Бе
лоруссии речи не идет, 
но в правительстве в лю
бом случае готовы обсу
ждать компенсации толь
ко после полного разре
шения кризиса.

В конце мая глава «Рос-
нефти» Игорь Сечин напи-
сал письмо вице-премьеру 
Дмитрию Козаку с просьбой 
ускорить принятие решений 
по компенсации убытков 
российских производителей 
нефти от загрязнения сырья 
хлоридами в нефтепрово-
де «Дружба», рассказали не-
сколько источников „Ъ“.

Повышенное содержа-
ние дихлорэтана в россий-
ской нефти обнаружил 
в апреле «Белнефтехим» 
и, чтобы избежать аварии 
на НПЗ, снизил переработку 
и экспорт нефтепродуктов. 
После того как принимать 
некачественное сырье отка-
зались иностранные потре-

бители, транзит по «Друж-
бе» был полностью останов-
лен, сейчас поставки возоб-
новлены.

По словам источников 
„Ъ“, знакомых с содержа-
нием письма, господин Се-
чин указал, что белорус-
ский Мозырский НПЗ хо-
чет от компании компенса-
ции потерь от поставок за-
грязненной нефти в апре-

ле на $155 млн. Также с пре-
тензиями обратился поль-
ский переработчик Orlen — 
в $0,45 млн за недопостав-
ку нефти в апреле. Эти пре-
тензии были перенаправле-
ны в «Транснефть», но, как 
отметил Игорь Сечин, тру-
бопроводная компания 
не подтвердила, что гото-
ва их удовлетворить. Меж-
ду тем, говорится в письме, 

иностранные потребите-
ли уже ищут на рынке заме-
ну российской нефти, а так-
же набирают юристов для 
предъявления судебных 
претензий.

Глава «Роснефти» так-
же указал, что и сама ком-
пания пострадала, сокра-
тив добычу в мае на 0,5 млн 
тонн из-за «одностороннего 
отказа» «Транснефти» при-

нимать сырье в систему, 
говорят собеседники „Ъ“. 
Промедление с урегулиро-
ванием претензий со сторо-
ны «Транснефти» приведет, 
по мнению Игоря Сечина, 
к потерям нефтяных ком-
паний из-за снижения пре-
мии на нефть по будущим 
контрактам в связи с хед-
жированием покупателями 
своих рисков, потере рын-

ков сбыта, а также недопо-
лученным доходам бюдже-
та от экспортных поставок.

В «Роснефти» „Ъ“ напом-
нили, что «Транснефть» поо-
бещала компенсировать по-
тери от ситуации с загрязне-
нием нефти. «Мы доверяем 
компании как добросовест-
ному контрагенту, и у нас 
нет причин в них сомне-
ваться»,— отметил пресс-се-
кретарь «Роснефти» Михаил 
Леонтьев.

Впрочем, расчет разме-
ра этих убытков не выгля-
дит очевидным. Так, Мозыр-
ский НПЗ обосновал их тем, 
что из 443 тыс. тонн нефти 
стоимостью $185 млн, кото-
рые «Роснефть» поставила 
на завод в апреле, 370 тыс. 
тонн представляла собой 
загрязненная нефть, сто-
имость которой белорус-
ская сторона считает нуле-
вой (письмо с претензией 
НПЗ в адрес «Роснефти» есть 
у „Ъ“). Соответственно, НПЗ 
просит «Роснефть» «в до-
бровольном порядке» вер-
нуть переплату в $155 млн. 
И хотя в письме и говорит-
ся о готовности судиться 
в Арбитражном суде Мо-
сквы, белорусская сторона 
выступает за решение во-
проса «с многолетними де-
ловыми партнерами» «ис-
ключительно во внесудеб-
ном порядке». Более того, 
отмечается в письме, НПЗ 
готов рассмотреть «встреч-
ное обоснование» «Роснеф-
ти» о соразмерном сниже-
нии цены некачественной 
нефти.
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«Ознакомившись 
с содержимым конверта, 
мы с удивлением увидели 
предложения Демпартии»
Дмитрий Козак рассказал „Ъ“, что Москве предлагал 
молдавский олигарх Владимир Плахотнюк

Кризис в Молдавии, где изза нежелания 
лидера Демпартии олигарха Владимира 
Плахотнюка отказаться от контроля над 
госинститутами в пользу недавно сфор
мированного правительства возникло 
двоевластие, оказался в центре внима
ния России, ЕС и США. Ситуацию в стра
не в последние дни активно комменти
руют высокопоставленные чиновники, 
дипломаты и политики разных стран, 
включая вицепремьера РФ Дмитрия 
Козака, являющего спецпредставите
лем президента России по торговоэко
номическому сотрудничеству с Молда
вией. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Владимир Соловьев попросил господи
на Козака прояснить позицию Москвы 
на молдавском направлении и проком
ментировать обвинения господина Пла
хотнюка в том, что Россия предлагала 

ему решить приднестровский конфликт 
через федерализацию республики.

— В политическом кризисе в Молдавии 
Москва поддерживает правительство 
прозападной Майи Санду, пророссий-
ского Игоря Додона и созданную пророс-
сийскими социалистами и прозападным 
ACUM («Сейчас») коалицию. И выступает 
против лидера демократов Владимира 
Плахотнюка. Проясните эту позицию? 
Почему такой выбор?
— Формирование парламентской коали-
ции, назначение правительства — это не вы-
бор Москвы. Это внутренне дело Республики 
Молдова. Это выбор и ответственность перед 
избирателями политических партий и лиде-
ров Молдовы.

мировая политика — с6

На теневой труд  
пролили свет
Неформальная занятость в России вызывается 
не налогами, а дефицитом рабочих мест

Неформальная (в том числе теневая) 
занятость в России относительно не
велика, отличается по структуре от со
поставимых стран, не связана с сокра
щением занятости в промышленности 
и не увязана с уровнем налогообложе
ния труда, предполагает в своей рабо
те группа авторов Всемирного банка 
(ВБ). Снижение налогов на труд в об
мен на повышение НДС не дало бы ре
зультатов, долгосрочный тренд на уве
личение трудовой тени — проблема, 
не имеющая общего решения. При этом 
экономисты ВБ считают перспектив
ным либерализацию жесткого трудо
вого законодательства РФ для малого 
бизнеса.

Работа «Проблема неформальной заня-
тости в России» подготовлена экономиста-
ми Всемирного банка Апурвой Сангхи, Са-
муэлем Фрейхе-Родригесом и Александрой 
Пошарац. Ее выводы интегрированы в оче-
редной доклад ВБ по экономике России (см. 
„Ъ“ от 10 июня, а также стр. 2). Авторы ана-
лизируют долгосрочную динамику нефор-

мальной занятости в России: она оценива-
ется в диапазоне 10,9–15 млн человек (15–
21% населения) и в среднем росла как ми-
нимум с 2000 года, когда доля этой группы 
на рынке труда оценивалась ниже 13%. Не-
смотря на то что косвенные данные указы-
вают на сокращение неформальной занято-
сти в РФ как следствие кризиса в теневом 
секторе экономики с 2018 года, авторы ВБ 
ищут причины, системно мешающие это-
му процессу.

В первую очередь работа интереса чет-
кой систематизацией факторов, которые, 
по мнению авторов, влияют (или не влияют) 
на долю неформальной занятости: большин-
ство работ на эту тему склонны описывать 
проблему только с точки зрения единствен-
ного фактора. Объяснения, причины и да-
же масштабы теневой занятости в РФ силь-
но мифологизированы — в ВБ уверенно кон-
статируют, что трудовая тень в стране одна 
из самых небольших в группе стран со сред-
ним доходом.
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Нацпроект «Цифровая экономи-
ка» предусматривает поддер-
жку развития сквозных цифро-
вых технологий, по каждой из них 
должна быть утверждена «дорож-
ная карта». Спецпредставитель 
президента по вопросам цифро-
вого и технологического разви-
тия Дмитрий Песков в интервью 
„Ъ“ рассказал, почему ряд карт 
был отправлен на доработку, и 
поделился планами по участию 
госкомпаний и крупного бизнеса 
в их реализации. 

— Уже решено, что «дорожная 
карта» по искусственному интел-
лекту будет оформлена в качестве 
отдельного федерального проек-
та, какие перспективы у карт по 
другим сквозным технологиям? 
— Список сквозных технологий был 
воспринят недостаточно критич-
но, это была методическая ошибка. 
К примеру, странно рассматривать 
искусственный интеллект без боль-
ших данных. К заседанию набсове-
та АНО «Цифровая экономика» у нас 
уже появилась методология, которая 
делила эти технологии на базовые и 
комплексные. Есть базовые техноло-
гии, которые действительно общие, 
пронизывающие. Понятно, что боль-
шие данные, или искусственный ин-
теллект, компьютерное моделирова-
ние, стандарты беспроводной связи 
— они есть везде. А такой технологии, 

как промышленный интернет, не су-
ществует, так же, как и технологии ин-
тернета вещей. Более того, такой тех-
нологии, как робототехника, не суще-
ствует. Роботы состоят из сенсоров, ав-
тономного источника энергии, мате-
риалов, из управляющего блока с эле-
ментами искусственного интеллек-
та, они учатся использовать большие 
данные, которые накапливают.

Некоторые команды, которые пи-
сали «дорожные карты», поставили 
вперед свои лоббистские интересы. 
Например, в карте по беспроводным 
технологиям в списке приоритет-
ных были только радиотехнологии, 
но разве других способов беспровод-

ной передачи информации у нас не 
существует? Есть звук, свет, множест-
во крайне перспективных решений, 
в том числе обеспечивающих бес-
проводную передачу данных. Задача 
«дорожных карт» не пролоббировать 
конкретные технологические реше-
ния конкретной компании, а обеспе-
чить развитие в стране группы тех-
нологий. Там, где по разным причи-
нам разработчики не смогли это сде-
лать, карты не были приняты. 
— На заседании набсовета не-
сколько из них было предложено 
объединить.
— Мы договорились, что карты по 
промышленному интернету и новым 
производственным технологиям 
должны быть доработаны на базе од-
ной карты, которая сохранит назва-
ние «новые производственные техно-
логии», но объединит все элементы 
жизненного цикла. Внутри этой кар-
ты есть базовая технология компью-
терного моделирования, и она явля-
ется ключом к результатам. Операто-
ром, я надеюсь, останется Санкт-Пе-
тербургский политехнический уни-
верситет Петра Великого (СПбПУ), 
так как у него, как держателя техноло-
гий, сегодня, так уж вышло, нет аль-
тернативы в стране. Хотя мы очень 
много работаем над тем, чтобы такие 
альтернативы появились.

Аналогично в четырех «дорож-
ных картах» сквозным образом в ка-
честве субтехнологии были выделе-

ны нейротехнологии, которые и так 
достаточно успешно разрабатывают-
ся в рамках рынка «Нейронет» Наци-
ональной технологической инициа-
тивы (НТИ). Пусть они и дальше там 
разрабатываются, хотя пока внутри 
не появилось такого крупного иг-
рока, как, например, Сбербанк. По 
искусственному интеллекту Центр 
компетенций НТИ был создан на ба-
зе МФТИ. Он собрал необходимую 
аналитику, консорциум участников, 
но, чтобы двигаться дальше, опять 
же нужны крупные игроки. В моде-
ли НТИ изначально нет крупных иг-
роков. Там нет Сбербанка, «Ростеха», 
«Росатома». В искусственном интел-
лекте формируется именно эта связь 
— крупные игроки добавляются в 
рамках «дорожной карты». И в этом 
смысле Центр компетенций НТИ 
уже входит в большую, зрелую про-
грамму по цифровой экономике. На-
ша задача — подтягивать под те заде-
лы, которые созданы по сквозным 
технологиям, крупных игроков. 
— На доработку была отправлена 
карта по квантовым технологи-
ям, с чем это связано?
— Главная претензия к ней состоя-
ла в недостаточной амбициозности. 
Сейчас там три больших группы, ко-
торые конкурируют друг с другом,— 
Российский квантовый центр, цент-
ры на базе ИТМО и МГУ. Появились и 
крупные корпорации, которые берут 
на себя ответственность за отдельные 

решения в рамках карты. К приме-
ру, за квантовые коммуникации бу-
дет отвечать РЖД. Логика очень про-
стая: если мы делаем сеть связи, ко-
торую невозможно взломать, то она 
должна быть трансконтинентальной 
и опираться на действующую инфра-
структуру оптоволокна, а у РЖД есть 
«Транстелеком», есть логистика, кото-
рую нужно обслуживать. В квантовом 
компьютинге другая логика, ответст-
венность за эту часть возьмет на себя 
«Росатом», за квантовую сенсорику — 
«Ростех». Но зрелые решения по кван-
товым коммуникациям есть и у «Ро-
стелекома». Мы ожидаем появления 
консорциумов крупных игроков, ко-
операции неизбежно появятся.
— Как госкомпании будут рабо-
тать друг с другом в рамках «до-
рожных карт»? 
— «Дорожных карт» для этого недо-
статочно, будет отдельный инстру-
мент в виде формы открытых кон-
сорциумов, в которых будут участ-
вовать лидирующие компании и те, 
кто в них будут входить с определен-
ными компетенциями. Список го-
скомпаний будет расширяться, пока 
он охватывает не все сквозные тех-
нологии, которые есть в цифровой 
экономике и НТИ.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

полная версия 
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«Мы ожидаем появления консорциумов крупных игроков»
Дмитрий Песков об утверждении «дорожных карт» по сквозным технологиям
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сегодняшнее 
число 13,37

процента годовых составила средневзвешенная ставка по рублевым кредитам, выданным 
банками в апреле 2019 года физическим лицам на срок более одного года, сообщил вчера ЦБ. В апреле 2018 
года этот показатель составлял 13,25%. Минимума же он достигал в ноябре 2018-го — 12,38%, после чего стал 
расти. По более коротким займам — сроком до года — средняя ставка в апреле была равна 15,06%. По креди-
там на срок от года до трех лет ставка составляла 15,01%, свыше трех лет — 13,07% годовых. Коротких креди-
тов со сроком до года в апреле было выдано лишь 3,05% от суммарного объема займов за этот месяц. Доля 
кредитов со сроком от одного года до трех лет — 15,22%, свыше трех лет — 81,73% от общего объема.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

В мае импорт  
вернулся к падению

В мае 2019-го импорт товаров 
из стран дальнего зарубежья (льви-
ная доля всего ввоза товаров в РФ), 
несмотря на укрепление рубля 
(в мае на 5,4% к валютам основных 
торговых партнеров в сравнении 
с декабрем 2018 года), упал на 7,8%, 
свидетельствует опубликованная 
вчера статистика ФТС. Снижение 
импорта в мае произошло после 
его роста на 5% в апреле 2019 года. 
Тогда с учетом сезонности ЦМАКП 
фиксировал его рост второй месяц 
подряд после продолжительного 
перерыва, что давало основания 
предполагать возможный перелом 
тенденции (см. „Ъ“ от 15 мая).

По оценке Станислава Мурашо-
ва из Райффайзенбанка, основной 
негативный вклад в снижение 
импорта в мае внесли машины 
и оборудование (точнее, механиче-
ское и электрооборудование, см. 
график). «Помесячную динамику 
импорта машин и оборудования 
можно сравнить с американскими 

горками, тем не менее в сред-
нем с начала года она остается 
приблизительно на уровне минус 
1,6 процентного пункта к общим 
темпам роста импорта. Это говорит 
о волатильном характере внутренних 
инвестиционных расходов (в эконо-
мике не происходит инвестицион-
ного бума, а импортная продукция 
инвестиционного назначения 
закупается от случая к случаю)»,— 
отмечает он. Повлияли на снижение 
импорта в мае и потребительские 
товары — продовольствие и химия. 
Причина — слабый потребительский 
спрос, вызванный низкими доходами 
граждан. Немногие статьи, вклад 
которых в изменение импорта в мае 
был положительным,— это относя-
щиеся к «прочим товарам» сырье 
и комплектующие.

Падение импорта в марте 
не является действием календар-
ного эффекта, убежден Станислав 
Мурашов. Елена Абрамова из ЦМАКП 
убеждена, что негативное влияние 
майских праздников на показатели 
импорта было разовым и он вернется 
к росту в ближайшее время. В центре 
считают, что с учетом сезонности 
ввоз товаров из дальнего зарубежья 
за май снизился на 4,8% против 
роста на 2,7% за апрель 2019 года. 
В Райффайзенбанке же убеждены 
в обратном: «Дальнейшая динамика 
импорта будет зависеть от потенци-
ала ускорения роста экономики, но 
в этом году мы не видим факторов, 
которые заметно могли бы этому 
способствовать. Пока с начала года 
импорт в стоимостном выражении 
упал на 2,2% в годовом выражении, 
и если ситуация (с учетом сезон-
ности) сохранится, то к концу года 
можно ожидать его просадки на 3%».

Алексей Шаповалов

ВКЛАД В ИЗМЕНЕНИЕ ГОДОВОЙ 
ДИНАМИКИ ИМПОРТА ИЗ ДАЛЬНЕГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: ФТС, РАЙФФАЙЗЕНБАНК.
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Концепция нового Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях (КоАП) вчера обнародова-
на правительством. Документ 
описывает основные принципы, 
на которых должна базироваться 
новая редакция кодекса. В част-
ности, концепция констатирует 
необходимость синхронизации 
КоАП с реформой контрольно-
надзорной деятельности (КНД) 
— например, за счет дифферен-
циации нарушений по степени 
общественной вредности. Впро-
чем, юристы опасаются, что ре-
форма не будет иметь смысла 
без преобразований в самой су-
дебной системе.

Вчера правительство обнародо-
вало концепцию КоАП, одобренную 
премьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым на прошлой неделе. Работа 
над документом велась в течение 
двух месяцев — такой срок был отве-
ден поручением премьера, хотя для 
разработки концепции кодекса его 
вряд ли можно считать достаточным. 
Однако действующая версия кодек-
са уже признана устаревшей из-за 
многочисленных и бессистемных 
изменений (более 4,8 тыс. за 17 лет). 
Внесенная в Белый дом Минюстом 
концепция на 30 страницах конста-
тирует, что новая версия КоАП долж-
на вступить в силу с 2021 года — тог-
да завершится ревизия обязатель-
ных требований в рамках «регуля-
торной гильотины». КоАП, считает 
Минюст, должен соответствовать ре-
форме КНД — должны сократиться 
составы нарушений и измениться 
подходы к назначению наказаний.

Среди таких изменений — диф-
ференциация правонарушений по 
характеру и степени общественной 
вредности (при повышенной они 
могут быть отнесены к категории 
грубых). Идея ненова — сейчас в Ко-
АП она отражена, пусть и выборочно 
(например, в сфере промышленной 
безопасности указываются призна-
ки грубых нарушений). Как именно 
будет устроена эта классификация, в 
концепции не объясняется, но от ти-
па нарушения будут зависеть вид и 
размер наказания и срок давности 

(по общему правилу он не должен 
превышать двух лет). Ответствен-
ность как мера принуждения долж-
на применяться только при отсут-
ствии «должного реагирования» на 
предписания контролеров или при 
грубом нарушении обязательных 
требований.

Что же касается самих наказа-
ний, авторы предлагают перестать 
считать таковым административ-
ное приостановление деятельности, 
а вместо этого признать его мерой 
обеспечения производства, приме-
няемой исключительно судом. При 
назначении штрафов, помимо при-
чиненного вреда, следует учитывать 
и имущественное положение ответ-
чика — в частности, рассмотреть воз-

можность назначения штрафа ниже 
минимума. Также кодексом должны 
устанавливаться размеры уменьше-
ния или увеличения штрафа за ка-
ждое смягчающее или отягчающее 
обстоятельство.

Полностью будет переписана осо-
бенная часть кодекса, описывающая 
конкретные нарушения и наказа-
ния за них, ее предлагается структу-
рировать по сферам регулирования 
с учетом реформы КНД (при этом из 
отраслевых законов положения об 
ответственности будут исключены). 
Предлагается сократить число соста-
вов правонарушений, исключить до-
словное цитирование отраслевых за-
конов, а также унифицировать виды, 
размеры и сроки наказаний. Практи-

ка безальтернативности наказаний 
должна быть сведена к минимуму. 
Могут измениться и размеры санк-
ций — по результатам анализа судеб-
ной практики Белый дом определит, 
насколько их ужесточение в послед-
ние годы было необходимо.

Концепция предусматривает пе-
редачу части полномочий мировых 
судей по рассмотрению дел об адми-
нистративных нарушениях регио-
нального законодательства создавае-
мым коллегиальным органам субъек-
тов РФ. Будет уточнен и сам перечень 
органов власти, в чьи полномочия бу-
дут входить составление администра-
тивных протоколов, проведение рас-
следований и рассмотрение админи-
стративных дел. Добавим, что пра-
ктика рассмотрения арбитражными 
судами споров о привлечении к ад-
министративной ответственности 
при осуществлении предпринима-
тельской деятельности сохранится.

В документе говорится о необхо-
димости более активного исполь-
зования портала госуслуг и систе-
мы межведомственного электрон-
ного взаимодействия для направле-
ния извещений, уведомлений и ве-
дения документооборота. Также тех-
нологии планируется использовать 
в процессе исполнения наказаний 
— направление на принудительное 
исполнение постановлений о на-
значении штрафов будет осуществ-
ляться в электронном виде (суммы, 
не превышающие 10 тыс. руб., будут 
автоматически списываться со сче-
та должника в банке без возбужде-
ния административного производ-
ства). Законопроект похожего содер-
жания был подготовлен в 2018 году 
силами Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП) и депутата За-
рифа Байгускарова (см. „Ъ“ 13 ноя-
бря 2018 года) — он предполагал воз-

можность упрощенного взыскания 
штрафов, вынесенных с помощью 
камер, на сумму до 3 тыс. руб. Также 
правительство предлагает распро-
странить скидку в размере 50%, кото-
рая используется при уплате штра-
фов ГИБДД, на другие виды наруше-
ний. Еще в 2017 году с этой идеей вы-
ступал экс-глава ФССП Артур Пар-
фенчиков, предлагая распростра-
нить дисконт на уголовные штрафы. 
При этом правительство предлагает 
не применять дисконт к оборотным 
штрафам и нарушениям, повлек-
шим угрозу здоровью граждан.

Руководитель практики уголов-
но-правовой защиты бизнеса Bryan 
Cave Leighton Paisner Russia Антон 
Гусев говорит, что из концепции не 
до конца ясно, в чем смысл рефор-
мы. «Например, в концепции сказа-
но, что факторами, снижающими эф-
фективность действующего КоАП, 
являются накопившиеся проблемы 

в правоприменительной практике 
на стадиях возбуждения и рассмо-
трения дел об административных 
правонарушениях. Такая проблема 
действительно существует»,— гово-
рит юрист. Однако большинство су-
дившихся по вопросам привлечения 
к административной ответственно-
сти за нарушение ПДД при наличии 
одного лишь протокола об админис-
тративном правонарушении знают 
фразу: «У суда нет оснований не дове-
рять сотруднику ГИБДД». «Потому во-
прос: это недостаток кодекса или су-
дебной системы? На мой взгляд, су-
дебной системы. В этом случае логич-
но менять ее: изменение кодекса ре-
зультата не даст, поскольку его опять 
будут трактовать старые суды»,— ре-
зюмирует господин Гусев.

Евгения Крючкова,  
Андрей Райский,  
Иван Буранов

Административный кодекс идет под реновацию
Белый дом утвердил ее синхронизацию с реформой контроля и надзора
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Переориентация на решение 
внутренних проблем
Ведущий экономист ВБ по РФ Апурва Сангхи о том,  
как России использовать внеплановый рост

Ведущий экономист Всемирно-
го банка по РФ и основной автор 
« Доклада об экономике России» 
Апурва Сангхи в статье для „Ъ“  
комментирует основные положе-
ния этой работы.

Аналитики и внимательные на-
блюдатели, по всей вероятности, бы-
ли весьма удивлены тем, что в 2018 го-
ду экономический рост в России прев-
зошел ожидания, достигнув 2,3%. Мы 
во Всемирном банке сами прогнози-
ровали рост лишь на уровне 1,4%. В 
этой связи вспоминается пословица: 
«Есть два вида прогнозов: удачливые 
и ошибочные». Последний раз рост в 
России превысил отметку 2% в 2007 
году. Но на этот раз рост, превысив-
ший все ожидания, был обусловлен 
преимущественно единовременным 
эффектом строительных проектов в 
энергетической отрасли Тюменской 
области. В нашем «Докладе об эконо-
мике России», который выпускается 
раз в полгода и опубликован сегодня, 
мы прогнозируем более сдержанные 
темпы роста российской экономики в 
размере 1,2% в 2019 году и 1,8% в 2020 
и 2021 годах.

Экономический рост в России име-
ет прочные и стабильные макроэ-
кономические и бюджетные осно-
вания. По соотношению внешнего 
долга и ВВП, которое составляет все-
го лишь 27%, РФ занимает третье ме-
сто среди стран с формирующимися 
рынками, уступая только Китаю и Ин-
дии, а по объему международных ре-
зервов ($488 млрд) — третье место в 
мире после Китая и Саудовской Ара-
вии. Благодаря росту цен на нефть и 
продуманной бюджетной политике 
Россия стала единственным крупным 
экспортером сырьевых товаров, ко-
торый может гордиться и профици-
том счета текущих операций, и бюд-
жетным профицитом. В краткосроч-
ной перспективе отмечается сниже-
ние инфляционных рисков, восста-
навливается кредитная активность 
банковского сектора, а уровень без-
работицы и размер государственного 
долга близки к рекордно низким зна-
чениям. Этим Россия выгодно отли-
чается от большинства других стран 
мира, где наблюдаются высокий уро-
вень и рост государственного долга, а 

также сужение бюджетного простран-
ства. Кроме этого в настоящее время 
осуществляются столь необходимые 
пенсионные реформы и националь-
ные проекты, обеспечивающие при-
ток инвестиций в развитие человече-
ского и физического капиталов и спо-
собствующие экономическому росту. 
Что же не так?

Во-первых, общие показатели 
скрывают разброс значений. Возь-
мем, к примеру, профицит бюджета. 
Россия является одной из немногих 
крупных экономик, где профицит от-
мечается на всех уровнях бюджетной 
системы. Тем не менее по сравнению 
с развитыми экономиками (ОЭСР) до-
ля расходов России на образование 
и здравоохранение в общем объеме 
госрасходов относительно мала. Пере-
распределение средств в пользу этих 
категорий позволило бы повысить об-
щую эффективность государственных 
расходов и улучшить социально-эко-
номические показатели. В конечном 
итоге важен не сам объем расходов, а 
цели, на которые они расходуются.

Во-вторых, стабильность на макро-
уровне — это лишь одна сторона ме-
дали. Не решены структурные про-
блемы в банковском секторе, где по-
прежнему отмечается высокая кон-
центрация и доминирующая роль го-
сударства. На долю пяти крупнейших 
банков приходится 57% всей прибы-
ли, а на долю госбанков — 62% сово-
купных банковских активов. Такой 
перекос в банковском секторе нега-
тивно влияет на доступ к финансо-
вым ресурсам для остальных секто-
ров экономики — особенно для ма-
лых и средних предприятий, объем 
кредитования которых по-прежнему 
ниже докризисного уровня 2013 года. 
И даже несмотря на то, что по итогам 
последнего исследования Всемирно-
го банка «Ведение бизнеса» Россия 
поднялась на 31-е место (в прошлом 
году она была на 35-м месте), улучше-
нию общего инвестиционного кли-
мата в стране мешают недостаточный 
уровень конкуренции и барьеры на 
пути развития предпринимательства 
и роста предприятий.

В-третьих, при низком уровне без-
работицы у многих россиян нет офи-
циальной занятости. В нашем докладе 

проводится анализ неформальной за-
нятости, которая, по нашим расчетам, 
затрагивает от 15% до 20% работающе-
го населения. Анализ показывает, что 
для системных решений по сокраще-
нию неформальной занятости потре-
буется принятие более широких стра-
тегических мер и особенно ускорение 
создания новых рабочих мест в фор-
мальном секторе экономики. К сожа-
лению, и в 2017, и в 2018 годах количе-
ство новых рабочих мест, созданных 
на средних и крупных предприятиях, 
было близко к нулю.

Есть и другие риски. Во внешнеэ-
кономической сфере к ним относят-
ся возможное расширение экономи-
ческих санкций, нестабильные усло-
вия мировой торговли и волатиль-
ные цены на нефть. Однако, если не 
произойдет ничего чрезвычайного, 
Россия готова к тому, чтобы справить-
ся с большинством внешних потря-
сений. Таким образом, в структуре 
рисков превалируют внутренние — 
причем главные из них связаны с ре-
формами, способствующими разви-
тию конкуренции.

Еще один риск состоит в том, что 
новое бюджетное правило может 
стать жертвой собственного успеха. 
К концу 2019 году ликвидная часть 
Фонда национального благосостоя-
ния может превысить 7% ВВП, и тог-
да, согласно бюджетному правилу, 
правительство получит право инвес-
тировать часть этих средств в россий-
ские проекты. Если не уделять долж-
ного внимания качеству таких инвес-
тиций, это может подорвать доверие 
к бюджетному правилу, поскольку бу-
дет восстановлена связь между эконо-
микой и ценами на нефть.

Положительным моментом являет-
ся то, что национальные проекты, на-
правленные на развитие человеческо-
го капитала и повышение производи-
тельности, могут оказать позитивное 
воздействие на потенциальный рост 
российской экономики, хотя оно бу-
дет зависеть от успеха их реализации. 
В конечном счете Россия действитель-
но может справиться с внешними по-
трясениями. Следовательно, основ-
ное внимание теперь необходимо 
сосредоточить на решении внутрен-
них проблем.

На теневой труд 
пролили свет

Она сильно больше в Чили, Ар-
гентине, ЮАР, Бразилии, Турции. 
В отличие от большинства стран с 
высокой теневой занятостью она 
не связана с демографией. Кро-
ме того, она не связана и с деинду-
стриализацией — трудовая тень 
характерна для всех секторов эко-
номики, перетоков в отрасли, для 
которых она специфична, не бы-
ло. Влияние трудовой миграции в 
РФ на этот процесс неопределен-
но и, видимо, слабо.

В сущности, в работе авторов 
ВБ идентифицированы одноз-
начно только две причины дол-
госрочного роста неформальной 
занятости. Это дефицит офици-
альных рабочих мест и весьма 
жесткое по мировым меркам тру-
довое законодательство. Первая 
причина, в сущности, указывает 
на факторы вне рынка труда: при 
демонстрируемом после 2014 го-
да постоянно высоком спросе на 
кадры и при быстро падавшей 
безработице дефицит новых ра-
бочих мест является очевидным 
следствием низкого уровня ин-
вестиций — при этом большин-
ство экономистов РФ, в том чи-
сле правительственных, полага-
ют, что как раз демографические 
проблемы являются для инвес-
торов одним из ограничителей 
для вложений. Экономисты ВБ, 
по сути, оспаривают этот тезис, 
заявляя, что ресурс в виде заня-
тости в неформальном секторе, 
хуже оплачиваемом и слабее за-
щищенном, есть — это несколь-
ко миллионов человек.

ВБ демонстрирует колоссаль-
ный разброс региональных пока-
зателей трудовой тени — от 3,6% в 
Москве до 64% в Чеченской Респу-
блике (данные 2017 года). В рабо-
те это не обсуждается, однако при-
веденные цифры косвенно свиде-
тельствуют о том, что доброволь-
ная по внеэкономическим причи-
нам неформальная занятость в РФ 
(например, в форме неофициаль-
ного фриланса) — явление неча-
стое, более всего она распростра-
нена в России в мегаполисах. В це-
лом доля самозанятых оценивает-

ся в 25–50% от общего числа нео-
фициально занятых в стране.

Авторы подробно анализиру-
ют потенциальное влияние нало-
гового режима в РФ на структуру 
рынка труда, приходя к выводу, 
прямо противоположному сфор-
мированным работодателями 
мнению: трудовые налоги в стра-
не при любом сравнении невысо-
ки, размер МРОТ мало влияет на 
создание новых рабочих мест, яв-
ляясь по соотношению со средней 
зарплатой даже меньшим, чем в 
США. Система социальных гаран-
тий, при высокой щедрости обыч-
но влияющая на трудовую тень, в 
России фактором теневой занято-
сти, видимо, не является.

Отметим, экономисты Все-
мирного банка смоделировали 
потенциальный эффект от «ма-
невра 22/22». Напомним, в 2017–
2018 годах, в том числе с пода-
чи работодателей, правительст-
во обсуждало снижение совокуп-
ной ставки соцплатежей с 30% до 
22% с повышением НДС до 22% 
или сходного уровня, затем от-
казалось от этой идеи (повысив 
при этом НДС). Авторы уверены: 
в Белом доме были правы, расче-
ты ВБ показывают, что бюджетно 
нейтральным «маневр» стал бы, 
если бы в формальный сектор пе-
решли 50% занятых в тени. Реаль-
но она бы сократилась примерно 
на 6%, что привело бы к дополни-
тельному росту бюджетного де-
фицита на 0,7% и не изменило бы 
уровень бедности и неравенства.

При этом авторы подтвержда-
ют мнение о том, что жесткое тру-
довое законодательство РФ, в част-
ности по защите от увольнений, 
дестимулирует создание новых ра-

бочих мест (по крайней мере для 
малых предприятий). Отметим, во 
многих странах малый бизнес ос-
вобожден от части требований к 
гарантиям при увольнении. ВБ ре-
комендует более масштабное при-
менение формы срочного трудо-
вого договора, альтернативного 
стандартному для РФ бессрочному 
(91% найма в РФ в сравнении с 59% 
в ЕС), качественную реформу тру-
довых инспекций на основе риск-
ориентированного подхода, уве-
личение межрегиональной мо-
бильности. В качестве более слож-
ного решения предлагается разра-
ботка более рациональной систе-
мы стимулов в комплексе «налого-
обложение-льготы» (впрочем, те-

кущая архаичность соцполитики 
вряд ли позволит кому-либо в Рос-
сии пытаться реализовать столь 
сложные решения).

Возможное сокращение тру-
довой тени с 2018 года, по кото-
рой у ВБ нет данных, может объяс-
няться сочетанием технологиче-
ских (расширившиеся возможно-
сти ФНС), конъюнктурных факто-
ров (неравномерное сокращение 
частного спроса при специализа-
ции теневой занятости, в частно-
сти, в услугах) и демографических 
(рост продолжительности жизни 
и низкая численность нового тру-
дового поколения, выходящего 
на рынок, при неизменности чи-
сла формальных рабочих мест). 
Логика работы позволяет предпо-
ложить, что дальнейшее сокраще-
ние сальдо создания и закрытия 
рабочих мест в РФ и «обеление те-
ни» в будущем сохранят нефор-
мальную занятость примерно на 
прежнем уровне.

Дмитрий Бутрин

с1

Причины и масштабы теневой 
занятости в РФ сильно 
мифологизированы — 
в ВБ констатируют, что «трудовая 
тень» в стране одна из самых 
небольших в группе государств 
со средним доходом
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К 13 годам колонии стро-
гого режима приговорил 
Пресненский райсуд Мо-
сквы бывшего полковни-
ка МВД Дмитрия Захарчен-
ко, получившего широкую 
известность после того, 
как при обысках по его делу 
было изъято около 9 млрд 
руб. Полицейский обвинял-
ся в получении двух особо 
крупных взяток и воспре-
пятствовании следствию. 
В итоге суд обвинение 
по одному эпизоду взяточ-
ничества посчитал недока-
занным, но назначил Дмит-
рию Захарченко наказание 
лишь на два с половиной 
года меньше запрошен-
ного прокуратурой. Кро-
ме того, Захарченко лиши-
ли звания и оштрафовали 
на 118 млн руб.

Когда Дмитрия Захарчен-
ко под конвоем проводили 
мимо журналистов, кто-то из 
них спросил бывшего поли-
цейского: «Как настроение?» 
— «Рабочее»,— хмуро ответил 
подсудимый. Дмитрий Захар-
ченко был явно не в настрое-
нии, видимо, потому, что нака-
нуне прокурор запросила для 
него 15,5 года колонии строго-
го режима и штраф в 495 млн 
руб. Защита считала, что столь 
суровая позиция прокурату-
ры объяснялась не столько тя-
жестью предъявленного ему 
обвинения по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо 
крупном размере) и ч. 3 ст. 294 
УК РФ (воспрепятствование 
осуществлению правосудия), 
сколько тем резонансом, кото-
рый уголовное дело получило 
после изъятия в сентябре 2016 
года по месту жительства род-
ственников полковника мно-
гомиллиардных сумм.

В самом начале оглашения 
приговора судья Елена Абра-
мова сообщила, что на осно-
вании изученных материалов 
признает Дмитрия Захарченко 
«виновным в получении взя-
ток и противодействии право-
судию», после чего перешла к 
отдельным эпизодам дела. От-
метив, что Дмитрий Захарчен-
ко занимал в 2014 году долж-
ность замначальника одного 

из управлений ГУЭБиПК МВД 
России, госпожа Абрамова со-
общила, что полицейский ини-
циировал проверки двух ресто-
ранов бизнесмена Мехди Дус-
са, в том числе La Maree, где ча-
сто обедал сам Дмитрий Захар-
ченко. Этот факт, говорится в 
приговоре, подтвердили ресто-
ратор и некоторые из участво-
вавших в проверках налогови-
ков. Причем последние утвер-
ждали, что сначала господин 
Захарченко требовал прово-
дить ревизии максимально ак-
тивно, но с осени 2014 года не-
ожиданно охладел к этой теме. 
Как пояснила судья, потерпев-
ший Дусс заявил на следствии, 
что за прекращение проверок 
передал Дмитрию Захарчен-
ко через генерал-майора МВД 
Алексея Лаушкина (проходит 
свидетелем по делу) и полков-
ника ФСБ Дмитрия Сенина (чи-
слится в розыске) $800 тыс.

Второй эпизод получения 
взятки, говорится в пригово-
ре, касался передачи тем же 
ресторатором полицейско-
му дисконтной карты на по-
сещение ресторана La Maree 

с 50-процентной скидкой. По 
этой карте полковник эконо-
мил от 7 тыс. до 84 тыс. руб. за 
одно посещение, а общая сум-
ма превысила 3 млн руб. При 
этом госпожа Абрамова отвер-
гла утверждение подсудимо-
го о том, что карта была выпи-
сана на другое лицо, отметив, 
что работники ресторана ука-
зали, что скидкой пользовался 
именно Захарченко.

Что касается обвинения по 
294-й статье УК, то, говорится в 
приговоре, подсудимый Захар-
ченко накануне планируемо-
го обыска в Нота-банке (следст-
вие интересовал счет его кли-
ента АО «Электрозавод») встре-
тился с сестрой главного бух-
галтера кредитного учрежде-
ния Галины Марчуковой Лари-
сой, показал ей переписку по-
лицейских в мессенджере, где 
обсуждались детали предстоя-
щего оперативного меропри-
ятия, и посоветовал передать 
ему ноутбук Галины Марчуко-
вой, телефон и некоторые до-
кументы на сохранение. В ре-
зультате обыск не дал нужных 
следствию результатов.

Затем судья Абрамова нео-
жиданно объявила, что обви-
нение Захарченко в получе-
нии $800 тыс. следует считать 
недоказанным, поскольку нет 
данных, что скрывающий-
ся сейчас от следствия Дмит-
рий Сенин передал эти день-
ги полковнику, а не присво-
ил их. В итоге за получение 
взятки в размере 3 млн руб. и 
воспрепятствование правосу-
дию Дмитрий Захарченко по-
лучил 13 лет колонии строго-
го режима. При этом он был 
лишен специального звания 
полковника полиции и на-
град, а также оштрафован на 
117,99 млн руб.

«Прокурор по совокупно-
сти эпизодов, по которым За-
харченко был признан ви-
новным, просила 9 лет, а су-
дья 13 лет не пожалела! — зая-
вил на выходе из суда адвокат 
бывшего полицейского Алек-
сандр Горбатенко.— Конечно, 
мы будем обжаловать приго-
вор, тем более что Дмитрий 
виновным себя не признавал 
и не признает!»

Алексей Соковнин

13 лет по скидочной карте
Дмитрий Захарченко приговорен к лишению свободы  
и звания полковника

Приговором на сроки от 11 лет стро-
гого режима до оправдательного за-
кончился в понедельник в Замоскво-
рецком райсуде Москвы процесс 
по так называемому делу Гайзера — 
о создании бывшим главой Республи-
ки Коми оргпреступного сообщества, 
участники которого получали взятки, 
похищали имущество и деньги, зани-
маясь их отмыванием. Однако трой-
ка судей постановила, что ОПС как та-
кового не было, хотя преступления 
и совершались. За них суд назначил 
наказания в два-три раза ниже запро-
шенных прокурорами. Большая часть 
осужденных такому исходу обрадова-
лась, надеясь в дальнейшем «отбить» 
и оставшиеся сроки.

Процесс по громкому делу экс-главы 
Коми Вячеслава Гайзера продолжался в 
Замоскворецком райсуде Москвы око-
ло полутора лет. В конце марта этого го-
да, как рассказывал „Ъ“, четверо предста-
вителей Генпрокуратуры запросили для 
господина Гайзера и его 13 предполагае-
мых сообщников, посчитав их вину пол-
ностью доказанной, от 21 до 8 лет лише-
ния свободы с максимально разрешен-
ными штрафами в полмиллиарда рублей. 
После этого рассматривавшая дело трой-
ка судей в составе председательствующей 
Елены Аверченко, Марии Патык и Семе-
на Ломазова удалилась на написание 
приговора. Надо отметить, что к началу 
рассмотрения уголовного дела в нем бы-
ло 469 томов, а число заявленных только 
стороной обвинения свидетелей состав-
ляло 233 человека. Из них в ходе слуша-
ний допросили менее половины и поряд-
ка десяти человек, предоставленных сто-
роной защиты, но к материалам дела до-
бавились новые тома с экспертизами и 
проч. Ожидалось, что оглашение приго-
вора займет несколько дней, однако су-
дья Аверченко ограничилась резолютив-
ной частью решения. «Она сразу поясни-
ла, что огласит только вводную и резо-
лютивную часть приговора, что застави-
ло наши сердца биться чаще»,— сообщил 
„Ъ“ один из защитников. Он пояснил, что 
это означало: статьи 210 УК о создании и 
участии в ОПС в приговоре нет. В резуль-
тате обвинения по ОПС были сняты, а са-
мые большие сроки — 11 и 9 лет строго-

го режима за получение взяток, мошен-
ничество и легализацию добытых пре-
ступных путем средств (ст. 290, ст. 159 и 
ст. 174.1 УК РФ) — получили сам Вячеслав 
Гайзер и его бывший заместитель Алек-
сей Чернов. Предшественник господи-
на Гайзера на посту главы региона и экс-
сенатор от Коми Владимир Торлопов по-
лучил шесть с половиной лет общего ре-
жима, а бывший спикер Госсовета респу-
блики Игорь Ковзель и еще четверо фигу-
рантов также «общую» колонию на срок 
от восьми с половиной до шести лет. При 
этом вместо запрошенных штрафов в 
полмиллиарда рублей главные обвиня-
емые Вячеслав Гайзер и Алексей Чернов 
получили по 160 млн руб. Все остальные 
— по 500 тыс. руб. штрафа.

Трое обвиняемых вообще отделались 
пятилетними условными сроками, а 
один — финансист Лев Либензон — был 
освобожден в зале суда. Правда, уголов-
ное дело в отношении последнего по об-
винению в причастности к отмыванию 
денег было выделено судом в отдельное 
производство и возвращено в прокурату-
ру для устранения нарушений. При этом 
после оглашения приговора в зале прои-
зошло некоторое замешательство. Дело в 
том, что из 14 обвиняемых лишь двое — 
бизнесмен Александр Третьяков и быв-
ший директор ООО «Агрохолдинг» Сер-
гей Смешной, получившие условные 
сроки, находились на свободе. Осталь-
ные содержались в СИЗО, а еще трое — 
экс-глава Коми Торлопов, руководившая 
юрфирмой «УК „Советник“» Наталья Мо-
торина и предприниматель Валерий Ма-
ляров — под домашним арестом. Однако 
при одновременном освобождении Льва 
Либензона господ Торлопова и Мотори-
ну конвой заковывал в наручники, а с го-
сподина Малярова снимали «электрон-
ный браслет».

«Мы будем подавать жалобу в Мосгор-
суд, так как Вячеслав Гайзер был оправ-
дан по обвинению в создании ОПС, но 
признан виновным по обвинениям в хи-
щениях и получении взяток»,— заявила 
его адвокат Дарья Евменина, пояснив, 
что не согласна с выводами суда. Сам го-
сподин Гайзер в последнем слове гово-
рил о своей невиновности и том, что на 
посту главы Коми честно исполнял свои 

обязанности. В свою очередь, адвокат 
Алексея Чернова Карен Гиголян заявил 
„Ъ“, что отчасти удовлетворен решени-
ем суда, так как «было убрано абсурдное 
обвинение по ст. 210 УК». По его словам, 
это стало возможно потому, что процесс 
«проводился думающими судьями», ко-
торые не отдавали предпочтения ни од-
ной из сторон. Примерно такую же пози-
цию занял и его коллега Руслан Закалюж-
ный, представлявший господина Ковзе-
ля, с которого суд снял обвинения в по-
лучении взятки, признав виновным в 
мошенничестве и легализации средств. 
Вместо запрошенных Генпрокуратурой 
17 лет строгого режима он получил лишь 
шесть общего. «Два оставшихся обвине-
ния никак не стыкуются между собой, 
что дает нам хорошие шансы побороть-
ся в апелляционной инстанции»,— за-
верил защитник. При этом он отметил, 
что в приговоре отбытые его клиентом 
в СИЗО дни уже пересчитаны как 1,5 за 
1. «Если бы приговор вступил в силу в 
день оглашения, мой подзащитный мог 
бы сразу подавать на УДО, а пока даже без 
обжалования его срок истекает 19 сентя-
бря»,— заключил адвокат.

Обвинение пока не решило, обжало-
вать приговор или нет. При этом не яс-
но, как скажется вчерашнее решение на 
другие связанные c этим дела. Как сооб-
щал „Ъ“, ранее к семи годам заключения 
и штрафу в 170 млн руб. был приговорен 
признавший свою вину во всем, вклю-
чая участие в ОПС, бывший зампред пра-
вительства Коми Константин Ромаданов. 
Еще один фигурант, Демьян Москвин, по-
зже расторг сделку с прокуратурой, и сей-
час его дело рассматривается отдельно в 
том же Замоскворецком суде. Между тем 
в самом СКР, который и расследовал де-
ло о коррупции высших чиновников Ко-
ми, вчера заявили, что «следствием были 
собраны доказательства, свидетельству-
ющие о совершении преступлений соу-
частниками в составе преступного сооб-
щества». По версии следствия, обвиняе-
мые еще с 2007 года совершили преступ-
ления коррупционной направленности, 
получив под свой контроль ряд предпри-
ятий в Коми, нанеся региону ущерб на 
сумму более 3,8 млрд руб.

Сергей Сергеев

Как стало известно „Ъ“, Следственный  
комитет России (СКР) завершил расследо-
вание резонансного уголовного дела в от-
ношении бывшего начальника оперативно-
разыскной части управления собственной 
безопасности МВД Дагестана Магомеда 
Хизриева. По версии следствия, полков-
ник собирался дать взятку в размере $6 млн 
за свое назначение министром внутренних 
дел республики. В предполагаемой схеме 
было задействовано несколько посредни-
ков, один из которых и дал показания на Ма-
гомеда Хизриева, впоследствии выступив 
свидетелем обвинения еще по целому ряду 
резонансных дел. Защита полковника отме-
чает, что он в принципе не мог претендовать 
на должность, поскольку не был включен 
в соответствующий кадровый резерв.

Через год расследования следователь ГСУ СКР 
предъявил Магомеду Хизриеву обвинение в окон-
чательной редакции в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК 
РФ (приготовление к даче взятки в особо крупном 
размере). По версии следствия, полковник Хизри-
ев собирался за $6 млн стать главой МВД Дагестана.

Последние девять лет органами внутренних 
дел республики руководит генерал-лейтенант 
полиции Абдурашид Магомедов. В прошлом го-
ду ему исполнилось 60 лет, что является предель-
ным возрастом для службы, но теперь он продол-
жает ее, заключая годовые контракты.

Вопрос по полковнику Хизриеву, полагает 
обвинение, пытались решить через цепочку по-
средников. В ней были задействованы «решаль-
щик» Гор Чудопалов, которого в правоохрани-
тельных органах называют другом полковника, 
юрист Луиза Мержоева и некий Алексей Сызды-
ков. Но если Гора Чудопалова и Луизу Мержое-
ву окончательно обвинили в посредничестве во 
взяточничестве (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), то на Алек-
сее Сыздыкове предполагаемая коррупционная 
цепочка оборвалась, поскольку следствие в ито-
ге обвинило его в покушении на особо крупное 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Все фигуранты этого дела, за исключением Го-
ра Чудопалова, содержатся в СИЗО. «Решальщи-
ка», который признал свою вину, перевели на до-
машний арест, однако заключать с ним досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве Генпрокуратура 
не стала, поэтому его уголовное преследование не 
было выделено в отдельное производство.

Следует отметить, что в июне прошлого года, 
когда сотрудники СКР, ФСБ и главного управле-
ния собственной безопасности (ГУСБ) МВД задер-
жали фигурантов, речь шла о даче взятки в виде 
живых денег. Вначале говорилось о $2 млн, но по-
том эта сумма опустилась до 1 млн руб.

Сам Магомед Хизриев причастность к корруп-
ции отрицает. Являясь начальником оперативно-
разыскной части управления собственной без-
опасности (УСБ) МВД Дагестана, а фактически 
руководителем УСБ полиции этой республики, 
полковник десятки раз проходил всевозможные 
проверки. Особенно плотно ГУСБ МВД занима-
лось им после объявления в розыск бывшего на-

чальника управления Пенсионного фонда Рос-
сии по Дагестану олимпийского чемпиона Саги-
да Муртазалиева. Вначале, напомним, благода-
ря показаниям Сагида Муртазалиева был осуж-
ден влиятельнейший мэр Махачкалы Саид Ами-
ров, а потом его самого заочно обвинили в совер-
шении преступлений террористической направ-
ленности. Однако в отношении полковника Хиз-
риева эта тема продолжения не получила, хотя 
он, как человек, знавший по долгу службы Саги-
да Муртазалиева, готовился к худшему.

Новый повод появился после того, как с ФСБ 
начал сотрудничать Гор Чудопалов. По некото-
рым данным, после того как его самого заподоз-
рили в причастности к особо тяжким преступле-
ниям, «решальщик» рассказал, что именно с его 
помощью за крупное вознаграждение полков-
ник Хизриев якобы собирался добиться назна-
чения на высокопоставленную должность. «Ме-
ня красиво подставили»,— утверждал в суде, ко-
торый избирал ему меру пресечения в виде аре-
ста, сам полковник.

Гор Чудопалов, отметим, сейчас проходит по 
нескольким похожим уголовным делам. В част-
ности, через него известный украинский биз-
несмен Павел Климец и гендиректор его алко-
гольной компании «Олимп» Юлия Самойлова 
пытались вернуть контроль над своими актива-
ми в Крыму, но в итоге были арестованы за дачу 
взятки в Москве.

Адвокат полковника Хизриева Аида Касимова 
сообщила „Ъ“, что ее клиент в принципе не мог 
претендовать на должность главы МВД республи-
ки. Для этого, отметила она, нужно было нахо-
диться в кадровом резерве президента, а полков-
ник с 2016 года в него не входил, хотя и был отме-
чен многочисленными наградами и поощрения-
ми. Магомед Хизриев участвовал в боевых дейст-
виях против бандитов, которые напали на Дагес-
тан из соседней Чечни в 1999 году, а также во мно-
жестве спецопераций. Пережил несколько поку-
шений. В 2000 году его наградили медалью «За от-
личие в охране общественного порядка», а в 2007-
м — орденом Мужества и медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II степени. Кроме того, 
он был отмечен пятью ведомственными медаля-
ми и награжден пистолетом Макарова, а в орга-
нах внутренних дел прослужил почти 24 года.

Из полиции его, кстати, уволили после сюже-
та, вышедшего на одном из центральных телека-
налов, в котором рассказывалось в том числе о за-
городной усадьбе полковника. Защита подала на 
журналистов в суд, утверждая, что недвижимость 
принадлежит другому человеку из правоохрани-
тельных органов, но иск удовлетворен не был. В 
рамках самого расследования заявлялось хода-
тайство о допросе в качестве свидетеля главы МВД 
Владимира Колокольцева, который мог рекомен-
довать назначение полковника на вышестоящую 
должность, но в СКР его отклонили.

Сейчас фигуранты расследования знакомятся 
с материалами, собранными следствием. В деле 
46 томов, из которых только около десяти относят-
ся непосредственно к полковнику Хизриеву.

Николай Сергеев

Тройка судей не признала ОПС
Экс-глава Коми оправдан по обвинению в оргпреступности,  
но осужден за коррупцию и хищения

Полковник не сдал  
на должность министра
Закончено дело о несостоявшемся назначении в МВД

Генерал-лейтенант Михаил Музраев,  
в течение 11 лет возглавлявший следст-
венное управление Следственного коми-
тета России (СКР) по Волгоградской обла-
сти, а затем являвшийся советником главы 
следственного ведомства Александра Ба-
стрыкина, вчера был задержан по делу о по-
кушении на главу региона Андрея Бочарова. 
Еще одним фигурантом скандального рас-
следования стал местный предпринима-
тель Владимир Зубков, которого, как и дру-
гих «авторитетов», мог крышевать генерал.

Господа Зубков и Музраев вчера утром были за-
держаны сотрудниками ФСБ и ГСУ СКР, после че-
го их, по некоторым данным, отправили самоле-
том в Москву. При этом пока непонятно, какое из 
ведомств будет продолжать расследование. Учи-
тывая вес, который имел в Следственном коми-
тете генерал-лейтенант Музраев, Генпрокуратура 
может передать его дело, как уже было с выходца-
ми из Волгограда, дослужившимися до генераль-
ских постов в СКР Денисом Никандровым и Алек-
сандром Дрымановым, в СУ ФСБ.

Михаил Музраев и Владимир Зубков проходят 
подозреваемыми по уголовному делу, возбужден-
ному по ч. 2 ст. 167 УК РФ (умышленное поврежде-
ние чужого имущества путем поджога) и ч. 3 ст. 30, 
п. «а», «б» ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение на убийство 
двух и более лиц, в том числе в связи с осуществле-
нием лицом служебной деятельности). Преступле-
ние было совершено в ночь на 16 ноября 2016 года. 
Злоумышленники проникли на территорию част-
ного домовладения в Тракторозаводском районе 
Волгограда, где один из них при помощи легково-
спламеняющейся жидкости попытался поджечь 
дом, находившийся в пользовании семьи губер-
натора Волгоградской области Андрея Бочарова.

В ходе расследования выяснилось, что в на-
падении участвовали пятеро членов организо-
ванной преступной группы, лидером которой 
являлся бывший арендатор Центрального рын-
ка Волгограда Евгений Ремезов. Господина Реме-
зова задержали 23 мая этого года, после чего он, 
по некоторым данным, решил сотрудничать со 
следствием, дав показания на еще одного авто-
ритетного предпринимателя Владимира Зубко-
ва и бывшего руководителя СУ СКР Михаила Муз-
раева. Якобы последний, получая откаты, ока-
зывал покровительство криминальной группе, 
действовавшей в Волгограде.

По данным следствия, еще в 2003 году господин 
Ремезов на чрезвычайно выгодных для себя усло-
виях заключил договор аренды почти 16,5 тыс. 
кв. м на главном муниципальном рынке города. 
Указанные торговые площади он сдавал в субарен-
ду частным торговцам, фермерам и мелким пред-
принимателям, получая значительную прибыль.

Глава региона в целях пополнения бюджета 
Волгоградской области стал принимать актив-
ные меры по возвращению в муниципальную 
собственность прибыльных объектов, ранее пе-
реданных в аренду физическим и юридическим 
лицам. Когда все судебные тяжбы были проигра-
ны, господин Ремезов, по версии следствия, ре-
шил устранить чиновника. Совершить это пре-
ступление он поручил своим доверенным ли-
цам, а сам в это время выехал за границу, тем са-
мым создавая алиби на случай, если сообщники 
будут задержаны.

Как выяснилось в ходе расследования этого 
уголовного дела, на счету группировки господи-
на Ремезова, существовавшей с 2012 года, еще 
несколько преступлений, в том числе уничтоже-
ние павильона, установленного без его согласия 
на рынке, избиение одного из муниципальных 
чиновников, с которым в тот момент велись су-
дебные тяжбы, а также вмешательства в бизнес-
конфликты, которые также решались исключи-
тельно силовыми методами — с помощью под-
жогов и избиений.

При этом следует отметить, что генерал-лейте-
нант Музраев, задержанный в рамках дела о под-
жоге, в течение многих лет являлся одной из клю-
чевых фигур в системе СКР. СУ СКР он возглавлял 
с 2007 по 2018 год, а до этого в течение 11 лет зани-
мал должность заместителя прокурора Волгоград-
ской области по следствию. В ходе расследований, 
которыми он руководил, за коррупцию и хищения 
были осуждены десятки влиятельных местных чи-
новников, раскрыты громкие убийства и даже те-
ракты, совершенные в октябре и декабре 2013 года 
в автобусе и на вокзале «Волгоград-1». В 2015 году их 
организаторы получили длительные сроки заклю-
чения. Сам генерал Музраев являлся почетным ра-
ботником сразу двух правоохранительных орга-
нов — СКР и Генпрокуратуры, отмеченным мно-
жеством ведомственных наград и медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.

Сергей Петунин, Саратов;  
Николай Сергеев

Генерала заметили  
на поджоге
Экс-глава волгоградского СКР задержан  
по делу о покушении на губернатора области

Оправдание по одному из эпизодов уголовного дела не спасло  
Дмитрия Захарченко (справа) от длительного срока   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Суд Шалинского городского суда Чеч-
ни удовлетворил вчера ходатайство гла-
вы грозненского отделения «Мемориала» 
Оюба Титиева об условно-досрочном ос-
вобождении (УДО). Правозащитник был 
осужден на четыре года за хранение на-
ркотиков, которые, по его словам, ему 
подбросили сотрудники полиции. В «Ме-
мориале» указывают на параллели между 
делами Оюба Титиева, журналиста Ивана 
Голунова и многих других осужденных.

Решение Шалинского суда об УДО для Ою-
ба Титиева вступит в силу через десять дней, 
пояснил „Ъ“ руководитель программы «Горя-
чие точки» правозащитного центра «Мемори-
ал» Олег Орлов. «Оюб в своем заявлении о том, 
что он не будет подавать апелляцию на приго-
вор, сообщал, что намерен сразу после освобо-
ждения вернуться к работе. Когда я его встре-
чу и обниму, я уже скажу об этом более точ-
но»,— сообщил господин Орлов.

Напомним, 18 марта 2019 года господин 
Титиев был признан виновным в хранении 
200 г марихуаны и приговорен к четырем го-
дам лишения свободы. Учитывая время, кото-
рое он провел в СИЗО (день засчитывается за 
полтора в колонии), к маю он уже отбыл две 
трети срока и получил право подать ходатай-
ство об УДО. Если бы господин Титиев обжа-
ловал решение суда, процесс мог растянуть-
ся на несколько месяцев. «Был непростой вы-
бор: подать на апелляцию и не получить УДО 
или все-таки надеяться на УДО. И вот суд вы-
нес решение»,— пояснил господин Орлов. По 
его словам, в Европейском суде по правам че-
ловека уже находится жалоба Оюба Титиева 
на незаконный арест и преследование по по-
литическим мотивам, но жалобу на неэффек-
тивное судебное разбирательство нельзя по-

дать из-за отсутствия апелляций. О необходи-
мости добиваться полного оправдания и реа-
билитации Оюба Титиева сегодня заявил гла-
ва Совета при президенте РФ по правам че-
ловека Михаил Федотов. Он отметил, что от-
каз от подачи апелляции затрудняет эту рабо-
ту, но выразил надежду, что вариант все же бу-
дет найден.

В «Мемориале» отметили, что уместно про-
водить параллели между делами Оюба Ти-
тиева и журналиста «Медузы» Ивана Голуно-
ва, которого сотрудники полиции задержали 
в Москве 6 июня, обнаружив у него в рюкза-
ке и в квартире свертки с мефедроном и ко-
каином. Полицейские остановили Оюба Ти-
тиева 9 января 2018 года и нашли у него в ма-
шине сверток с марихуаной. Как и журнали-
сту, правозащитнику не давали полдня выз-
вать адвоката. В протоколах о задержании бы-
ло указано неправильное время: у Ивана Голу-
нова было написано про четвертый час ночи 
7 июня, а у Оюба Титиева в протоколе указано 
время, когда полицейские, по его словам, по-
вторно вывезли его на трассу и инсценирова-
ли процедуру изъятия уже в присутствии по-
нятых. Параллели можно проводить и с делом 
чеченского общественного деятеля Руслана 
Кутаева, и с делом журналиста «Кавказского 
узла» Жалауди Гериева, а также с делами дру-
гих людей, которые неугодны власти, отме-
тил господин Орлов. «Это легкий и эффектив-
ный способ исключить их из общественной 
жизни. Тут слово полицейских против слова 
задержанных, и суды встают на сторону пер-
вых. Остается надеяться на адвокатов. Мы зна-
ем много дел, когда адвокаты разбивали в су-
дах доказательства обвинения, но приговор 
в итоге выносился обвинительный. Так было 
и в деле Оюба»,— пояснил господин Орлов.

Напомним, по словам господина Титие-
ва, в первый раз его остановили люди в уни-
форме зеленого цвета со знаками ГБР (группа 
быстрого реагирования). Адвокаты нашли на 
сайте МВД по Чечне фотографии сотрудников 
ГБР, а также снимки силовиков в соцсетях. Од-
нако представители Курчалоевского РУВД за-
явили в суде, что сотрудников ГБР у них нет. 
Защитники также указывали в суде на другие 
подозрительные обстоятельства: все видеока-
меры в отделе полиции в день задержания не 
работали — были на ремонте, а видеокамеры 
в селениях, которые проезжал утром 9 января 
господин Титиев, оказались отключенными. 
Судья не принял этих доводов.

Глава Чечни Рамзан Кадыров вчера привет-
ствовал освобождение Оюба Титиева. «Если 
суд с первого же раза признал возможным до-
срочно освободить Титиева, уверен, что изуче-
ны все обстоятельства и принято объектив-
ное решение»,— написал он в Telegram. Го-
сподин Кадыров добавил, что всегда выступа-
ет за то, «чтобы наказание преследовало цель 
воспитания и исправления человека». Ме-
ждународная правозащитная организация 
Amnesty International также приветствовала 
освобождение коллеги. «Несмотря на много-
численные доказательства того, что дело про-
тив него было сфабриковано, власти Чечни 
грубо злоупотребили системой правосудия, 
чтобы осудить невиновного человека. Сегод-
ня суд решил хотя бы частично исправить эту 
грубую несправедливость»,— заявила дирек-
тор Amnesty International по Восточной Евро-
пе и Центральной Азии Мари Стразерс.

Анастасия Курилова

Глава чеченского «Мемориала» 
свое отбыл
Суд удовлетворил просьбу Оюба Титиева об УДО

Российское военно-историческое об-
щество (РВИО) готово провести новые 
раскопки в урочище Сандармох, где за-
хоронены 7,4 тыс. человек, расстре-
лянных в годы Большого террора 1937–
1938 годов. На этом настаивает историк 
ПетрГУ Сергей Веригин, автор гипотезы 
о расстрелах в урочище финнами красно-
армейцев. По его словам, необходимость 
этого видна из заключений судмедэкс-
пертов и криминалистов, осмотревших 
останки людей и предметы, найденные 
первой экспедицией РВИО в Сандармохе.

О необходимости провести повторные рас-
копки в урочище Сандармох заявил директор 
Института истории и политических наук Пе-
трозаводского госуниверситета Сергей Ве-
ригин. Он вместе с коллегой, профессором 
ПетрГУ Юрием Килиным, выдвинул гипоте-
зу о расстреле в урочище финнами красно-
армейцев: там во время финской оккупации 
1941–1944 годов проходила линия фронта. Ги-
потезу проверяла экспедиция РВИО и Мино-
бороны РФ в августе 2018 года. Тогда на гра-
нице массового захоронения жертв полити-
ческих репрессий были обнаружены моги-
лы пяти человек. Сейчас господин Веригин 
огласил выводы ГБУЗ РК «Бюро судебно-меди-
цинской экспертизы» и экспертно-кримина-
листического центра МВД по РК. По его сло-
вам, найденные гильзы и пули калибров 7,63 
и 7,65 мм могли использоваться в пистоле-
тах «Маузер» и «Браунинг», которые закупа-
лись как СССР, так и Финляндией. А найден-
ные останки четырех мужчин и женщины 
от 20 до 53 лет были в одежде и обуви — ва-
ленках, а значит, это не политрепрессирован-
ные, так как тех, по словам господина Вериги-
на, раздевали перед убийством. «Экспертиза 
в какой-то мере подтверждает нашу гипотезу, 
и нужна дальнейшая работа в районе Сандар-
моха»,— заявил господин Веригин. Он сооб-
щил, что уже договорился о взаимодействии 
с финном, занимающимся поисковыми рабо-
тами, и тот готов присоединиться. Ранее руко-
водитель экспедиции РВИО Олег Титберия за-
являл, что в ямах обнаружены стельки вале-
нок и кусочки ткани зеленого цвета, якобы от 
шинели английского производства, но пере-
давались ли они на экспертизу и где сейчас 
находятся, неясно. Историк, хранитель Музея 
Сахаровского центра Наталья Самовер уточ-
нила в разговоре с „Ъ“, что в других захоро-
нениях политрепрессированные были в оде-
жде — например, в челябинской «Золотой го-
ре», в «Катыни» под Смоленском, и по одежде 
эксперты определяли время года, когда были 
проведены расстрелы.

В заключении судмедэкспертов, представ-
ленном „Ъ“ господином Веригиным, не ука-
зывается, что на останках была какая-либо 
одежда. Эксперты отметили, что останки бы-
ли лишены мягких тканей. На всех черепах 

были характерные для выстрелов отверстия, 
но точно указать причину смерти и год экс-
перты затруднились, сообщив только, что воз-
раст захоронения — не менее 50 лет. Что ка-
сается обнаруженных двух гильз и трех пуль, 
то они, согласно выводу эксперта МВД, могли 
быть использованы как минимум в 12 видах 
иностранного оружия. Обе экспертизы вы-
полнены в сентябре и октябре прошлого года.

В РВИО заявили о готовности провести 
вторую экспедицию на территории урочища 
Сандармох. «Как и в прошлом году, экспеди-
ция будет организована, если к нам обратятся 
Республика Карелия и представители Мино-
бороны РФ»,— заявила руководитель департа-
мента информационной политики РВИО Над-
ежда Усманова. Министр культуры Карелии 
и руководитель местного отделения РВИО 
Алексей Лесонен пояснил „Ъ“, что они еще не 
обращались к РВИО с просьбой о новой экс-
педиции. Он подчеркнул, что министерство 
интересует «все-таки уточнение границ захо-
ронения Сандармоха» и «разграничение арте-
фактов и разных пластов истории». Господин 
Лесонен отметил, что «место очень болезнен-
ное с точки зрения отношения людей к нему», 
так как многие из тех, чьи репрессированные 
родные до сих пор не найдены, связывают 
их историю с Сандармохом. «Родственники 
должны получить информацию о том, что тут 
происходило в разные годы»,— считает госпо-
дин Лесонен.

Тем временем обнаруженные экспедици-
ей РВИО останки до сих пор не перезахороне-
ны. По словам министра культуры Карелии, 
они все еще находятся в Медвежьегорске, 
в бюро судмедэкспертизы. Господин Лесонен 
отметил, что «идут попытки идентифициро-
вать личности захороненных, вплоть до про-
ведения генетической экспертизы».

Напомним, ученые ПетрГУ заявили о сво-
ей гипотезе в 2016 году. Господин Веригин 
считает, что финны знали о захоронении по-
литрепрессированных в Сандармохе, так как 
там даже спустя четыре-пять лет после рас-
стрелов «стоял запах», и тоже свозили туда на 
расстрел пленных красноармейцев. Извест-
ный историк-русист университета Хельсин-
ки Антти Куяла заявил, что у финской сторо-
ны нет данных о расстрелах военнопленных 
в урочище (см. „Ъ“ от 18 сентября 2018 года).

Против новых раскопок в Сандармохе вы-
ступили родственники репрессированных, 
попросив в открытом письме в адрес Мин-
культа РФ не беспокоить могилы. Правоза-
щитники и исследователи политрепрессий 
увидели в работах РВИО попытку переписать 
историю массовых расстрелов в Сандармо-
хе во время Большого террора. Депутат заксо-
брания Карелии председатель партии «Ябло-
ко» Эмилия Слабунова заявляет, что раскопки 
РВИО велись без законных оснований.

Анастасия Курилова

Военные историки  
рвутся на финский фронт
РВИО готовится к новым раскопкам в Сандармохе

Дело спецкорреспондента «Медузы» 
Ивана Голунова, обвиненного в торгов-
ле наркотиками, остается в центре вни-
мания общественности. Вчера арест 
журналиста впервые подробно проком-
ментировал пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков: он сообщил, что 
глава государства поставлен о нем в из-
вестность. Омбудсмен Татьяна Москаль-
кова заявила, что система расследова-
ния преступлений о незаконном обороте 
наркотиков «дискредитирована» в гла-
зах общества. В общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы (занимается 
мониторингом соблюдения прав задер-
жанных и осужденных) утверждают, что 
служба собственной безопасности МВД 
и прокуратура начали совместную про-
верку действий следствия, Генпрокура-
тура РФ также истребовала дело Ивана 
Голунова для проверки. Тем временем 
протестные акции возле здания ГУВД на 
Петровке, 38 продолжаются, а друзья 
и коллеги арестованного журналиста за-
явили о намерении провести марш и ми-
тинг в его поддержку.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков вчера сообщил СМИ, что главе госу-
дарства еще в пятницу доложили о задер-
жании известного журналиста. По его сло-
вам, Владимир Путин в курсе, что это «весь-
ма и весьма резонансное дело». «Конечно, мы 
очень внимательно следим за тем, как разви-
вается это дело, и за всеми нюансами»,— ска-
зал господин Песков. Он признал, что ситу-
ация с Иваном Голуновым «породила боль-
шое количество вопросов», которые в Кремле 
«тщательно фиксируют». Вместе с тем пресс-
секретарь президента РФ считает неверным 
«делать обобщающие выводы о недоверии 
к целой системе».

Напомним, 6 июня Ивана Голунова задер-
жали возле станции метро «Цветной буль-

вар»; при личном досмотре и обыске кварти-
ры у него обнаружили наркотики. Журналист 
заявил, что запрещенные вещества ему под-
бросили, и связал произошедшее со своими 
расследованиями. 8 июня господину Голуно-
ву предъявили обвинение в покушении на 
сбыт и производство наркотиков, ему грозит 
до 20 лет лишения свободы. Следствие тре-
бовало арестовать его на два месяца, однако 
суд ограничился домашним арестом. Защи-
та журналиста указывает на многочисленные 
нарушения закона «О полиции», допущенные 
следствием (см. „Ъ“ от 10 июня).

В свою очередь, омбудсмен РФ Татьяна 
Москалькова заявила «Медузе», что систе-
ма расследования преступлений о незакон-
ном обороте наркотиков «дискредитирова-
на». «Нужно очень серьезным образом пере-
смотреть законодательство и правоприме-
нительную практику,— сказала она.— За-
прос общественности на справедливость 
по таким делам небезоснователен, раз люди 
так реагируют». Вчера она представила Вла-
димиру Путину ежегодный доклад о правах 
человека в РФ, во время встречи она также 
подняла вопрос о деле Ивана Голунова. «Про-
сила продолжать контроль со стороны Гене-
ральной прокуратуры за предварительным 
следствием — с точки зрения законности 
и обоснованности,— сказала она.— Прези-
дент положительно отреагировал на эти по-
сылы». Вчера вечером адвокат журналиста 
Сергей Бадамшин заявил, что Генпрокурату-
ра истребовала дело Ивана Голунова для про-
верки. Заместитель главы общественной на-
блюдательной комиссии Москвы Ева Мерка-
чева сообщила, что служба собственной без-
опасности МВД и прокуратура также начали 
проверку по делу.

К акции „Ъ“, РБК и «Ведомостей», которые 
вышли в понедельник с совместным заявле-
нием и первыми полосами, оформленными 
в едином стиле со слоганом «Я/мы Иван Голу-

нов», присоединились другие СМИ и органи-
зации. Forbes, The Bell, «Дождь», «Православие 
и мир», «Лента.ру», институт «Стрелка» и мно-
гие другие поставили на своих сайтах анало-
гичный слоган; исполнитель Дельфин и пе-
вица Земфира также сообщили поклонникам 
о своей поддержке журналиста. Ранее в под-
держку господина Голунова высказался Кон-
стантин Хабенский.

Весь понедельник продолжались акции 
возле здания ГУВД Москвы на Петровке, 38. 
Очередь тех, кто хотел встать в одиночный пи-
кет, растянулась больше чем на сто метров. 
К вечеру пикеты появились и у здания Генпро-
куратуры. Группа журналистов заявила о на-
мерении организовать в Москве марш с тре-
бованием освободить Ивана Голунова: акция 
запланирована на среду, 12 июня. Организа-
торы мероприятия предупредили, что не бу-
дут его согласовывать с городскими властя-
ми, поскольку не имеют времени на соблюде-
ние формальностей и намерены выйти «мир-
но и без символики». Марш должен начаться 
в полдень у метро «Чистые пруды» и пройти 
по Мясницкой, Лубянке, Кузнецкому Мосту, 
Столешникову переулку и Большой Дмитров-
ке до здания ГУВД на Петровке. «Мы надеем-
ся, что городские власти не будут чинить пре-
пятствия маршу, но не можем гарантировать 
этого»,— предупреждают организаторы ме-
роприятия. Уведомление о марше в поддер-
жку Ивана Голунова не поступало в мэрию, 
подтвердил заместитель главы московско-
го департамента региональной безопасно-
сти и противодействия коррупции Василий 
Олейник. В свою очередь, Либертарианская 
партия совместно с профсоюзом журналистов 
и работников СМИ подала в мэрию Москвы 
заявку на проведение 23 июня митинга в под-
держку Ивана Голунова на проспекте Акаде-
мика Сахарова с предполагаемой численно-
стью участников до 20 тыс. человек.

Александр Черных

За Ивана Голунова выходят на улицу
В поддержку арестованного журналиста  
готовятся провести митинг и шествие

Комитеты Госдумы по транспорту и гос-
строительству рекомендовали прави-
тельству РФ не отменять так называемый 
нештрафуемый порог превышения ско-
рости в 20 км/ч: сначала необходимо про-
верить дорожные знаки на трассах и реги-
ональные системы фиксации нарушений. 
К проверкам депутаты предлагают под-
ключить Генпрокуратуру и Счетную па-
лату. На неопределенный срок отложено 
введение и еще одной инициативы, выз-
вавшей общественную дискуссию,— по 
введению в городах зон, куда запрещено 
въезжать автомобилям с неэкологичным 
выхлопом.

Совместные рекомендации думских коми-
тетов по госстроительству и транспорту, кото-
рые будут направлены в правительство, реги-
оны и органы исполнительной власти, обна-
родовал вчера депутат Вячеслав Лысаков. До-
кумент подготовлен по итогам общественных 
слушаний в парламенте, которые были посвя-
щены главным образом планам по ограниче-
нию скоростного режима. 

Речь идет об инициативе ввести штраф за 
превышение скоростного лимита на величи-
ну более 10 км/ч. Еще в 2014 году ГИБДД под-
готовила первый законопроект на эту тему, но 
до парламента он так и не дошел. В конце 2018 
года лоббировать ужесточение стал вице-мэр 
Москвы Максим Ликсутов, в итоге правитель-
ственная комиссия по безопасности движе-
ния (ее возглавляет вице-премьер Максим 
Акимов) снова поручила этот вопрос прора-
ботать. В апреле 2019 года ГИБДД предложила 
ввести штраф 1,5 тыс. руб. за превышение ско-
рости на 10–20 км/ч, 3 тыс. руб.— за превыше-
ние на 20–40 км/ч. Законопроект уже готовит-
ся в МВД, но не факт, что в таком виде он по-
ступит в Госдуму. Максим Акимов заявил, что 
«молниеносных» и не прошедших «проверку» 
решений приниматься не будет. 

Штрафы за превышение скорости, напом-
ним, закреплены в КоАП. Из рекомендаций 
комитетов и пояснений Вячеслава Лысако-
ва следует, что вопрос уменьшения скорост-
ного порога отложен на дальнюю перспекти-
ву. Правительству советуют провести снача-
ла «ревизию улично-дорожной сети». Госпо-
дин Лысаков уверен, что ограничения лими-
та на ряде магистралей носят немотивирован-
ный характер. Генпрокуратуре и Счетной па-
лате депутаты предлагают проверить дейст-

вующие региональные системы фотовидео-
фиксации, созданные в том числе с участием 
частного капитала. Регионам рекомендуется 
«принять меры по недопущению» использо-
вания дорожных камер, не соответствующих 
ГОСТам, Росстандарту — создать отдельный 
реестр дорожных камер. «Позиция комитетов 
и в целом фракции „Единая Россия“ такая: по-
ка держим оборону против отмены 20 км/ч,— 
подытожил господин Лысаков.— Статисти-
ки о том, что аварийность растет из-за превы-
шения на 10 км/ч, нет. Давайте на дорогах по-
рядок наведем, уберем разные „кормушки“ 
и только потом будем обсуждать эту тему».

Туманны перспективы и другой вызвав-
шей дискуссии инициативы, призванной 
усложнить жизнь водителям: ввести в Мо-
скве и Санкт-Петербурге экологические зо-
ны, куда запрещен въезд машинам с двига-
телями стандарта «Евро-2» или ниже. В кон-
це 2018 года господин Акимов поручал Мин-
трансу, Минприроды и региональным вла-
стям проработать «дорожную карту» по вве-
дению таких зон, но работа затянулась. 8 ию-
ня вице-премьер заявил, что тема эта не сто-
ит «в повестке дня». «Это не вопрос сегод-
няшнего дня, не надо по этому поводу бес-
покоиться и создавать разговоров и дискус-
сий»,— подтвердил вчера Максим Ликсутов, 
выступая в эфире «Эхо Москвы». Отметим, 
что возможность вводить такие зоны у реги-
ональных властей есть с 30 декабря 2018 го-
да, когда вступил в силу закон «Об органи-
зации дорожного движения» (отдельных по-
ручений правительства не нужно), но этим 
правом пока никто не воспользовался.

Предложенных Госдумой мер в области 
фиксации нарушений недостаточно, считает 
эксперт по дорожным камерам Григорий Шух-
ман: «Нужны аттестованные методики иссле-
дования фотоматериалов и уход от принципа 
„нет оснований не доверять комплексу“, исхо-
дя из которого сегодня выносится большинст-
во постановлений». «Странно, что власти отло-
жили решение по экологическим зонам,— го-
ворит координатор движения „Синие ведер-
ки“ Петр Шкуматов.— Мы проводили опрос, 
который показал, что большинство жителей 
крупных городов такую меру, как ни странно, 
поддерживают. Общественный запрос на это 
есть. Людей не устраивает грязный воздух, пе-
реполненные свалки».

Иван Буранов

Штрафы держат  
скорость 20 км/ч
Анонсированные властями ужесточения 
отложены на неопределенный период

Решение суда об освобождении  
Оюба Титиева вступит в силу 
21 июня  ФОТО МАГОМЕДА ЧАБАЕВА



«Ознакомившись с содержимым конверта, 
мы с удивлением увидели предложения Демпартии»

По результатам парламентских выбо-
ров республика столкнулась с глубоким 
политическим кризисом. Политические 
партии, прошедшие в парламент, занима-
ют взаимоисключающие позиции по во-
просам как внутренней, так и внешней по-
литики на долгосрочный период. Избран-
ный большинством граждан президент 
и весьма странным образом сформирован-
ное в предыдущем парламенте большин-
ство и назначенное им правительство по-
сылают России и миру противоречивые, 
в большинстве даже взаимоисключающие 
сигналы.

В этой ситуации мы сочли возможным 
высказать свою оценку путей разреше-
ния кризиса. Она была озвучена публично 
и остается неизменной. Очевидно, что кри-
зис может быть преодолен через повтор-
ные выборы. Также очевидно, что такие вы-
боры должны пройти на другой законода-
тельной основе и при другой вызывающей 
доверие всех политических сил исполни-
тельной власти.

Для решения этой задачи нужна времен-
ная коалиция с целью корректировки из-
бирательной системы, формирования пра-
вительства, способного обеспечить теку-
щую жизнедеятельность страны и органи-
зовать проведение честных и прозрачных 
выборов. Дискуссии о долгосрочных поли-
тических целях целесообразно отложить 
на период после выборов. В сегодняшней 
ситуации они не будут иметь практическо-
го выражения.

Эта оценка была представлена всем трем 
политическим партиям действующего пар-
ламента. То, что такой способ действия из-
брали Партия социалистов и политиче-
ский блок ACUM и поддержал всенародно 
избранный президент, это не результат дав-
ления Москвы. Такой возможности у нас 

нет. Это прагматичный, а сегодня, после 
явно неконституционных действий пра-
вительства, можно сказать мужественный 
выбор этих политических партий.
— Российский фактор в нынешнем мол-
давском кризисе играет важную роль. 
Плахотнюк обвиняет Додона и всю но-
вую власть в сговоре с Москвой для феде-
рализации страны. В то же время 
он встречался с вами. Что вы обсуждали 
с ним и с другими молдавскими полити-
ками? Откуда вообще взялась тема 
федерализации?
— Тема урегулирования приднестровского 
конфликта, тем более федерализации Мол-
довы, ни с кем из политических партий 
не обсуждалась. Очевидно, что в нынеш-
них условиях это вредно и бессмысленно. 
3 июня в конце встречи с представителями 
Демократической партии господин Плахот-
нюк в присутствии своих соратников в кон-
верте передал предложения об условиях со-
здания коалиции с Партией социалистов.

Ознакомившись с содержимым конвер-
та, мы с удивлением увидели предложе-
ния откровенно антироссийской Демпар-
тии о радикальном изменении внешне-
политического курса Молдовы с переори-
ентацией на Россию и об урегулировании 
приднестровского конфликта на основе 
федерализации Молдовы. Как видите, это 
идея Демпартии. Тем не менее мы насто-
ятельно рекомендовали Партии социали-
стов и президенту даже не рассматривать 
никакие тайные предложения ни Влади-
мира Плахотнюка, ни других партий. Ко-
алиция может быть сформирована только 
на основе официальных публичных пар-
тийных решений.
— В молдавских СМИ, подконтрольных 
Плахотнюку, появились записи со встре-
чи Плахотнюка и Додона. Там упомина-
етесь и вы: якобы вы настаивали на фе-
дерализации. Эти пленки создали впе-

чатление, что была, весьма вероятно, ко-
алиция социалистов и Демпартии. Была 
такая возможность?
— Не знаю, насколько достоверна эта ви-
деозапись. Если там и есть доля правды, 
то для нас и для президента Игоря Додона 
было принципиальным, чтобы Демпартия 
и Плахотнюк публично без купюр обнаро-
довали свою позицию. Чтобы избиратели 
Демпартии, другие граждане Молдовы зна-
ли истинное лицо своих «героев».

Предыдущий опыт взаимодействия, 
вернее его отсутствия, с так называемым 
демократическим правительством Мол-
довы не давал нам никаких оснований ве-
рить, что такая коалиция возможна. И по-
следовавшие события это подтверждают.
— Вы говорили, что позиции России, 
США и ЕС по молдавскому кризису сов-
падают. Это прозвучало до того, как 
Евросоюз выпустил заявление, по су-
ти признающее новую власть в респу-
блике. Кто и с кем согласовывал эти 
позиции?
— Мы ни с кем эту позицию предваритель-
но не согласовывали. Процесс формирова-
ния парламента и правительства — это вну-
треннее дело Молдовы. Тем не менее после-
дующее совпадение оценок России, Евро-
союза и США красноречиво подтверждает 
настоятельную необходимость радикаль-
ного оздоровления политической ситуа-
ции в республике.
— В России на господина Плахотнюка 
возбуждены уголовные дела. Почему 
же его не объявляют в международный 
розыск?
— В декабре 2017 года Российская Федера-
ция обратилась в Интерпол с просьбой объ-
явить Плахотнюка в международный ро-
зыск. Нам было отказано под предлогом, 
что Плахотнюк является лидером правя-
щей политической партии Молдовы.

Интервью взял Владимир Соловьев

Операция «Разузурпация»
Молдавский внутриполитический кризис перерастает в геополитический

В Молдавии продолжается про-
тивостояние между созданным 
в парламенте правящим боль-
шинством и назначенным им пра-
вительством, с одной стороны, 
и не желающим признавать но-
вую власть олигархом Владими-
ром Плахотнюком и его окруже-
нием — с другой. Под контролем 
первых — здания парламента 
и администрации президента. 
Вторые разбили палатки у Дома 
правительства и некоторых дру-
гих, расположенных в разных ча-
стях Кишинева министерств и ве-
домств, заблокировав доступ 
туда представителям новой влас-
ти. Мирное и бескровное разре-
шение кризиса все больше за-
висит от действий ключевых 
международных игроков.

Между прошлыми 
и нынешними
Острота кризиса в Молдавии не идет 
на убыль. В Кишиневе 10 июня состо-
ялись заседания двух правительств — 
кабинета министров, состав которого 
в прошлую субботу был утвержден 
коалицией пророссийской Партии 
социалистов и депутатами прозапад-
ного блока ACUM («Сейчас»; образо-
ван правыми партиями «Платформа 
„Достоинство и правда“» и «Действие 
и солидарность»), и представителей 
прежней власти, не желающих поки-
дать свои должности. Это заседание 
вел зампред Демпартии Павел Фи-
лип, работавший премьером до сме-
ны власти.

Правительство во главе с лиде-
ром «Действия и солидарности» Май-
ей Санду заседало в усеченном соста-
ве, поскольку некоторые министры, 
вроде нового главы МИДа Нику Попе-
ску, находятся за пределами страны 
и должны прилететь до конца недели.

Члены кабинета вынужденно со-
брались в здании парламента, по-
скольку Дом правительства республи-
ки блокирован. У всех его входов раз-
биты палатки, в которых расположи-
лись сторонники олигарха Владими-
ра Плахотнюка. Туда же в большом ко-
личестве свезли полицейских. Отря-
ды карабинеров и спецназа МВД Fulg-
er («Молния») несут постоянное де-
журство в полной выкладке. Блоки-
ровать входы сторонникам Демпар-
тии полиция не мешает, как не меша-
ет проходу в здание демократам, ко-
торые считают правительством себя. 
Сюда и пришел провести заседание 
Павел Филип, чьи полномочия долж-
ны были истечь в связи с появлением 
парламентского большинства и при-
нятых им решений о формировании 
нового правительства. Зампред Демо-
кратической партии Филип, входя-
щий в ближний круг лидера демокра-
тов олигарха Владимира Плахотню-
ка, был назначен главой правительст-
ва в январе 2016 года.

О том, как Павел Филип стал пре-
мьером, стоить рассказать отдельно. 
К моменту его назначения Демпартия 

контролировала в молдавском парла-
менте больше половины мест из 101, 
хотя на выборах 2014 года получила 
лишь 19 мандатов. Остальные депута-
ты перешли к демократам из других 
фракций: кто-то под угрозой возбу-
ждения уголовных дел, кто-то после 
получения крупной суммы в валюте. 
Елена Бондаренко, работавшая депу-
татом в тот период, рассказывала „Ъ“, 
что ей за смену политической ориен-
тации предлагали $200 тыс.

Приобретенное Демпартией боль-
шинство утверждало кабинет госпо-
дина Филипа ночью, когда под сте-
нами парламента протестовала оп-
позиция. В толпе был и лидер «Плат-
формы „Достоинство и правда“» Ан-
дрей Нэстасе. Протестующие тогда 
едва не взяли парламент штурмом, 
а утверждавшим господина Фили-
па депутатам потом пришлось выби-
раться из парламента, переодевшись 
в полицейскую форму. Присягу пе-
ред тогдашним президентом Нико-
лае Тимофти Павел Филип прини-
мал около полуночи, заработав се-
бе этим прозвище «ночной премь-
ер». Тем не менее курировавшая тог-

да Молдавию в Госдепе США помощ-
ник госсекретаря по делам Европы 
и Евразии Виктория Нуланд призна-
ла и «ночное правительство», и «ноч-
ного премьера» Филипа. Именно по-
сле этого Демпартия и Владимир 
Плахотнюк полностью подчинили 
себе страну.

О том, что старое правительство 
собиралось на заседание, никто не со-
общал. Это стало известно из поста 
Павла Филипа в Facebook. «Сущест-
вует конституция и законы страны, 
которыми мы руководствуемся в на-
шей деятельности. Госинституты бу-
дут работать в нормальном режи-
ме, так, чтобы граждане не страдали 
от этого тупика, который можно пре-
одолеть путем диалога политических 
сил»,— написал господин Филип. Что 
именно обсуждалось на заседании, 
он не уточнял.

Кабинет Майи Санду на своем за-
седании, проводившемся в присут-
ствии десятков журналистов, принял 
важное кадровое решение: уволить 
главу Генерального инспектората по-
лиции (входит в структуру МВД) Алек-
сандра Пынзаря. Накануне тот объ-
явил, что не признает нового главу 
МВД, вице-премьера Андрея Нэстасе 
и подчиняется прежнему руководи-
телю ведомства — члену Демпартии 
Александру Жиздану.

Господин Нэстасе предложил уво-
лить Александра Пынзаря, который, 
по его словам, верно служил крими-
нальному олигархическому режиму. 
Предложение единогласно поддер-
жали и также единогласно назначили 
новым главой полиции Георге Бала-
на, бывшего судью, который был уво-
лен после заявлений о том, что мол-
давская юстиция фактически захва-
чена господином Плахотнюком.

После этого господин Нэстасе 
обратился к сотрудникам молдав-
ской полиции. «С этого момента лю-
бой приказ Пынзаря считается неза-
конным, приказываю вам его игно-
рировать. В стране нужно немедлен-
но восстановить конституционный 
порядок. Призываю всех добропоря-
дочных полицейских защитить до-
стоинство народа, правовое государ-
ство»,— заявил господин Нэстасе.

В парламент, где заседало новое 
правительство, пришел и президент 
Игорь Додон. Он рассказал, что ему 
и его семье поступают угрозы от Вла-
димира Плахотнюка. «Плахотнюк хо-
чет избавиться от Додона. Они хотели 
бы меня арестовать, но без двух третей 

голосов (в парламенте.— „Ъ“) не име-
ют права лишить меня иммунитета. 
Поэтому они пытаются шантажиро-
вать меня и мою семью, я получаю со-
общения с угрозами, что арестуют мо-
их родных, если я не сбегу из страны. 
Еще они могут меня физически лик-
видировать»,— заявил президент.

По словам господина Додона, те-
перь несколько вариантов развития 
событий. Первый — мирная переда-
ча власти демократами правитель-
ству Майи Санду. «Мы за этот сцена-
рий»,— отметил Игорь Додон. Дру-
гой сценарий, продолжил он, деста-
билизация демократами ситуации 
в стране вплоть до кровопролития: 
«Я знаю, с кем мы имеем дело, и при-
зываю всех граждан перейти на сторо-
ну законной власти. Не поддавайтесь 
на провокации, не выходите на улицу 
(протестовать.— „Ъ“), принимайте за-
явления в поддержку законной влас-
ти. Пока этого достаточно».

Также господин Додон утвердил 
новый состав Совета безопасности 
страны. Он вывел из него прежнего 
премьера Филипа, а также министров 
внутренних дел, обороны, реинтег-
рации, юстиции и ввел в совет Майю 
Санду и новых глав министерств. За-
седание обновленного Совбеза прези-
дент созвал на утро вторника с целью 
«обеспечения национальной безопас-

ности и обсуждения в срочном поряд-
ке наиболее острых проблем, с кото-
рыми сталкивается страна».

Наступление на позиции Демпар-
тии продолжила и парламентская ко-
алиция. Депутаты создали специаль-
ную комиссию для расследования всех 
обстоятельств кражи из молдавской 
банковской системы в 2014 году $1 мл-
рд. При демократах никакого прогрес-
са в установлении виновных в престу-
плении, которое в Молдавии называют 
«кражей века», не было. Созданная ко-
миссия должна получить доступ к свя-
занным с аферой документам, которые 
засекретила прежняя власть.

Созданную комиссию возглавил 
вице-спикер парламента от партии 
«Платформа „Достоинство и правда“» 
Александр Слусарь. «Надеемся, что 
к тому моменту, как закончим, уже бу-
дет правосудие, которому можно до-
верять»,— заявил он, пообещав, что 
комиссия станет платформой для объ-
единения усилий всех органов рас-
следования «кражи века».

А поговорить?
Демпартия, еще недавно обвиняв-
шая оппонентов в узурпации власти, 
также сделала свой ход. Ее влиятель-
ный зампред Андриан Канду обра-
тился к противникам с просьбой на-
чать переговоры «для преодоления 
кризиса». «Все заявления зарубежных 
партнеров содержат одно общее: не-
обходимость соблюдать закон. Закон 
у нас — это конституция и решения 
Конституционного суда, и мы долж-
ны их соблюдать, нравится нам это 
или нет (ранее суд назвал коалицию 
неконституционной, как и все реше-
ния, которые она приняла и прини-
мает.— „Ъ“),— заявил господин Кан-
ду.— У нас нет юридических решений 
для того, чтобы преодолеть этот поли-
тический кризис, поэтому нужно ре-
шить проблему политическим путем. 
А журналистам не стоит пытаться ин-
терпретировать заявления наших за-
рубежных партнеров».

При этом господин Канду особо 
подчеркнул, что «в заявлениях парт-
неров говорится о необходимости со-
хранять спокойствие, а не о призна-
нии правительства Санду».

Примечательно, что господин Кан-
ду говорил это после того, как глава 
европейской дипломатии Федерика 
Могерини и еврокомиссар по поли-
тике расширения и добрососедства 
Йоханнес Хан выпустили совместное 
заявление, в котором заявили о го-
товности работать с новой властью: 
«ЕС готов работать с законным демо-
кратическим правительством на ос-
новании взаимной приверженности 
реформам и базовым принципам, 
прописанным в Соглашении об ассо-
циации (Молдавии и ЕС.— „Ъ“)».

Правительство Майи Санду при-
знала и Россия. В МИД РФ 10 июня за-
явили, что в Москве «приветствуют 
формирование в Республике Молдо-
ва правящей коалиции и правитель-
ства»: «Настроены на совместную ра-

боту с демократически избранными 
органами власти Молдавии по вос-
становлению взаимовыгодных рос-
сийско-молдавских связей в различ-
ных сферах».

Потом заявления в поддержку 
нового правительства посыпались 
из стран ЕС. Германия, Франция, Ве-
ликобритания, Польша и Швеция 
в совместной декларации о ситуа-
ции в Молдавии указали, что «демо-
кратически избранное парламент-
ское большинство приняло важные 
решения, включая формирование 
правительства». В текущем конститу-
ционном кризисе, также отмечается 
в документе, «мы поддерживаем пар-
ламент как орган, представляющий 
народ Молдовы, и лучшую площадку 
для обсуждения всех политических 
проблем, включая самые противо-
речивые». Еще одной европейской 
страной, сделавшей то же самое, ста-
ла Литва.

Неудивительно, что представи-
тели блока ACUM и Партии соци-
алистов, отвечая на предложение 
Демпартии встретиться и погово-
рить, заявили, что демократы долж-
ны освободить здания правитель-
ства и всех министерств. «В первую 
очередь ждем от Демпартии освобо-
ждения госинститутов. Они должны 
убрать оттуда всех спортсменов, что-
бы члены правительства могли вой-
ти в здания»,— сказал депутат от бло-
ка ACUM Игорь Гросу.

Между тем именно российский 
фактор приобрел в эти дни особую 
роль в молдавской политике. Оли-
гарх Владимир Плахотнюк и его сто-
ронники обвинили президента Иго-
ря Додона и его союзников из проза-
падного ACUM в том, что они продви-
гают интересы Москвы и готовы пой-
ти на сделку с Россией, объединив от-
коловшееся от Молдавии в 90-е Прид-
нестровье посредством федерализа-
ции страны.

Телеканалы, входящие в подкон-
трольный олигарху медиахолдинг, 
8 июня обнародовали сделанные 
скрытой камерой видеозаписи встре-
чи Владимира Плахотнюка и Игоря 
Додона, на которой обсуждалось со-
здание коалиции социалистов с де-
мократами. Голоса временами не со-
ответствуют картинке. Но слышно, 
что собеседники обсуждают, что од-
ним из пунктов их соглашения о коа-
лиции должна быть федерализация.

На этом пункте в случае создания 
альянса Партии социалистов и Дем-
партии якобы настаивал курирую-
щий Молдавию российский вице-
премьер Дмитрий Козак, с которым 
Игорь Додон встречался несколько 
раз за последнее время.

Термин «федерализация» стал в ре-
спублике ругательным после 2003 го-
да, когда Кремль предложил план уре-
гулирования приднестровского кон-
фликта. Документ готовился при ак-
тивном участии Дмитрия Козака, 
в то время заместителя главы крем-
левской администрации. План, из-

вестный как «меморандум Козака», 
предусматривал создание федерации 
из трех субъектов — Приднестровья 
с особым статусом, Гагаузской авто-
номии и собственно Молдавии. При 
этом у Приднестровья должно было 
быть право вето при принятии цен-
тральными властями геополитиче-
ских решений — таких, как, напри-
мер, вступление в НАТО. Но план 
не был подписан. Тогдашний пре-
зидент Владимир Воронин переду-
мал под давлением Запада и на фо-
не начавшихся в Кишиневе массо-
вых протестов, организованных пар-
тиями проевропейского толка. С тех 
пор у части молдавского общества, 
ориентированного на интеграцию 
в ЕС, а таких примерно половина на-
селения, стойкая аллергия на федера-
тивное устройство. Ее и эксплуатиру-
ет господин Плахотнюк, организовы-
вая массовые акции протеста не толь-
ко против оппонентов, но и против 
«продажи страны» России через феде-
рализацию страны.

В Москве заявляют, что инициато-
ром обсуждения темы урегулирова-
ния приднестровского конфликта че-
рез федерализацию, напротив, был 
сам господин Плахотнюк. Как заявил 
„Ъ“ Дмитрий Козак, на встрече с ним 
3 июня господин Плахотнюк в кон-
верте передал предложения об усло-
виях создания коалиции с Партией 
социалистов. «Ознакомившись с со-
держимым конверта, мы с удивлени-
ем увидели предложения откровен-
но антироссийской Демпартии о ра-
дикальном изменении внешнеполи-
тического курса Молдовы с переори-
ентацией на Россию и об урегулиро-
вании приднестровского конфликта 
на основе федерализации Молдовы. 
Как видите, это идея Демпартии»,— 
сказал „Ъ“ вице-премьер.

Другой участник той встречи, на-
стоявший на анонимности, показал 
корреспонденту „Ъ“, что было в кон-
верте: лист бумаги формата А4, на ко-
тором в качестве предложений демо-
кратов в адрес Москвы были четыре 
пункта.

В первом — обязательство не всту-
пать ни в какие военные блоки (НА-
ТО и прочее). Во втором содержалось 
обязательство закрепить статус ней-
тралитета Молдавии «с целью проти-
востояния идее воссоединения с Ру-
мынией». Третьим пунктом значи-
лась федерализация — для урегули-
рования приднестровской пробле-
мы, а четвертый предполагал изме-
нение внешней политики республи-
ки «в сторону восстановления и раз-
вития добрососедских, историче-
ских, экономических, политических 
и культурных отношений с Россией».

Как сказал в интервью „Ъ“ Дмит-
рий Козак, Москва рекомендова-
ла Партии социалистов даже не рас-
сматривать никакие тайные предло-
жения ни Владимира Плахотнюка, 
ни других партий.

Владимир Соловьев,  
Кишинев
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Германия, Франция, Великобритания, 
Польша и Швеция в совместной декла-
рации о ситуации в Молдавии указали, 
что «демократически избранное парла-
ментское большинство приняло важ-
ные решения, включая формирование 
правительства»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21134,42 (+249,71)
РТС 1335,71 (+9,76)
FTSE 100 7375,54 (+43,60)

DAX 30* 12045,38 (+92,24)
DJIA** 26128,94 (+145,00)
NASDAQ Composite** 7864,87 (+122,77)

*На 07.06.19.    **На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.06.19
Австралийский доллар 45,1470
Английский фунт 82,4088
Белорусский рубль 31,0618
Датская крона* 98,0462

Доллар США 64,7919
Евро 73,2148
Индийская рупия** 93,1835
Казахский тенге** 16,9004

Канадский доллар 48,8443
Китайский юань* 93,4570
Норвежская крона* 74,8909
СДР 89,6338

Сингапурский доллар 47,4006
Новая турецкая лира 11,1198
Украинская гривна* 24,5784
Шведская крона* 68,6959

Швейцарский франк 65,4199
Японская иена** 59,6363
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Платон» высаживают из автобуса
Инициатива по расширению системы встретила критику

Законопроект Минтранса, 
предполагающий подключе-
ние к системе «Платон» пасса-
жирских автобусов и грузового 
транспорта, не нашел поддер-
жки в рабочей группе Нацио-
нальной технологической ини-
циативы (НТИ) «Автонет». НП 
ГЛОНАСС увидело в нем атаку 
на уже существующий рынок 
аппаратуры спутниковой нави-
гации (АСН), а также риски до-
полнительных расходов со сто-
роны государства и предприни-
мателей. В Минтрансе настаива-
ют, что дополнительных расхо-
дов не предвидится, а установ-
ка «Платона» повысит безопас-
ность пассажиров.

Рабочая группа НТИ «Автонет» 
рекомендовала Минтрансу дора-
ботать законопроект об установке 
на грузовики и автобусы бортовых 
устройств для передачи данных в 
систему «Платон», следует из прото-
кола заседания 15 мая (есть у „Ъ“). 

Инфраструктурный центр рабочей 
группы, функции которого испол-
няет НП ГЛОНАСС, провел право-
вую экспертизу, по результатам ко-
торой «выявил ряд существенных 
недочетов» в проекте.

Проект поправок к закону «О на-
вигационной деятельности» Мин-
транса предусматривает обязатель-
ную передачу навигационной ин-
формации от «многофункциональ-
ных бортовых устройств» в контр-
ольно-надзорные органы через си-
стему взимания платы с грузови-
ков «Платон». Интегрировать с ней 
предлагается пассажирские авто-
бусы и грузовой транспорт. Опера-
тором «Платона» выступает компа-
ния «РТ-Инвест Транспортные систе-
мы» (РТИТС). По данным ЕГРЮЛ, 50% 
компании принадлежит «РТ-Инвес-
ту» (входит в «Ростех»), 23,5% — Иго-
рю Ротенбергу, 19% — Андрею Ши-
пелову, 7,5% — Антону Замкову.

Реализация проекта потребует 
доработки системы «Платон», что 

может потребовать расходов со сто-
роны государства в рамках концес-
сионного соглашения с РТИТС, ука-
зывает НП ГЛОНАСС. «Значитель-
ные финансовые затраты» грозят и 
предпринимателям, которым при-
дется оборудовать транспорт новы-
ми устройствами, говорится в отзы-
ве. Наконец, расходы потребуются 
на доработку информационных си-
стем самих госорганов и оснащение 
муниципального транспорта.

В пресс-службе НП ГЛОНАСС до-
бавили, что еще с февраля 2018 года 
действуют правила передачи на-
вигационной информации в Рос-
транснадзор с помощью АСН для 
пассажирских перевозок и пере-
возки опасных грузов. По оценке 
НП ГЛОНАСС, около 50% пассажир-
ских перевозчиков и 30% перевозчи-
ков опасных грузов уже установили 
АСН. Законопроект Минтранса «фак-
тически направлен на уничтожение 
открытого рынка» производителей 
АСН, а новое оборудование не будет 

функционально отличаться от дей-
ствующего, уверяют в НП ГЛОНАСС.

В Минтрансе категорически воз-
ражают. Поправки не предполагают 
введения новых платежей, а позво-
ляют «повысить безопасность мил-
лионов пассажиров автобусов» и «на-
правлены на устранение недочетов 
в законах». Они не обязывают уста-
навливать новые АСН и не предпо-
лагают дополнительных расходов 
из бюджета: муниципальный транс-
порт можно переоснастить в штат-
ном режиме, «значительного разви-
тия функционала системы взима-
ния платежей также не требуется», 
как и доработки информационных 
систем госорганов.

В РТИТС считают, что система, 
основанная на АСН, так и не зарабо-
тала, сообщал в феврале сайт BBC со 
ссылкой на источники. Представи-
тель РТИТС заявил „Ъ“, что компа-
ния «не участвует в разработке нор-
мативно-правовых актов по ука-
занным вопросам», но отметил, что 

«Платон» и бортовые устройства мо-
гут обеспечить государство юриди-
чески значимыми данными о мар-
шрутах транспортных средств.

Установка АСН для вызова экс-
тренных служб уже обязательна 
для новых автомобилей, отмеча-
ет заместитель директора практи-
ки по работе с инфраструктурными 
и транспортными предприятиями 
КПМГ в России и СНГ Вадим Топо-
ров. Примерный объем рынка таких 
устройств, по его оценке, составляет 
не менее 54 млрд руб. в год, исходя 
из стоимости установки устройств 
по цене около 30 тыс. руб. на 1,7 млн 
новых легковых автомобилей и 
80–90 тыс. грузовых. Оценить стои-
мость потенциального переоснаще-
ния транспорта бортовыми устрой-
ствами с подключением к «Платону» 
пока сложно, отмечает эксперт, так 
как неизвестно, потребуется ли но-
вое оборудование или перепрошив-
ка старого.

Кристина Жукова

Граждане берут деньгами
Объемы выдач кредитов наличными бьют рекорды

Выдачи кредитов наличными 
по итогам апреля стали рекорд-
ными с 2012 года. И это несмо-
тря на то, что Банк России не-
однократно предпринимал по-
пытки охладить рынок, повы-
шая надбавки к коэффициен-
там риска по потребительским 
кредитам. Эксперты считают, 
что такая ситуация может побу-
дить регулятора к очередному 
ужесточению норматива еще 
до конца текущего года.

По данным аналитического 
агентства Frank RG, за апрель теку-
щего года банки выдали гражданам 
447,9 млрд руб., что является истори-
ческим рекордом с начала 2012 года. 
Рост выдач к апрелю 2018 года соста-
вил 27%. При этом прирост портфе-
ля (с учетом погашенных ссуд) в сег-
менте необеспеченного потребкре-
дитования за 12 месяцев составил 
29,3%. Этот показатель планомерно 
растет с сентября 2017 года, однако 
в апреле он стал самым значитель-
ным за обозначенный период.

Таким образом, ожидания регу-
лятора по охлаждению рынка не-
обеспеченных ссуд вследствие по-
вышения надбавок к коэффициен-
там риска пока не оправдались. С 1 

апреля ЦБ повысил коэффициенты 
риска по ряду необеспеченных кре-
дитов физлицам на 30 процентных 
пунктов, до 150% (см. „Ъ“ от 24 де-
кабря 2018 года). Данные надбавки 
применяются практически ко всем 
потребкредитам. По мнению регу-
лятора, это должно было способст-
вовать ограничению рисков в дан-
ном сегменте. Однако прирост нео-
беспеченного потребкредитования 
за 12 месяцев (на 1 мая 2019 года) со-
ставил 25,3%, свидетельствует стати-
стика Банка России.

Эксперты отмечают, что продол-
жающийся рост выдач может быть 
связан с рядом факторов. «С одной 
стороны, спрос на потребкреди-

ты остался по-прежнему высоким, 
в условиях отсутствия роста реаль-
ных доходов граждане прибегают 
к кредитованию для сохранения 
привычного уровня расходов,— го-
ворит директор по развитию „БКС 
Премьер“ Антон Граборов.— Также 
в текущем году запланирован ввод 
дополнительных ограничений по 
кредитованию физлиц по соотно-
шению расходов на выплату всех 
кредитов и займов к доходу заемщи-
ка, и, возможно, в преддверии это-
го банки наращивают объемы кре-
дитования, чтобы успеть получить 
прибыль до ввода ограничений». 
По словам гендиректора Frank RG 
Юрия Грибанова, обычно эффект от 

подобных мер проявляется не сра-
зу. «Банки по инерции будут продол-
жать захватывать этот кусок рынка, 
пока не столкнутся с замаячившей 
нехваткой капитала,— поясняет 
он.— Выдача небольшого портфеля 
по более высоким нормативам раз-
мывается и не сильно влияет на об-
щий финансовый результат, но, ве-
роятно, через два-три месяца игро-
ки начнут чувствовать давление на 
капитал и либо повысят ставку по 
кредитам, либо снизят количество 
выдаваемых кредитов».

Банкиры подтверждают, что 
пока не чувствуют давления на ка-
питал. По словам начальника отде-
ла портфельного риск-анализа роз-
ничного бизнеса Альфа-банка Сер-
гея Турищева, на данный момент 
у всех крупных банков достаточ-
но капитала для роста. «При этом 
большинство кредитов банки выда-
ют под ставки 10–15% годовых, а по 
ним надбавка к коэффициенту ри-
ска минимальная,— говорит он.— 
Это не очень чувствительно для ин-
дустрии». «С точки зрения регуля-
тора такое повышение — хорошее 
предупреждение рынку более вни-
мательно отнестись к уровню закре-
дитованности населения и отреа-

гировать еще до того, как случится 
ухудшение платежной дисципли-
ны заемщиков»,— добавляет зам-
пред правления ОТП-банка Сергей 
Капустин.

Однако высока вероятность, что, 
если банки в ближайшее время са-
мостоятельно не ограничат выда-
чи, регулятор прибегнет к дальней-
шему повышению надбавок. «ЦБ 
планомерно повышает надбавки и 
смотрит, каково их влияние на ры-
нок,— отмечает господин Гриба-
нов.— Поэтому есть вероятность, 
что до конца года мы можем услы-
шать про очередное ужесточение». 
Похоже, к этому же готовятся и в ЦБ. 
«В случае сохранения избыточных 
темпов роста ссудной задолженно-
сти по необеспеченным потреби-
тельским кредитам Банк России мо-
жет дополнительно увеличить над-
бавки по необеспеченным потреби-
тельским кредитам в зависимости 
от ПСК (полная стоимость креди-
та.— „Ъ“) с учетом значений показа-
теля долговой нагрузки физическо-
го лица, рассчитывать который бан-
ки будут обязаны начиная с 1 октя-
бря 2019 года»,— отмечается в мате-
риалах на сайте регулятора.

Светлана Самусева

В условиях моратория на вы-
дачу участков на арктическом 
шельфе РФ «Газпром» расши-
ряет присутствие на морских 
участках Сахалина. Как выяс-
нил „Ъ“, газовой компании вы-
дадут лицензию на малоизучен-
ный Центрально-Пограничный 
участок, который входит в про-
ект «Сахалин-6» с ресурсной ба-
зой 600 млн тонн и 190 млрд ку-
бометров газа. По данным „Ъ“, 
лицензия может быть интерес-
на осваивающей месторожде-
ния «Сахалина-3» «Газпром неф-
ти». Однако на новом участке 
«Газпрома» еще надо провести 
разведку, причем сам проект 
«Сахалин-6» уже разочаровал 
как минимум «Роснефть» в на-
чале 2000-х годов.

Как выяснил „Ъ“, премьер Дмит-
рий Медведев подписал распоряже-
ние о предоставлении «Газпрому» 
Центрально-Пограничного участ-
ка недр на шельфе Охотского моря. 
В «Газпроме» отказались от коммен-
тариев. Сейчас действует мораторий 
Минприроды на выдачу новых ли-
цензий на арктическом шельфе из-
за слабого выполнения лицензион-
ных требований по уже выданным 
участкам, но на Сахалин он не рас-
пространяется.

Эта площадь входит в проект «Са-
халин-6», ресурсная база которо-

го оценивается в 600 млн тонн неф-
ти и 190 млрд кубометров газа. Ин-
формации о самом Центрально-По-
граничном участке крайне мало. 
В начале 2000-х «Роснефть» отказа-
лась от разработки «Сахалина-6» из-
за нерентабельности. Другая ком-
пания—участник проекта «Альфа-
Эко» после отказа «Роснефти» про-
дала ряд участков «Сахалина-6» (ли-
цензиями владела «Петросах»), в том 
числе Пограничную площадь, Urals 
Energy. Предполагалось, что Urals 

Energy найдет партнера на «Петро-
сах», но ей это не удалось, и в итоге 
компания сдала ряд лицензий в не-
распределенный фонд Роснедр. До-
быча «Петросах» в 2018 году состави-
ла 44,7 тыс. тонн нефти и 25,2 млн 
кубометров газа. Сама Urals Energy 
в начале года столкнулась с корпо-
ративным конфликтом, а также не-
хваткой оборотных средств.

«Сахалин-6» — самый южный из 
всех нефтегазовых блоков на саха-
линском шельфе. На севере с ним 

граничит Киринский блок «Саха-
лина-3», где располагаются откры-
тые «Газпромом» Киринское, круп-
ное Южно-Киринское (попало под 
санкции США в 2015 году) и Мын-
гинское месторождения. Летом 2015 
года Shell говорила, что в рамках до-
говоренностей с «Газпромом» об об-
мене активами хочет войти в «Саха-
лин-3», который должен был стать 
ресурсной базой для третьей очере-
ди СПГ-завода другого проекта парт-
неров — «Сахалин-2».

Источники „Ъ“ сходятся во мне-
нии, что Центрально-Пограничная 
площадь может заинтересовать «Газ-
пром нефть». Это подтвердил „Ъ“ 
источник, близкий к компании. На-
пример, в 2017 году «Газпром» пере-
дал лицензию на Аяшский участок 
«Сахалина-3» «Газпром нефти», кото-
рая открыла там нефтяное месторо-
ждение «Нептун» с запасами 415 млн 
тонн нефти. В нефтекомпании не от-
ветили „Ъ“.

Кроме того, «Газпром» в настоя-
щее время нуждается в приросте 
своих газовых запасов на Сахали-
не. Из-за отсутствия прогресса по по-
купке газа у «Сахалина-1» (опера-
тор — Exxon, также в проекте участ-
вует «Роснефть») «Газпрому» не хва-
тает газа на третью очередь СПГ-
проекта в рамках «Сахалина-2». Бо-
лее того, если учитывать планы «Газ-
прома» по поставке газа Киринского 
блока в Китай по газопроводу, вста-
ет вопрос о ресурсной базе даже для 
двух существующих линий завода, 
поскольку месторождения «Сахали-
на-2» истощаются.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев замечает, 
что ресурсная оценка Центрально-
Пограничного участка пока не опре-
делена и сложно предсказать, зале-
гает там нефть или газ.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Заявление первого вице-премьера 
Антона Силуанова о том, что в слу-
чае непродления сделки России и 
ОПЕК по сокращению добычи цена 
на нефть упадет до $30 за баррель, на 
самом деле не содержит в себе ничего 
нового. Такие же прогнозы господин 
Силуанов публично делал, напри-
мер, в апреле. Причем это не мешало 
ему одновременно подчеркивать, что 
пока Россия и ОПЕК сокращают добы-
чу, американские производители ее 
наращивают и занимают долю рынка.

Собственно, в этом и заключает-
ся двойственность российской пози-
ции, которую мягко раскритиковал 
10 июня министр нефти Саудовской 
Аравии Халид аль-Фалих: дескать, 
все страны ОПЕК уже поддержали 
продление сделки на второе полуго-

дие, и только Москва не может опре-
делиться. Решение должно быть при-
нято в конце июня, но пока даже Вла-
димир Путин, который касался этой 
темы 6 июня, отказался говорить, 
«какие у нас представления о том, что 
нужно делать во втором полугодии».

Одна из причин такой нереши-
тельности — во многом полярные 
интересы правительства и нефтяни-
ков. Последним, в первую очередь 
«Роснефти», нужно вводить в эксплу-
атацию новые проекты, инвести-
ции в которые уже частично сдела-
ны и в нынешней ситуации не спо-
собны окупиться. Белый дом же пу-
гает риск снижения цен, которое из-
за особенностей российской систе-
мы налогообложения в гораздо боль-
шей степени отразится на доходах 
бюджета, чем нефтяных компаний.

Кроме того, хотя чиновники 
вслед за главой «Роснефти» Игорем 
Сечиным и признают риски потери 
доли рынка из-за натиска сланцевой 
нефти, в реальности этому препят-
ствуют два обстоятельства. Во-пер-
вых, США экспортируют в основ-
ном легкую малосернистую нефть, 
а Россия — среднесернистую, и пря-
мо заместить ее сложно из-за дру-
гих характеристик. Во-вторых, рост 
добычи в США хотя и продолжает-
ся, но замедляющимися темпами: 
за январь—май добыча выросла 
на 700 тыс. баррелей в сутки против 
1 млн баррелей в сутки год назад.

Многие собеседники „Ъ“ на рын-
ке придерживаются мнения, что 
при существующих ценах рост до-
бычи в США продолжит замедлять-
ся из-за нежелания банков активно 
кредитовать сланцевых производи-
телей. Впрочем, подобные прогнозы 
неоднократно звучали в последние 
пять лет и в целом оказались оши-
бочны — с конца 2014 года добыча 
в США выросла на 37%.

Но в основном получается, что ри-
ски продления соглашения для Рос-
сии остаются гипотетическими и от-
несены в будущее, тогда как риски 
его отмены проявятся немедленно 
в виде падения цен и будут весьма 
болезненными. Так что России бу-
дет очень сложно отказаться от ком-
фортного пакта с ОПЕК: это при-
мерно как отказаться пользоваться 
привычным лифтом ради подъема 
по лестнице, хотя последнее и более 
полезно для здоровья.

правила  
игры

Получается, что риски 
продления соглаше-
ния с ОПЕК для России 
остаются гипотетиче-
скими и отнесены в бу-
дущее, тогда как риски 
его отмены проявятся 
немедленно в виде 
 падения цен на нефть

требуют определенности,  
считает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

«Газпром» расширяется в Охотском море
Компании дадут лицензию на Центрально-Пограничный участок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Суммарные активы фондов, 
 инвестирующих в золото, обно
вили десятинедельный макси
мум, приблизившись к отмет
ке 2,24 тыс. тонн. Рост интере
са к драгоценному металлу про
исходит на фоне вовлечения в 
торговые споры с США новых 
стран, а также готовности ФРС 
оказать поддержку американ
ской экономике. В случае сохра
нения геополитических рисков 
и мягких действий со стороны 
американского регулятора ко
тировки золота имеют шансы 
подняться до $1500 за тройскую 
унцию.

Активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, обно-
вили двухмесячный максимум. Со-
гласно последним данным агентства 
Bloomberg, по итогам торгов пятницы 
они выросли на 15 тонн, до 2,24 тыс. 
тонн. Это максимальное значение с 29 
марта. За неделю стремительного ро-
ста активы фондов выросли почти на 
46 тонн. Всплеск интереса к драгоцен-
ному металлу со стороны профессио-
нальных инвесторов позитивно ска-
зался на его стоимости. В пятницу це-
на золота поднималась до максимума с 
19 апреля 2018 года — $1348,1 за трой-
скую унцию, что на 3,2% выше значе-
ния закрытия предшествующей неде-
ли. В понедельник цены закрепились 
на отметке $1328 за унцию.

В последний раз столь стремитель-
но инвесторы наращивали вложение 
в золото в начале февраля 2017 года. 
Тогда на фоне вступления в должность 
президента США Дональда Трампа вы-
росли опасения относительно буду-
щей политики нового главы государст-
ва. Несмотря на то что он действовал в 
рамках предвыборных обещаний, ряд 
его новых заявлений и действий выз-
вал нервозность на финансовых рын-
ках. В результате за неделю, закончив-
шуюся 10 февраля, активы «золотых» 
фондов выросли более чем на 47 тонн, 
до 1,98 тыс. тонн.

Нынешний рост активов связан с 
внешнеэкономическими шагами пре-
зидента США. В конце мая Дональд 
Трамп объявил о планах ввести 5-про-
центную таможенную пошлину на мек-
сиканские товары, которая будет дейст-
вовать до тех пор, пока власти страны 
не остановят поток нелегальных миг-
рантов. Растет напряжение и на китай-
ском направлении. Пекин в ответ на по-
вышение пошлин со стороны США объ-
явил о планах ограничить экспорт ред-
коземельных металлов, что может быть 
критичным для американских произ-
водителей электронных компонентов. 
«Пошлины против мексиканского им-
порта будут иметь несущественный 
экономический эффект. Однако тот 
факт, что президент Трамп смешивает 
элементы политического и экономиче-
ского давления, а также его непредска-
зуемость, в том числе в отношении Ки-
тая, повышают неопределенность на 
финансовых рынках. Это влияет на го-
товность инвесторов принимать на се-
бя риски и окажет краткосрочную под-
держку золоту через улучшение настро-
ений на фьючерсном рынке и увеличе-
ние спроса на безопасные активы»,— 
отмечает главный макроэкономист 
Julius Baer Норберт Рюкер.

Повышению интереса к драгоцен-
ным металлам способствовали и заяв-
ления представителей Федеральной 
резервной системы США. На прошлой 
неделе глава регулятора Джером Пау-
элл сказал о том, что ФРС вниматель-
но следит за последствиями торговых 

споров для перспектив американской 
экономики и готов вести адекватную 
для поддержки ее роста политику. «На 
фоне мягких комментариев главы ФРС 
рынки начали закладываться на сни-
жение ключевой ставки уже на бли-
жайшем заседании»,— отмечает управ-
ляющий инвестиционными портфе-
лями Friedrich Wilhelm Raiffeisen Вла-
димир Веденеев. По словам начальни-
ка управления доверительных опера-
ций «Велес Менеджмента» Дениса Го-
рева, снижение долларовых ставок мо-
жет привести к возобновлению опера-
ций carry trade — на этом фоне инвес-
торы часть своих активов переведут в 
драгоценные металлы.

В таких условиях аналитики не 
исключают сохранения спроса на золо-
то. По словам инвестиционного страте-
га «БКС Премьер» Александра Бахтина, 
история с торговыми прениями может 
надолго остаться в повестке дня, что бу-
дет подогревать интерес инвесторов 
к ценному металлу. «Многое будет за-
висеть от динамики фондовых рын-
ков, на которых существенное влия-
ние продолжит оказывать противосто-
яние США и Китая. При ухудшении си-
туации спрос на золото как защитный 
актив может увеличиться»,— считает 
Денис Горев. «Сейчас золото торгуется 
вблизи пятилетних максимумов. В слу-
чае закрепления выше значения $1380 
за унцию открывается потенциал дви-
жения выше $1500 за унцию»,— отме-
чает господин Бахтин.

Виталий Гайдаев

Доллар укрепил золото
Инвесторы сделали выводы из заявлений американских властей 

Агентство по страхованию 
 вкладов (АСВ), задолжавшее ЦБ 
сотни миллиардов рублей, пла
нирует рассчитаться по креди
там в 2022 году. Отчет агентства 
за первый квартал показывает 
рост поступлений в Фонд страхо
вания вкладов при одновремен
ном снижении расходов на вы
плату страхового возмещения 
клиентам банков с отозванной 
лицензией. Однако даже это 
улучшение ситуации, по оценке 
экспертов, вряд ли позволит 
АСВ рассчитаться по кредитам 
ЦБ ранее 2024 года.

Согласно отчету АСВ за первый 
квартал 2019 года, который был опу-
бликован в понедельник, задолжен-
ность агентства по кредитной линии, 
предоставленной Банком России для 
выплат страховых возмещений вклад-
чикам, составила 761 млрд руб. За от-
четный период задолженность АСВ со-
кратилась на 36 млрд руб. С начала го-
да АСВ вернуло ЦБ 67 млрд руб., уточ-
нили „Ъ“ в пресс-службе агентства. Гла-
ва АСВ Юрий Исаев на прошлой неде-
ле сообщил журналистам, что агентст-
во планирует вернуть ЦБ долг «к 2022–
2023 году». В пресс-службе АСВ утвер-
ждают, что долг будет возвращен в 2022 
году. Это соотносится с заявлением гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, которая 
ровно год назад предполагала, что АСВ 
рассчитается за четыре–пять лет.

Судя по данным АСВ, агентство по-
степенно наращивает выплаты регу-

лятору — в предыдущем году оно вер-
нуло лишь 45 млрд руб. Такая возмож-
ность появилась благодаря росту по-
ступлений в Фонд страхования вкла-
дов (ФСВ) при сокращении расхо-
дов АСВ. Так, в первом квартале в не-
го поступило 77,2 млрд руб., в том чи-
сле 42,3 млрд руб.— взносы банков, 
16,5 млрд руб. от ликвидации бан-
ков, а также 18,4 млрд руб. от прода-
жи ценных бумаг. Расходы же на вы-
плату возмещения по вкладам соста-
вили лишь 40,9 млрд руб. В 2018 году 
банки в среднем отчисляли за квартал 
39,7 млрд руб., а поступления от лик-
видации банков были на том же уров-
не (16,25 млрд руб.). При этом расходы 
на страховые выплаты были выше — 
в среднем 47 млрд руб. в квартал.

По оценке директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Людми-
лы Кожекиной, на горизонте одного 
года роста нагрузки на АСВ в рамках 
выплаты возмещения вкладчикам 
не предвидится. Она объясняет это за-
медлением темпа отзыва лицензий у 
банков. Так, с января по первую дека-
ду июня 2019 года лицензия была ото-
званы у 12 кредитных организаций, 
являющихся участниками системы 
страхования вкладов, против 30 ото-
званных лицензий за первое полуго-
дие прошлого года. Кроме того, в свя-
зи с внедрением механизма санации 
через Фонд консолидации банковско-
го сектора существенно снизилось чи-
сло отзывов лицензий у банков со зна-
чительным объемом вкладов физлиц. 

Однако, по оценке госпожи Кожеки-
ной, «даже с учетом отсутствия значи-
тельных страховых выплат при под-
держании текущих объемов доходов 
(то есть на уровне первого квартала) 
АСВ может потребоваться не менее пя-
ти лет» на погашение задолженности 
перед Банком России. При этом нуж-
но учитывать, что в отчетный период 
АСВ получило разовый доход в разме-
ре 18 млрд руб. от погашения ценных 
бумаг. Без учета этого волатильного 
источника дохода, по оценке экспер-
та, «АСВ потребуется порядка десяти 
лет, чтобы погасить кредит перед ре-
гулятором». Сократить срок погаше-
ния АСВ сможет за счет повышения 
эффективности взыскания проблем-
ных долгов либо повышения взносов 
в ФСВ, считает она.

В АСВ настаивают, что возврат кре-
дита все же будет осуществлен в 2022 
году, а расчеты и модель погашения 
известны Банку России. «Прогнозы 
агентства основаны на реальных ста-
тистических данных последних лет и 
оценке тенденции снижения интен-
сивности страховых случаев»,— пояс-
нили в АСВ. Расчеты агентства пока-
зывают, что «положительное сальдо в 
фонде будет сохраняться на уровне не 
ниже 30 млрд руб. в квартал». Приве-
денное сальдо свидетельствует о том, 
что максимум агентство будет рассчи-
тываться шесть лет, но в АСВ акценти-
руют внимание на то, что отчисления 
будут выше, не уточняя насколько.

Виталий Солдатских

АСВ увеличило выплаты ЦБ
Но полностью рассчитается не скоро

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Две оставшиеся на рынке само
регулируемые аудиторские ор
ганизации приняли решение 
об объединении, так как не мо
гут больше искусственно поддер
живать завышенные критерии 
по численности требования за
кона. Планируется, что переход 
в единую СРО будет завершен 
до конца года и будет максималь
но комфортным для участников 
рынка. Однако участники рынка 
настороженно относятся к дан
ной инициативе, вспоминая 
прежние неудачные опыты 
 подобных объединений.

Две СРО аудиторов — РСА и АСС — 
приняли решение об объединении, 
сообщили „Ъ“ участники рынка и под-
твердили руководители обеих СРО. 
«Мы провели встречи с представите-
лями РСА 5 и 6 июня, пришли к согла-
сию по поводу необходимости объе-
динения, обсудили детали»,— расска-
зывает глава ААС Ольга Носова. Глава 
СРО РСА Людмила Козлова подтвер-
дила принятое решение об объедине-
нии. «Мы вышли с инициативной объ-
единения и в интересах аудиторского 
сообщества приняли решение, что-
бы уменьшить риски и прийти к ре-
шению о слиянии»,— отметила она. 
Была разработана и предварительная 
«дорожная карта» о слиянии.

Причинами объединения в обе-
их СРО назвали жесткие требования 
закона «Об аудиторской деятельнос-
ти» к количеству членов — не менее 

2 тыс. компаний или не менее 10 тыс. 
аудиторов. По данным Минфина, по 
состоянию на 6 июня в РСА 2014 ком-
паний-членов и 10,4 тыс. аудиторов, 
в ААС — 2103 компаний и 9,1 тыс. ау-
диторов. В обеих СРО встречаются и 
«мертвые души» (см. „Ъ“ от 5 июня). В 
письме, которое ААС разослала чле-
нам правления (есть в „Ъ“), отмеча-
ется, что она не может «бесконечно 
держать планку» по численности, по-
скольку СРО необходимо четко вы-
полнять функции контроля качест-
ва и бороться с оказывающими нека-
чественные услуги и торгующими за-
ключениями аудиторами. Кроме то-
го, отмечается в письме, «регулятор 
давно призывает к тому, чтобы бы-
ла единая СРО аудиторов». В законо-
проекте Минфина по реформе ауди-
та четко определено, что СРО долж-
на быть одна, и ЦБ, претендующий 
на надзор за аудиторами финрынка, 
данную норму не оспаривает (см. „Ъ“ 
от 4 февраля). Людмила Козлова, ком-
ментируя необходимость объедине-
ния, отметила неминуемое сокраще-
ние количества аудиторских компа-
ний после принятия поправок к про-
фильному закону, когда компании 
необходимо будет иметь не менее 
трех аудиторов в штате (сейчас допу-
скаются совместители).

Согласно «дорожной карте» („Ъ“ оз-
накомился с ней), процесс реоргани-
зации планируется завершить до кон-
ца года. В июне—августе будет под-
готовлен договор о слиянии, в конце 

сентября пройдут внеочередные съе-
зды, в ноябре будут утверждены прав-
ление новой СРО и консолидирован-
ный баланс, в декабре она будет за-
регистрирована. До съездов, отмети-
ла Ольга Носова, необходимо решить 
важные организационные вопросы, 
например о судьбе компенсацион-
ных фондов. По словам Людмилы Коз-
ловой, планируется сделать переход 
для аудиторов максимально комфорт-
ным. Планируется, что члены обеих 
организаций автоматически станут 
членами новой СРО. Руководители 
обеих СРО отметили, что планируется 
единое правление на паритетной ос-
нове, будут два офиса и два сопредсе-
дателя правления, две сметы.

Однако опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка сомневаются, что объеди-
нение может пройти безболезненно. 
«Причины — в предыдущих разногла-
сиях и даже острых конфликтах»,— 
заявил представитель крупной ауди-
торской компании (см. „Ъ“ от 29 октя-
бря 2018 года). Кроме того, участники 
рынка хорошо помнят историю объе-
динения ААС и АПР в 2016 году. «Тогда 
также сначала планировалось единое 
правление на паритетной основе, а в 
итоге случился раскол, и руководство 
АПР покинуло саморегулируемую ор-
ганизацию»,— отметил руководитель 
другой крупной аудиторской компа-
нии (см. „Ъ“ от 27 декабря 2016 года). И 
у многих есть опасения, что история 
может повториться.

Вероника Горячева

Аудиторы пошли навстречу друг другу
Профильные СРО приняли решение о слиянии

Крупнейшие участник рынка 
 бюро кредитных историй (БКИ) 
оказались в непростой ситуации. 
Анонсированный недавно зако
нопроект о введении квалифи
цированных БКИ дает им шанс 
на расширение бизнеса, но тре
бует изменений акционерной 
структуры. Доля каждого из соб
ственников квалифицирован
ного БКИ не сможет превышать 
25%, тогда как у трех лидеров 
рынка есть контролирующие 
 акционеры. Таким образом, 
 собственникам придется или 
 отказаться от развития активов, 
или искать партнеров.

На то, что во внесенном в Госдуму 
5 июня законопроекте с поправками 
к закону о кредитных историях есть 
крайне важный нюанс, обратили вни-
мание „Ъ“ участники рынка. В одном 
из пунктов ст. 14 указано, что получить 
статус квалифицированного может 
лишь БКИ, доля каждого из владельцев 
которого не превышает 25%. Сейчас до-
ля одного собственника БКИ не может 
превышать 50%.

Согласно проекту, квалифициро-
ванные БКИ получат дополнительный 
функционал, именно они будут предо-
ставлять кредиторам данные о долго-
вой нагрузке граждан и компаний, обя-
зательные при выдаче кредита. Осталь-
ным БКИ придется предавать собст-
венные данные по запросу квалифи-
цированным бюро, в то время как они 
между собой обмениваться информа-
ций не будут и смогут сохранить уни-
кальность данных.

Сейчас, по данным ЦБ, на рынке 
действуют 13 БКИ, на три из которых 
(НБКИ, ОКБ и «Эквифакс») приходит-
ся 95% процентов рынка. Еще одним 
крупным игроком выступает БКИ «Рус-
ский стандарт». Все четыре бюро рас-
считывают получить статус квалифи-
цированных (см. „Ъ“ от 6 июня), однако 
у трех из них есть акционеры с долей 

50%. По данным Kartoteka.ru, в ОКБ 50% 
владеет Сбербанк, в «Эквифакс» 50% у 
«Эквифакс Люксембург (№3) С.А.Р.Л.». 
Остальные собственники в данных бю-
ро владеют долями по 25%. В БКИ «Рус-
ский стандарт» 50% принадлежат од-
ноименному банку и 50% — Ильгизу 
 Мухаметдинову.

Как пояснил „Ъ“ председатель ко-
митета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков, норма введена, 
чтобы источник информации не сов-
падал с обработчиком этой информа-
ции, то есть БКИ не контролировала 
кредитная организация. «Возможно, 
эта норма будет еще дискутировать-

ся и формулировки изменятся,— от-
метил он.— Пока такой подход реали-
зован, может быть, мы ограничим до-
лю тех, кто является источником ин-
формации (банки, кредитные органи-
зации.— „Ъ“) для БКИ». По его словам, 
норма обсуждалась с ЦБ, и регулятор 
пока стоит на сформулированной в за-
конопроекте позиции. Первое чтение 
планируется в июле, а окончательное 
принятие — осенью этого года, уточ-
нил он. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

«Есть четкое понимание, что такой 
информационный ресурс, как БКИ, 
нельзя монополизировать,— указыва-
ет партнер юридического бюро „Замос-
кворечье“ Дмитрий Шевченко.— Со-
ответственно, требование к установле-
нию владения лицом или группой аф-
филированных лиц в размере не более 
25% в бюро кредитных историй теоре-
тически является оправданным».

Но среди участников рынка идею за-
конодателей поддерживают лишь в НБ-
КИ, где нет акционеров с долей более 
25%. По словам его директора по марке-
тингу Алексея Волкова, бюро с 2005 го-
да развивалось как межбанковский 
проект. Гендиректор ОКБ Артур Алек-
сандрович сообщил „Ъ“, что там хотят 
получить статус квалифицированного 
бюро. «Мы активно участвуем в обсу-
ждении новации с регулятором и дру-
гими участниками рынка»,— добавил 
он. В Сбербанке сообщили „Ъ“, что из-
учают готовящиеся поправки, в том 
 числе норму по ограничению на долю 
владения в квалифицированных бюро, 
и проводят консультации с регулято-
ром и заинтересованными сторонами.

«Требование должно распростра-
няться только на источники предостав-
ления кредитных историй, но не затра-
гивать профессиональных независи-
мых операторов БКИ»,— считает ген-
директор «Эквифакса» Олег Лагуткин. 
По его словам, «изменить состав соб-
ственников нетрудно», но с долей 25% 
для компании пропадет «всякий сти-
мул развивать бизнес в России». В БКИ 
«Русский стандарт» отметили, что в слу-
чае принятия данной меры о сокраще-
нии доли одного владельца до 25% рас-
смотрят вариант продажи необходи-
мой части бизнеса.

Доли в тройке крупнейших БКИ 
могут быть интересны инвесторам. 
По данным за 2017 год (более све-
жая информация отсутствует) все три 
крупнейших бюро были прибыль-
ными. При этом выручка ОКБ за 2017 
год составила 1,38 млрд руб., НБКИ — 
1,14 млрд руб., «Эквифакса» — 2,02 мл-
рд руб. Если бюро зарабатывает, отме-
чает управляющий партнер ФГ «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбатский, 
покупатели найдутся, в частности это 
может быть интересно банкам, у кото-
рых нет своих БКИ.

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

В истории вписывают акционеров 
Новые требования изменят структуру собственности БКИ

25 процентов
должна быть  
максимальная доля  
акционеров в квали
фицированных БКИ

1950

2020

2090

2160

2230

2300

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИКИ: BLOOMBERG, REUTERS.

Активы «золотых» фондов (тонны)Котировки золота ($/унция)

2018 2019

2239,94
1100

1150

1200

1250

1300

1350
1326,51



Коммерсантъ   l   Вторник 11 июня 2019 №100   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Холдинг «Новапорт» Романа  
Троценко расширяется не только 
в Средней Азии, но и в России.  
Под контроль ООО «Профи», ко-
торое на рынке связывают с груп- 
пой AEON Романа Троценко, пере-
шел аэропорт Воронежа: новый  
владелец выкупил его управляю-
щую компанию «Авиакапитал-
Сервис» у ФК «Аксиома» экс-депу-
тата Госдумы Сергея Журавлева. 
Актив оценивается в 1,5–3 млрд 
руб. Аэропорт невелик и, по мне-
нию экспертов, завершил период 
активного роста. Следующим но-
вым приобретением «Новапор-
та» может стать аэропорт Пензы.

ФК «Аксиома» экс-депутата Госду-
мы Сергея Журавлева продала ООО 
«Управляющая компания „Авиасер-
вис“» (оператор Международного аэ-
ропорта Воронеж) московскому ООО 
«Профи». Об этом „Ъ“ рассказали в «Ак-
сиоме» и подтвердили в «Профи». Сов-
ладелец ООО Светлана Ершова, кото-
рой согласно kartoteka.ru принадле-
жит 99,01% компании, в 2012 году за-
нимала пост вице-президента корпо-
рации AEON Романа Троценко.

На рынке «Профи» связывают с 
аэропортовым холдингом «Нова-
порт», совладельцами которого вы-
ступают AEON и казахский инвест-
фонд Meridian Capital. «Новапорт» 
управляет 16 аэропортами в России. 
Его крупнейший актив — новоси-
бирский аэропорт Толмачево, один 
из базовых для S7.

В 2011 году бывший совладелец аэ-
ропорта Воронежа Анатолий Карпов 
уже планировал продать актив «Нова-
порту», но через год инвестор отказал-
ся от сделки. «Мы уточнили финмо-
дель, согласно которой в этом аэро-
порту заработать что-то почти невоз-
можно, потому что требуются очень 
большие вложения»,— поясняли в аэ-
ропортовом холдинге. Тогда объект 
получила «Аксиома».

• Аэропорт Чертовицкое (теперь 
имени Петра Первого) обслуживает 
рейсы по 12 международным и девя-
ти внутренним направлениями. 
В 2018 году пассажиропоток вырос 

на 28,4%, до 770 тыс. человек, это  
37-е место среди аэропортов РФ. 
ООО «УК „Авиасервис“» в 2017 году 
получило 11,48 млн руб. убытка  
при выручке 433,79 млн руб.
В «Аксиоме» ожидают, что по ито-

гам 2019 года аэропорт Воронежа об-
служит уже около 1 млн человек. Ком-
пания планировала в 2020 году начать 
строительство нового терминала про-
пускной способностью 3 млн человек 
в год и стоимостью около 4 млрд руб. 
Там обещают передать покупателю до-
кументацию по проекту, в том числе 
архитектурные планы и «дорогостоя-
щую инженерную экспертизу». В «Про-
фи» подтвердили, что сделка предпо-
лагает строительство «аэровокзала с 
телескопическими трапами площа-
дью не менее 12 тыс. кв. м» в 2021–2022 
годах. Также в компании ожидают уд-
воения пассажиропотока к 2025 году.

Роман Троценко уточнил „Ъ“, что на 
данный момент ООО «Профи» не вхо-
дит в AEON, сделку по слиянию плани-
руется закрыть в течение ближайших 
двух месяцев. По его словам, говорить 
о том, что воронежский аэропорт пере-
шел под контроль AEON, преждевре-
менно. Бизнесмен также подтвердил 
планы по строительству в Воронеже 
нового терминала в течение трех лет, 
период окупаемости составит 10–12 
лет: «Это длинный и тяжелый проект». 

Сумму сделки с «Аксиомой» госпо-
дин Троценко назвать отказался. Собе-
седники „Ъ“ на рынке говорят, что 
обычно при покупке аэропортовых 
активов один пассажир оценивается в 
2–2,5 тыс. руб. Таким образом, актив 
стоит 1,54–2 млрд руб. Управляющий 

партнер Veta Илья Жарский полагает, 
что сумма сделки «с учетом стоимости 
сервисных компаний» могла быть вы-
ше, в пределах 2,7–3 млрд руб.

В последние месяцы «Новапорт» 
объявил об интересе к целому ряду 
активов, в первую очередь в Средней 
Азии: казахстанским аэропортам Ак-
тобе и Астаны, узбекским аэропортам 
в Самарканде, Намангане и Ургенче. 
Холдинг также планирует приобре-
сти контрольный пакет аэропорта 
Пензы (74-е место в РФ, 150 тыс. чело-
век в 2018 году), где обещает постро-
ить новый аэровокзал.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Андрей Крамаренко считает, что аэро-
порт Воронежа, пассажиропоток кото-
рого удвоился за последние пять лет, 
уже прошел фазу активного. «Основ-
ную часть новых пассажиров дали 
„Аэрофлот“ и S7, открывшие рейсы в 
Воронеж из Москвы и за последние 
несколько лет вытеснившие конку-
рентов,— поясняет эксперт.— На се-
годня источники экстенсивного роста 
исчерпаны. Транзитного пассажиро-
потока в Воронеже нет, в области нет 
крупного бизнеса, а на московском 
направлении серьезную конкурен-
цию составляет железная дорога». В то 
же время ожидания Романа Троценко 
он считает излишне пессимистичны-
ми, отмечая, что «сегодня нормаль-
ный срок окупаемости для аэропорта 
составляет шесть-восемь лет».

Сергей Калашников,  
Воронеж;  
Герман Костринский

Спрос на легкие коммерчес- 
кие автомобили (LCV) в мае  
продолжил сокращаться: про-
дажи упали на 20%, что вдвое 
выше темпов апреля. Более 
длинные майские праздники 
привели к снижению деловой 
активности, причем дилеры 
ожидают, что это окажет влия-
ние и на результат июня. 
В основном участники рынка 
настроены пессимистично 
и ожидают, что по итогам 
2019 года сегмент упадет как 
из-за сокращения господдер-
жки, так и из-за негативных 
тенденций в экономике.

Продажи новых LCV в мае 2019 
года снизились на 20,6%, до 7,6 тыс. 
штук, подсчитали в «Автостате». 
Продажи лидера сегмента группы 
ГАЗ упали на 16,5%, до 3,5 тыс. штук. 
УАЗ снизил реализацию на 7,5%, до 
1,2 тыс. штук. Ford, который недав-
но принял решение сохранить толь-
ко этот сегмент в России и будет раз-
виваться под контролем «Соллерса» 
в новом СП партнеров, упал на 
12,5%, до 717 штук. Аналогичная ди-
намика и у других лидеров сегмен-
та: продажи Lada в мае упали на 
19,4%, до 732 штук, а наибольшее 
падение показал Volkswagen — на 
22,5%, до 375 машин.

• Статистика «Автостата»  
расходится с данными концернов, 
так как основывается на данных 
о регистрациях автомобилей. Нере-
дко от момента продажи грузови-
ка до его регистрации проходит от 
одной до нескольких недель из-за 
различных надстроек на базе авто-
мобиля. При этом данные отража-
ют общие тренды рынка.
Майские праздники в 2019 году 

из-за их длительности полностью 
повторили эффект новогодних ка-
никул: экономика переходит в 
«спящий режим», и сегмент LCV, со-
ответственно, становится нево-
стребованным, говорит глава ГК 
«Фаворит Моторс» Владимир По-

пов. Он ожидает продолжения па-
дения продаж в сегменте и в июне, 
на фоне снижения доходов у бизне-
са из-за длинных праздников. Сер-
гей Удалов из «Автостата» полагает, 
что далее рынок пойдет вниз, хотя 
и меньшими темпами, и тренд мо-
жет переломиться только во вто-
ром полугодии. Заместитель главы 
департамента корпоративных про-
даж «Авилона» Андрей Гусев при 
этом отмечает, что потенциал сег-
мента LCV достаточно высок: об-
щий парк таких автомобилей ну-
ждается в обновлении.

При этом дилеры говорят и о гло-
бальных факторах, которые сказа-
лись на спросе в сегменте. Повыше-
ние ставки НДС и цен на топливо, 
ожидание очередного пакета санк-
ций негативно влияют на «самочув-
ствие» малого и среднего бизнеса, 
что и доказывает статистика про-
даж легкого коммерческого тран-
спорта, полагает глава направле-
ния по работе с ключевыми клиен-
тами ГК «Автоспеццентр» (АСЦ) 
Александр Захаров. Эффект высо-
кой базы 2018 года он называет не-
значительным. В АвтоВАЗе при 
этом отмечают, что рынок LCV по 
сравнению с сегментом легковых 
автомобилей более подвержен ко-
лебаниям спроса — в основном это 
корпоративные продажи, которые 
идут волнами, и пока говорить о 
тренде рано.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting согласен, что длинные 

майские праздники привели к со-
кращению деловой активности, 
кроме того, май 2018 года для рын-
ка выдался «ударным» (сегмент по-
казал рост на 13,5%), что создает эф-
фект высокой базы. Однако источ-
ник „Ъ“ среди дилеров говорит, что 
высокая база ни при чем: рынок 
снизился и к апрелю. Дмитрий Ба-
банский считает, что господдержка 
спроса на LCV в 2019 году не оказа-
ла должного эффекта, и все эти фак-
торы наложились на рост цен на ав-
томобили (из-за НДС и инфляции), 
увеличение стоимости кредитов и 
снижение инвестактивности. Серь-
езное — практически в три раза — 
сокращение в этом году программ 
стимулирования продаж «тянет ры-
нок ко дну» на фоне падения плате-
жеспособного спроса со стороны 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, согласен источник „Ъ“ на 
рынке. Из действовавших в 2019 го-
ду госпрограмм наиболее эффек-
тивной была программа льготного 
лизинга, однако из-за недостатка 
финансирования средства на нее 
уже закончились, отмечает он.

В 2019 году Дмитрий Бабанский 
ожидает сокращения рынка, «если 
не будут оказаны требуемые меры 
поддержки». Сергей Удалов допу-
скает, что продажи останутся на 
уровне 2018 года. Дилеры более пес-
симистичны: Владимир Попов дает 
прогноз в 7% падения, в АСЦ ожида-
ют сокращения сегмента на 10–15%.

Ольга Никитина
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Воронеж взяли под крыло
Местный аэропорт переходит к Роману Троценко

«Газели» буксуют без господдержки 
Продажи LCV рухнули на 20%

ПРОДАЖИ ЛЕГКИХ КОММЕРЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ В РФ (ТЫС. ШТУК)

ИСТОЧНИК: «АВТОСТАТ».
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ОАО РЖД предлагает снизить  
тариф на порожний пробег  
полувагонов на расстояниях  
до 2,4 тыс. км на 12%, но повы-
сить на 15% на более дальних пе-
ревозках. По оценкам операто-
ров, это даст монополии поряд-
ка 5 млрд руб. дополнительных 
доходов, часть из которых пой-
дет на предоставление скидки  
в 5% на порожний пробег для 
участников электронной торго-
вой площадки (ЭТП) ОАО РЖД. 
Участники рынка выступают 
жестко против предлагаемых 
мер, подчеркивая, в частности, 
что они ударят по угольщикам, 
у которых и так заметно ухуд-
шилась конъюнктура.

ОАО РЖД представило в свой Совет 
потребителей предложения по изме-
нению тарификации порожнего про-
бега полувагонов. Согласно письму 
замгендиректора монополии Алексея 
Шило от 6 июня („Ъ“ видел документ), 
на обсуждение вынесено снижение 
тарифа на порожний пробег до 12% 
при перевозках на расстояния менее 
2,4 тыс. км и повышение до 15% при 
расстояниях свыше 2,4 тыс. км. Парал-
лельно предлагается дать скидку в 5% 
на порожний пробег при перевозках, 
оформляемых через ЭТП. Как поясня-
ется в письме, операторам «стала не-
интересна схема попутной загрузки 
порожних вагонов». «При отправле-
нии угля из Кузбасса в порты Петер-
бурга возврат полувагонов происхо-
дит в основном в порожнем состоя-
нии мимо станций погрузки строи-
тельных грузов,— сообщается в пись-
ме.—Аналогичная ситуация склады-
вается и с Дальним Востоком, где по-
рожние составы идут мимо руды же-
лезной и лесных грузов».

Премьер Дмитрий Медведев еще в 
апреле поручил министерствам и ФАС 
к 15 июня рассмотреть возможность 
повышения тарифов на порожний 
пробег полувагонов на дальние рас-
стояния и ряд других мер, включая 
стимулирование торгов через ЭТП. 
Идеи ОАО РЖД направлены на повы-
шение эффективности использования 
парка полувагонов и улучшение экс-
плуатационной обстановки на сети, 

поясняют в монополии, они создадут 
«условия для снижения стоимости 
предоставления полувагонов под пе-
ревозки угля для нужд энергетики, ми-
нерально-строительных грузов, желез-
ной руды и сырья цветной металлур-
гии, а также экономические стимулы 
для попутной загрузки полувагонов».

Один из источников „Ъ“ говорит, 
что исходно ОАО РЖД направило свои 
предложения в ФАС с грифом «ком-
мерческая тайна», что не дало возмож-
ности службе рассмотреть инициати-
ву в рамках предусмотренной законо-
дательством процедуры, и документ 
вернули монополии. В ФАС „Ъ“ под-
твердили получение предложений в 
конце мая и невозможность их обсу-
ждения при существующем грифе, 
подчеркнув, что «тарифные заявки не 
должны противоречить норматив-
ным актам правительства».

В середине мая, рассказывает собе-
седник „Ъ“, идеи ОАО РЖД презенто-
вали на встрече операторов с главой 
монополии Олегом Белозеровым. Со-
юз операторов железнодорожного 
транспорта (СОЖТ) дал замечания и 
контрпредложения, но их не учли. В 
письме СОЖТ в адрес ОАО РЖД от 4 
июня („Ъ“ видел текст) говорится, что 
попутная загрузка на основных экс-
портных направлениях невозможна, 
а повышать тарифы в условиях паде-
ния цен на уголь «несвоевременно». 
Как сообщалось на совещании у гу-
бернатора Кузбасса Сергея Цивилева 

(см. „Ъ“ от 30 апреля), в конце 2018-го и 
первом квартале 2019 года наблюда-
лось устойчивое снижение цен на 
уголь из-за обострения конкуренции 
между поставщиками, избытка пред-
ложения, снижения спроса в Европе 
на фоне мягкой зимы и ограничений 
на импорт угля в Китае.

Источник, близкий к ОАО РЖД, от-
мечает, что эти предложения необяза-
тельно должны быть реализованы 
прямо сейчас — «предлагается меха-
низм, который может быть использо-
ван, когда цены на тот же уголь стаби-
лизируются».

По расчетам СОЖТ, реализация 
идей ОАО РЖД принесет монополии 
4,5–5,5 млрд руб. дополнительных до-
ходов. Средневзвешенное снижение 
тарифа на плечах до 2,4 тыс. км соста-
вит 10%, повышение на более дальних 
— 8%. На расстояниях свыше 6 тыс. км 
рост стоимости порожнего пробега мо-
жет достигнуть 21%. Учитывая, что по-
путная загрузка на дальних расстояни-
ях либо невозможна из-за отсутствия 
грузовой базы, например в портах 
Дальнего Востока, либо нецелесоо-
бразна, идеи ОАО РЖД вызовут эф-
фект, противоположный декларациям 
монополии, вплоть до общего роста 
стоимости предоставления полуваго-
нов, говорит источник „Ъ“ в отрасли.

«Наибольшее возмущение вызыва-
ет желание ОАО РЖД получить допдо-
ходы около 5 млрд руб. и направить 
их на финансирование скидки в 5% на 
ЭТП,— говорит другой собеседник 
„Ъ“.— То есть в рамках прейскуранта 
формируется преференция для кон-
кретной компании-оператора ЭТП, 
что ущемляет всех участников рынка 
— грузовладельцев и операторов». 
ЭТП ГП управляет ООО «Цифровая ло-
гистика», где 51% у ОАО РЖД, 49% у 
ООО «Интеллэкс», контролируемого 
четырьмя физлицами. При этом, по 
словам другого собеседника „Ъ“, вы-
ход на ЭТП будет выглядеть странно 
для холдингов, где транспортная ком-
пания аффилирована с грузовладель-
цем, например, в случае заказа НЛМК 
вагонов у ПГК — обе подконтрольны 
Владимиру Лисину.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Порожняком за угольком
ОАО РЖД нашло способ заработать дополнительно  
5 млрд рублей

Тариф четко просчитан  
и утвержден под инвестиции 

для вывоза объемов грузов 
тех же угольщиков

— Олег Белозеров,
гендиректор ОАО РЖД,  

в интервью «Интерфаксу» 4 июня

Ц И Т А Т А

Причину такой уступчивости собеседники „Ъ“ в отра-
сли видят в том, что ущерб от поставок загрязненной 
нефти на Мозырь на данный момент в принципе отсут-
ствует. Дело в том, что, согласно договоренности Москвы 
и Минска, вся загрязненная нефть с территории Белорус-
сии будет возвращена в Россию. Взамен — что подтвер-
дил в интервью Reuters 10 июня замглавы Минэнерго 
Павел Сорокин — в Белоруссию будет поставлена чистая 
нефть. «У тех же белорусских НПЗ, например, упущен-
ную выгоду можно считать в конце года, если мы не наго-
ним годовой объем поставок в 18 млн тонн, у нас нет обя-
зательств по объему поставок по месяцам»,— сказал го-
сподин Сорокин.

В «Транснефти» „Ъ“ заявили, что компания пока не 
получала обоснованных требований по компенсации 
убытков. Этот вопрос обсуждался на встрече с потре-
бителями нефти 3 июня, и, поясняют в «Транснефти», 
согласно ее итоговой декларации, «конечные потре-
бители проинформировали о том, что приложат мак-
симальные усилия к сокращению сроков определе-
ния размера компенсаций и их документального под-
тверждения». «Есть общее понимание, что речь идет о 
неделях и месяцах, но никак не днях или годах. И ко-
нечно, недопустимы попытки заработать на компен-
сациях. Это как кладбищенский бизнес — делать 

деньги на несчастье»,— заявил „Ъ“ советник главы 
«Транснефти» Игорь Демин.

Представитель Дмитрия Козака Илья Джус сообщил 
„Ъ“, что «решений по компенсации потребителям на 
уровне правительства не принималось». Он напомнил, 
что вопрос отложен до полного восстановления работы 
нефтепровода «Дружба».

Опрошенные „Ъ“ юристы считают, что в случае ги-
потетического судебного спора между Мозырским 
НПЗ и «Роснефтью» у белорусской стороны больше 
шансов. «„Роснефть“ на данном этапе фактически не 
оспаривает требование НПЗ о снижении стоимости 
нефти, в связи с чем шансы НПЗ следует считать более 
высокими»,— говорит старший юрист BGP Litigation 
Олег Хмелевский. С ним согласен партнер юридиче-
ской компании «Нортия ГКС» Владимир Смолярж, ко-
торый считает, что «Роснефть» будет заинтересована 
привлечь «Транснефть» к этому судебному процессу в 
качестве, скорее всего, третьего лица. Результаты спо-
ра будут иметь преюдициальное значение для даль-
нейшего разбирательства между «Роснефтью» и 
«Транснефтью», поясняет юрист, это означает, что неф-
текомпания фактически перевыставит свои потери 
без необходимости вновь доказывать их обоснован-
ность и размер.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

Претензии пустили по трубе
с1
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По данным „Ъ“, подключение 
к проводному интернету соци-
ально значимых объектов в пер-
вых 14 регионах России обойдет-
ся государству в 2,75 млрд руб., 
что более чем в два раза меньше 
начальной цены в конкурсах. В 
большинстве регионов прово-
дить интернет будет «Ростеле-
ком», по одному получат «Мега-
Фон» и костромской оператор 
«Связь-Энерго». Снижение цены 
неудивительно: операторы еще 
смогут заработать на этих кон-
трактах, считают эксперты.

По итогам первого этапа торгов на 
подключение к интернету социально 
значимых объектов в большинстве 
конкурсов победил «Ростелеком», сле-
дует из результатов, подготовленных 
Минкомсвязью (есть у „Ъ“). Согласно 
документам, «Ростелеком» выиграл 
торги в Адыгее, Калмыкии, Карелии, 
Владимирской, Воронежской, Калуж-
ской, Липецкой, Мурманской, Псков-
ской и Томской областях, Камчатском 
крае и на Алтае. В Ингушетии побе-
дил «МегаФон», а в Костромской обла-
сти — местный оператор «Связь-Энер-
го». Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, подтвердил победу «Ростелеко-
ма» в 12 из 14 регионов.

Подключение к интернету подра-
зделений МВД, МЧС, Росгвардии, 

фельдшерско-акушерских пунктов, 
органов госвласти, местного самоу-
правления, ЦИК и образовательных 
организаций проходит в рамках нац-
программы «Цифровая экономика». 
Всего на шесть лет на это выделено 
143 млрд руб., в том числе 72 млрд 
руб.— до 2021 года включительно. К 
концу 2021 года планируется под-
ключить более 100 тыс. объектов, из 
которых 26 тыс.— в 2019 году.

Конкурсы в 14 регионах Минком-
связь объявила 22 мая. В каждом уча-

ствовало от четырех до восьми ком-
паний, сообщил „Ъ“ федеральный 
чиновник. Начальная максимальная 
цена конкурсов в совокупности пре-
вышала 5,914 млрд руб., итоговая 
сумма предложения — 2,746 млрд 
руб. По оценке Минкомсвязи, наи-
большее снижение цены (на 81,5%) 
произошло в Липецкой области. В 
Камчатском крае итоговое предложе-
ние лишь на 1% ниже начальной це-
ны. В совокупности экономия соста-
вила 53,6% от начальной максималь-
ной цены контрактов.

Представитель Минкомсвязи Ев-
гений Новиков сообщил, что об 
окончательных итогах первых аук-
ционов министерство сможет рас-
сказать только после конкурсной ко-
миссии, которая соберется 11 июня. 
Конкурсы по всем 85 регионам за-
вершатся до 25 июня.

В «Ростелекоме» воздержались от 
комментариев до публикации офици-
альных документов. В «МегаФоне» от-
метили, что компании «интересны 
все регионы, где есть потребность в со-
здании современной цифровой сре-
ды в школах, в университетах, меди-
цинских организациях, других соци-
ально значимых объектах». В «Связь-
Энерго» не ответили на запрос „Ъ“.

Впервые в российской практике 
исполнители столь масштабных 

проектов определяются по результа-
там торгов, подчеркивает федераль-
ный чиновник. «У нас были очень тя-
желые дискуссии на этот счет, мы бы-
ли в шаге от того, чтобы не торго-
вать, а отдать, как и раньше, „Росте-
лекому“. Надо отдать должное мини-
стру связи Носкову — он настоял на 
этом, это было его заслугой»,— гово-
рил вице-премьер РФ Максим Аки-
мов в кулуарах Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма (цитата «Интерфакс»). Впрочем, 
часть объектов будет подключена че-
рез мультидиапазонную сеть LTE, ко-
торую построит единственный по-
ставщик. В апреле Максим Акимов 
просил президента РФ Владимира 
Путина назначить исполнителем 
этого проекта «Ростелеком».

Опрошенные „Ъ“ эксперты не 
удивлены снижением цены в ходе 
конкурсов. «Бывают такие результа-
ты, что начальная цена снижается и 
на 100%, до 1 руб. могут падать кон-
курсы, которые предполагают воз-
можность получения выручки по мо-
дели государственно-частного парт-
нерства. Это конкурс за то, чтобы за-
брать крупные контракты и зараба-
тывать на этом»,— поясняет генди-
ректор «ТМТ Консалтинга» Констан-
тин Анкилов.

Владислав Новый

«Ростелеком» примет объекты
Оператор выиграл большинство конкурсов  
на подключение бюджетных структур

Руководитель Kalinka Internation-
al Татьяна Бурлаковская говорит, что 
пик спроса пришелся на апрель. По 
данным Департамента земель и ис-
следований Кипра, в этом месяце 
было зарегистрировано 1,06 тыс. до-
говоров — на 61% больше, чем годом 
ранее, максимальное месячное зна-
чение с сентября 2008 года. В 2017 го-
ду кипрское гражданство путем ин-
вестиций получили 5,52 тыс. чело-
век. Из них 23,8% были россиянами, 
9,1% — британцами, 8,7% — украин-
цами, следует из данных местного 
Центробанка. 

Устойчивый рост спроса на инве-
стиционное жилье — ключевая при-
чина увеличения цен на недвижи-
мость Кипра, говорят в Prian.ru. Так, 
по данным местного Центробанка за 
последний доступный период, в тре-
тьем квартале 2018 года индекс цен 
на жилую недвижимость на Кипре 
вырос на 1,6% год к году. В Лимасоле 
за тот же период цены увеличились 
на 8,7%. По словам Филиппа Берези-
на, сегодня в городе в строящихся 
объектах на первой линии стои-
мость 1 кв. м может превышать 
€10 тыс., что сравнимо с лучшими 
районами ведущих городов мира. 

Параллельно на Кипре растет чи-
сло выданных разрешений на стро-
ительство. Как следует из данных 

местного Центробанка, в январе 
2019 года показатель увеличился на 
15% год к году. Рынок недвижимости 
Кипра сильно перегрет, предупре-
ждает господин Березин. По его сло-
вам, стоимость предложения опре-
деляется исключительно возможно-
стью покупки гражданства. Он уве-
рен, что в случае изменения правил 
предоставления гражданства цены 
на недвижимость на Кипре обвалят-
ся. При этом в Prian.ru не исключа-
ют, что политика местных властей в 
этом вопросе может скорректиро-
ваться. Активное недовольство дей-
ствующими нормами сейчас выра-
жают сами киприоты, которые из-за 
постоянного роста цен фактически 
лишены возможности купить не-
движимость на острове, объясняют 
аналитики. 

По данным ЦБ РФ, объем транс-
граничных переводов россиян за 
рубеж на операции с недвижимо-
стью в 2018 году вырос на 12,3%, до 
$1,23 млрд, год к году. Самой попу-
лярной страной был Кипр. На вто-
рое место Марина Шалаева ставит 
Мальту, следом идут Испания, Пор-
тугалия и Греция. В отличие от Кип-
ра, отмечает она, вложения в этих 
странах предполагают получение 
только вида на жительство, но и ока-
зываются дешевле, в диапазоне 
€300–500 тыс. за объект.

Александра Мерцалова

Кипр на жительство
с1

Китайская торговая площадка 
AliExpress начнет доставлять 
в России заказы дешевле 150 руб. 
с помощью самолетов. В компа-
нии ожидают, что это позволит 
сократить сроки доставки недо-
рогих товаров до крупных горо-
дов на срок до двух недель. Ско-
рость доставки остается главной 
проблемой трансграничной тор-
говли, констатируют эксперты.

AliExpress (входит в Alibaba Group) 
с середины июня упрощает доставку 
товаров ценой до 150 руб. для горо-
дов-миллионников и европейской 
части России, рассказал „Ъ“ предста-
витель компании. Ранее такие по-
сылки отправлялись из распредели-
тельного центра во Владивостоке 
только железнодорожным транспор-
том, а будут доставляться самолетом, 
как и более дорогие заказы, объясня-
ют в AliExpress. В компании говорят, 
что это позволит сократить сроки до-
ставки небольших посылок, «расчет-

ная экономия для крупных городов 
может составить до двух недель». По 
словам гендиректора AliExpress в 
России Лю Вэя, новый маршрут не от-
разится на конечной стоимости для 
покупателей.

В «Почте России» уточняют, что 
авиадоставка недорогих товаров с 
AliExpress собственными силами 
предприятия или на пассажирских 
рейсах не означает полный отказ от 
наземной доставки — это еще одна 
опция в дополнение к железнодорож-
ным перевозкам. «„Почта России“ ак-
тивно сотрудничает с Alibaba, под-
страиваясь под динамику объемов и 
изменение ожиданий клиентов по 
срокам»,— добавили в пресс-службе 
предприятия.

• По подсчетам Национальной 
 ассоциации дистанционной тор
говли (НАДТ), российский рынок 
трансграничной торговли в 2018 го
ду составил $3,24 млрд. Средний чек 
в долларах продолжил снижаться — 

к 2015 году он сократился уже вдвое, 
до $9. Доля китайских товаров 
в  отправлениях, обработанных 
«П очтой России» в 2018 году, 
в  штуках составила 92,6%.
«В чем точно рынок кросс-борде-

ра проигрывает внутренним прода-
жам — это в сроках. Так что шаг Al-
iExpress выглядит логичным. При 
переходе на доставку недорогих за-
казов самолетом компания потеря-
ет в деньгах, но в скорости хоть как-
то нивелирует проблемы»,— рассу-
ждает глава НАДТ Александр Ива-
нов. Сейчас примерно десять дней 
занимает только доставка товаров 
из Гонконга во Владивосток водным 
транспортом, «если к этому сроку 
добавлять еще десять дней поездом 
— это запредельная по современ-
ным меркам история», полагает го-
сподин Иванов.

Руководитель кластера «Электрон-
ная коммерция» Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 

Иван Кургузов обращает внимание 
на стоимость доставки отправлений. 
«Для товаров стоимостью 150 руб. по-
требитель не готов платить, скажем, 
500 руб. за доставку, поэтому есть по-
требность в очень большом их пото-
ке именно в пределах последней ми-
ли. Это позволит сделать доставку та-
ких заказов конкретному человеку 
дешевле, и эту часть оборота AliEx-
press точно будет наращивать»,— рас-
суждает он.

В дальнейшем одним из направле-
ний, на котором сфокусируется ком-
пания, станет использование анали-
тики для прогнозирования спроса на 
товары, предполагает господин Кур-
гузов. Тогда AliExpress перейдет к их 
физическому хранению на террито-
рии России, для чего потребуется ак-
тивнее использовать склады времен-
ного хранения «даже не во Владивос-
токе, а ближе к Новосибирску, Екате-
ринбургу или Москве».

Дмитрий Шестоперов

AliExpress загрузит самолеты
Онлайн-платформа ускорит доставку недорогих заказов

Рыболовная компания  «Тайфун», 
ранее принадлежавшая украин-
скому бизнесмену Дмитрию 
Дремлюге, смогла доказать 
в  суде отсутствие контроля ино-
странного инвестора. Это может 
стать первым шагом для возвра-
щения связанным с предприни-
мателем компаниям квот на вы-
лов более 2 тыс. тонн рыбы и 200 
тонн краба, стоимость которых 
оценивается до 5 млрд руб. 

Арбитражный суд Хабаровского 
края удовлетворил заявление ООО 
«Тайфун» об отсутствии контроля 
иностранного инвестора. Решение 
было опубликовано в картотеке дел 
на прошлой неделе. «Тайфун» — одна 
из пяти рыбопромышленных компа-
ний, которые ранее принадлежали 
бизнесмену Дмитрию Дремлюге. На-
ряду с ООО «Атлантика», АО «ХК 
„Дальморепродукт“», ООО «Краб ДВ» 
и ООО «Зарубинская база флота» «Тай-
фун» был признан Федеральной анти-

монопольной службой (ФАС) находя-
щимся под контролем иностранного 
инвестора при получении квот на вы-
лов рыбы. Основанием стал украин-
ский паспорт господина Дремлюги и 
его постоянное проживание за гра-
ницей, из-за чего он потерял статус 
налогового резидента России. 

Как говорится в решении суда, в 
2017 году гражданка РФ Ирина Жуко-
ва приобрела у дочери Дмитрия 
Дремлюги Алены 100% в компании 
«Владконэк», которой принадлежало 
99% уставного фонда «Тайфуна». В де-
кабре 2018 года «Владконэк» вышел 
из состава учредителей «Тайфуна», а 
единственным участником и генди-
ректором компании сегодня высту-
пает Анастасия Филоненко, следует 
из документов суда. В компаниях не 
ответили на запросы „Ъ“. Связаться с 
Дмитрием Дремлюгой не удалось.

Всего структурам, связанным с го-
сподином Дремлюгой, принадлежа-
ли квоты на вылов более 2 тыс. тонн 

рыбы и около 200 тонн краба, писало 
издание РБК. Источник „Ъ“ в отрасли 
оценивает стоимость этих квот с уче-
том срока действия договора в 
4–5 млрд руб. В 2019 году Росрыбо-
ловство на основании заключения 
ФАС начало расторгать договоры о 
праве на вылов с «Атлантикой», ХК 
«Дальморепродукт», «Краб ДВ», «Зару-
бинской базой флота» и «Тайфуном». 
Сегодня компании пытаются оспо-
рить решения Росрыболовства в ар-
битражных судах. 

Как следует из картотеки дел, «Ха-
санрыба» и «Зарубинская база флота» 
сегодня также пытаются доказать от-
сутствие контроля иностранного ин-
вестора в арбитражных судах Хаба-
ровского и Приморского краев. Рас-
смотрение дел назначено на июнь-
июль 2019 года. Партнер НАФКО Па-
вел Иккерт считает, что шансы под-
твердить отсутствие иностранного 
инвестора у этих компаний по анало-
гии с «Тайфуном» достаточно высоки. 

Руководитель практики имущест-
венных и обязательственных отноше-
ний НЮС «Амулекс» Галина Гамбург 
при этом не исключает, что имеет ме-
сто формальный выход из состава уч-
редителей иностранного инвестора, а 
между Анастасией Филоненко и 
Дмитрием Дремлюгой присутствуют 
признаки аффилированности. Как 
следует из списка аффилированных 
лиц АО «ХК „Дальморепродукт“», го-
спожа Филоненко с 2014 года входит в 
состав совета директоров этой компа-
нии. Кроме того, она работала дирек-
тором ООО «ГК „Дальморепродукт“» 
Алены Дремлюги, а с конца 2018 года 
стала владеть и возглавила «Краб ДВ», 
«Атлантику» и «Хасанрыбу». 

ФАС планирует обжаловать реше-
ние суда, рассказала „Ъ“ начальник 
управления контроля иностранных 
инвестиций ФАС России Олеся Миль-
чикова. Но, отмечает она, неясно, ка-
ким образом анализировались обсто-
ятельства нахождения или отсутст-
вия «Тайфуна» под контролем ино-
странного инвестора и какие были 
предъявлены доказательства. Оспо-
рить решение планирует и Росрыбо-
ловство. Там подчеркнули, что наме-
рены настаивать на лишении квот 
всех компаний, находящихся под 
контролем иностранного инвестора. 

Чем может быть аргументирова-
на апелляционная жалоба, непонят-
но, и, хотя выход из состава учреди-
телей «Тайфуна» иностранного инве-
стора мог быть формальностью, ре-
шение суда имеет высокие шансы 
устоять в вышестоящей инстанции, 
считает госпожа Гамбург. 

Алексей Полухин

Иностранцы не отпускают рыбу
Бывшие компании Дмитрия Дремлюги пытаются вернуть квоты на вылов

Управляющая британской 
 маркой одежды Superdry Surya 
Group придумала, как увели-
чить долю бренда в России. 
Группа договорилась о покуп-
ке контрольного пакета Jeans 
Symphony, который оценивает 
в 600 млн руб. Аудитории двух 
сетей пересекаются, что обе-
щает синергический эффект. 
Но Jeans Symphony может ока-
заться проблемным активом: 
компания сокращает торговые 
площади и ассортимент.

О том, что Surya Group договори-
лась о покупке контрольной доли 
Jeans Symphony (развивает магази-
ны одежды под вывесками JS Casual, 
JS Selected и др.), „Ъ“ сообщил прези-
дент Surya Group Рави Навлани. По 
его словам, соответствующий мемо-
рандум был заключен 20 мая. О сдел-
ке также известно одному из контр-
агентов Surya Group. Стоимость, точ-
ный размер доли и продавца госпо-
дин Навлани не раскрыл. Surya 
Group, в частности, развивает в Рос-
сии британский бренд модной оде-
жды Superdry. Под этой вывеской се-
годня работают пять магазинов. По 
словам Рави Навлани, приобретение 
пакета Jeans Symphony позволит уве-
личить долю Superdry на россий-
ском рынке, используя синергию 
между портфельными брендами се-
ти и Superdry. В Jeans Symphony на 
запрос „Ъ“ не ответили. При этом на 
главной странице сайта сети анонси-
руется новая коллекция Superdry.

Jeans Symphony (ООО «Джинсовая 
симфония») существует с 1995 года. 
По собственным данным, управляет 
свыше 100 магазинами в Москве, 
Санкт-Петербурге, Краснодаре и т. д. 
Портфель брендов включает Pepe 
Jeans, Tommy Hilfiger, Calvin Klein, 
Diesel. По данным ЕГРЮЛ, 84% ком-
пании владеет Ашот Григорян. Еще 
13% принадлежит Виталию Гадыше-
ву, 3% через ООО «Трейд опт» управ-
ляет Владислав Мубаракшин. В 2017 
году «Джинсовая симфония» получи-
ла 3,18 млрд руб. выручки и 4,18 млн 
руб. чистой прибыли (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

Superdry в России присутствует с 
2015 года. За это время он сменил уже 
трех франчайзи: вначале этот бренд 
развивала PNN Group Низами и Наси-
ба Пириевых, затем — A3 Retail Group 
Арама Давтяна, который осенью 2018 
года продал этот бизнес Surya Group. 
Стоимость франшизы оценивалась в 
154–172 млн руб. Новый партнер сети 
планировал за три-четыре года от-
крыть 60 магазинов. Но недавно у 
Surya Group также возникли сложно-
сти с развитием Superdry. С начала 
2019 года были закрыты два магази-
на, а контрагенты взыскивают с 

управляющей компании сети более 
55 млн руб. (см. „Ъ“ от 5 июня).

Один из консультантов на рынке 
торговой недвижимости говорит, 
что JS Casual, основной формат Jeans 
Symphony, также испытывает труд-
ности. С сетью уже разрывают отно-
шения торговые центры: недавно 
закрылся магазин в московском ТЦ 
«Метрополис», есть долги по аренде 
перед другими площадками, расска-
зывает он. Кроме того, продолжает 
собеседник „Ъ“, ранее магазины JS 
Casual открывались на площадях до 
1 тыс. кв. м, то сегодня размещаются 
примерно на 200 кв. м, а портфель 
брендов сети сокращается. В 2016 го-

ду JS Casual работала с рентабельно-
стью по чистой прибыли на уровне 
4,8%, но в 2018 году показатель, ви-
димо, стал отрицательным, добавля-
ет гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев оценивает 
стоимость Jeans Symphony в 1–1,2 мл-
рд руб. По его мнению, доля в компа-
нии может достаться Surya Group в 
счет оплаты долгов сети перед арен-
додателями. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», в конце 2017 года долгос-
рочные и краткосрочные обязатель-
ства «Джинсовой симфонии» превы-
шали 1,7 млрд руб. По словам госпо-
дина Габышева, при продаже контр-
ольного пакета стороннему инвесто-
ру доли текущих учредителей обыч-
но снижаются пропорционально их 
участию, если нет иных взаимных 
обязательств.

Процессы консолидации на рос-
сийском fashion-рынке вполне 
объяснимы, констатирует Михаил 
Бурмистров. По его прогнозам, в 
ближайшее время стоит ожидать 
много аналогичных сделок между 
компаниями из конца первой сот-
ни, которые находятся в непро-
стом положении под давлением 
крупных игроков и онлайн-ритей-
леров. Николай Габышев указыва-
ет, что аудитории Jeans Symphony и 
Superdry во многом пересекаются, 
поэтому сделка может пойти на 
пользу обеих компаний.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

В «Джинсовой 
симфонии»  
появилась новая тема
Контроль над Jeans Symphony  
может перейти к Surya Group 

В Южной Корее 
к интернету подключены 

99% домохозяйств, 
а в России только три 

четверти. Это же касается 
социальных объектов

— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

в интервью РБК 12 февраля

Ц И Т А Т А

2,3 триллиона  
рублей составил 
 оборот российского 
fashion-рынка  
по итогам 2018 года 
по оценке Infoline
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Мини-фестиваль «Истории с оркест-
ром» в Московской филармонии, все 
программы которого выстраивались 
вокруг Пушкина, но рассказывали о се-
годняшнем дне, завершился миро-
вой премьерой «Сказания о Пугачев-
ском бунте» Юрия Буцко (1938–2015). 
Эту и другую музыку о воле и неволе 
как о жизни и смерти слушала Юлия 
 Бедерова.

 Как бы тонко, выразительно и сме-
ло Юровский с Госоркестром ни играли, 
в «Историях» всегда есть еще литературный, 
знаточеский, архивный и едва ли не детек-
тивный смысл. В предисловиях Юровский 
стягивает нитями — он вообще часто ис-
пользует это слово — музыку, темы и судьбы 
из разных эпох и стилей. Так, в двух послед-
них концертах распутывались подробности 
и выстраивались ясные взаимосвязи между 
Пушкиным и Любимовым, Таганкой и Мей-
ерхольдом, Дон Гуаном и Вальсингамом, Ка-
менным гостем и Мефистофелем.

Но Юровский превращает прошлое 
искусства из академической выборки с от-
тенком ретро в пронзительно актуальное ху-
дожественное и человеческое высказыва-
ние. И каждый может почувствовать себя не 
только частью истории русского и советско-
го искусства, когда в основе программ лежат 
театральные партитуры, но и прямым адре-
сатом текстов Пушкина, Мусоргского, Рахма-

нинова, Шнитке или Буцко. Словно все нити 
ведут прямо к сегодняшнему дню и к нам се-
годняшним.

Рассказывая о сюите из музыки Шнит-
ке к «Маленьким трагедиям» Швейцера (со-
ставлена дирижером из фрагментов, в том 

числе не вошедших в фильм), Юровский 
как никогда точно конкретизировал свои 
ассоциации. И оказалось, что «предвиде-
ния Пушкина» касаются нас, а сегодняш-
няя чума — это глобальные изменения кли-
мата. Такое высказывание в Москве 2019 го-
да вечером 7 июня, когда многие в зале па-
раллельно следили за немузыкальными 
новостями, могло показаться нежданным 
благодушием вроде космизма. Но, во-пер-
вых, как в «Скупом рыцаре» Рахманинова 

с феноменальным Сергеем Лейферкусом 
в партии Барона можно было слышать не 
только названных Юровским Мусоргско-
го и Чайковского, но и неназванных Бер-
лиоза, Римского-Корсакова или Равеля, так 
и в «Маленьких трагедиях» свобода слуша-
тельских ассоциаций никак не ограничи-
валась. И страшный монолог Вальсингама, 
написанный Шнитке как будто для Высоц-
кого и исполненный Юровским на пределе 
эмоциональной температуры, явно выхо-
дил за рамки всех климатических и содер-
жательных прогнозов.

А во-вторых, в последнем концерте ци-
кла все встало на место. Борис (проникно-
венный Ильдар Абдразаков) и Шуйский 
(ловкий во всех отношениях Максим Пас-
тер), Федор (Евдокия Малевская), Ксения 
(Эльмира Караханова) и Юродивый (Васи-
лий Ефимов) в первой редакции «Годуно-
ва», кроме того что чудесно пели, оказа-
лись нашими современниками. И страда-
ли, умирали и говорили точно не о погоде. 
Прозрачно-безутешный музыкальный ра-
дикализм Мусоргского в оркестре это ощу-
щение современности только усиливал. От-
дельные аплодисменты режиссеру Асе Ча-
щинской: если в «Трагедиях» мера изяще-
ства и эстрадности, столь чувствительная 
для Шнитке, казалась неточной, в «Борисе» 
все было сделано со вкусом в духе любимо-
го Юровским трепетно-пунктирного кон-
цертного театра.

И наконец, мировая премьера потря-
сающего «Сказания о Пугачевском бун-

те» Юрия Буцко, написанного в мятежном 
1968 году, во всей его огромности и многоз-
начности стала однозначной точкой и раз-
вязкой всех историй. Словами Пушкина 
и народных песен Буцко в пространстве 
где-то между иконописью, Стравинским, 
Леже и Орфом (его «Прометей» тоже гипно-
тически трагично звучал в цикле несколь-
ко лет назад) говорил с нами о бесконечном 
круге воли и неволи, рвения и подавления, 
сострадания и разрушения, в котором мы 
были при Пугачеве, при Пушкине, в 1968 
году и есть сейчас.

Партитура, составленная в педантичной, 
прозаичной и возвышенной манере «Стра-
стей» из материалов русской художествен-
ной и политической истории, включая хро-
ники, колыбельные и плачи — удивительно 
поэтичная, объемная, ни разу не морализа-
торская и конструктивно утонченная фрес-
ка,— была исполнена оркестром (два фор-
тепиано, две арфы, орган, контрабасы, мо-
ре ударных), огромным хором, с хрусталь-
ной ловкостью разделяющимся у Буцко на 
группы (хор имени Свешникова, одноимен-
ный хор мальчиков и хор студентов Ипполи-
товского училища), виртуозно и строго. А не-
которые из сольных партий, в особенности 
у Александры Дурсеневой, стали событиями 
музыкальными и человеческими. Так еще 
мог бы работать и проживать на сцене музы-
ку, текст и жизнь певец Максим Михайлов, 
вместе с которым Юровский задумывал эту 
программу, а теперь после его гибели посвя-
тил его памяти.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Поговорили не о погоде
в цикле «Истории с оркестром» Владимира Юровского и Госоркестра

На Зальцбургском фестивале  
была исполнена «Альцина» Генделя  
с Чечилией Бартоли в главной роли

В Сочи с показа ностальгиче-
ской картины Валерия Тодоров-
ского «Одесса» стартовал 30-й 
Открытый российский кинофе-
стиваль «Кинотавр». Воспоми-
наниями и размышлениями об 
утраченном времени была про-
питана и вся торжественная це-
ремония его открытия. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

 Первым на сцену Зим-
него театра поднялся министр куль-
туры РФ Владимир Мединский, кото-
рый зачитал приветствие президен-
та, а потом добавил несколько слов 
уже от себя. Он сказал, что его часто 
спрашивают, не смущает ли его, что 
«Кинотавр», пользующийся поддер-
жкой государства, позиционируется 
в блогосфере и «даже в СМИ» как фе-
стиваль подчеркнуто независимый 
и «чуть ли не оппозиционный». Вы-
яснилось, что это обстоятельство ми-
нистра ничуть не смущает, так как, 
по его словам, это смотр острого со-
циального кино, поддерживать ко-
торое — это и есть государственная 
политика. Он не преминул подчерк-
нуть, что три четверти фильмов, уча-
ствующих в основной конкурсной 
программе «Кинотавра», сняты при 
финансовом участии Минкульта.

Церемония открытия в целом бы-
ла выдержана в сюрреалистическом 
духе. Ведущий — актер Александр 
Петров — появился на сцене при-
вязанным к стулу и произнес эмо-
циональный, но запутанный моно-
лог о поисках смысла жизни в 30 лет. 
Партнером его стала маленькая де-
вочка по имени Вита (то есть жизнь), 
которая выступала от имени неких 
«наблюдателей», для которых ки-
но — способ понять человеческую 
природу. Однако наиболее живой от-
клик в зале вызывали не эти туман-

ные умствования, а понятные всем 
шутки о невероятной востребован-
ности самого Петрова. По замыслу 
авторов сценария церемонии, выхо-
дило, что все современное россий-
ское кино — не более чем сон попу-
лярного артиста.

Когда было представлено жю-
ри основного конкурса, его предсе-
датель Константин Хабенский от-
метил, что «Кинотавр» всегда имел 
свою точку зрения, свою правду 
и своего зрителя. «Сегодня пытают-
ся „закрыть“ одного неудобного жур-
налиста, который пытается говорить 
правду. Если это получится, то завтра 
этот замечательный фестиваль тоже 
может стать неудобным, при всем хо-
рошем отношении Владимира Рос-
тиславовича (Мединского.— „Ъ“)… 
именно по той же причине. Поэто-
му я думаю, что нам нужно быть вме-
сте»,— сказал Хабенский. Эти слова 
были встречены овацией.

По традиции на открытии был 
вручен первый приз «Кинотав-
ра», почетный. В этом году его по-
лучил режиссер Сергей Соловьев, 
с формулировкой «За свободу ду-
ха и твердость убеждений». А пре-
дыдущая «сновидческая» часть це-
ремонии, с обсуждениями связей 
прошлого, настоящего и будущего, 
как оказалось, была оммажем его 
творчеству.

Об изменчивом характере те-
чения времени человеческой жиз-
ни говорится и в фильме открытия 
фестиваля — «Одесса» Валерия То-
доровского. Время действия кар-
тины — 1970-й год, когда на один 
летний месяц город был закрыт от 
внешнего мира из-за эпидемии хо-
леры. В этом слегка ирреальном без-
временном пространстве оказалась 
запертой большая семья: Григорий 
Иосифович (Леонид Ярмольник), 
Раиса Ировна (Ирина Розанова), их 
приехавшие на каникулы дочери — 
Лора (Ксения Раппопорт) с пьющим 
русским мужем и дочерью-подрост-

ком и Мира (Евгения Брик) — ее су-
пруг осознал свое еврейство, пере-
стал есть свинину и учит иврит. Тре-
тья дочь так и не появляется на экра-
не, зато в Одессу приезжает ее муж, 
«выездной» журналист-международ-
ник Борис (Евгений Цыганов) с ма-
леньким сыном, неслучайно назван-
ным Валериком, и они тоже стано-
вятся пленниками карантина.

Как чума в «Декамероне», холера 
здесь становится почти незримым, 
но могущественным внешним об-
стоятельством, которое сводит всех 
этих людей в одном месте, обо-
стряя и высвобождая эмоции, жела-
ния и стремления, которые в обыч-
ной повседневности были скры-
ты. И как в «Декамероне», главная 
тема «Одессы» — любовь, во всем 
разнообразии ее проявлений. Пол-
ная страхов и разочарований лю-
бовь детей и родителей. Жертвен-
ная любовь женщины, растворив-
шейся в семье, которая в ответ вос-
принимает ее как ненужную ско-
вывающую обузу. Любовь запрет-
ная и так не осуществившаяся, лю-
бовь жалкая и не находящая взаим-
ности, любовь семейная и в конце 
концов любовь самого автора к го-
роду своего детства и воспоминани-
ям о нем. Эта прустовская интона-
ция превращает экранную Одессу 
в золотой сон (это ощущение усиле-
но тем, что по экономическим и по-
литическим причинам ее снимали 
в Москве, Таганроге и Сочи, поэто-
му визуальная сторона фильма по-
лучилась атмосферной, но совсем 
не документальной). И хотя в нем 
есть не только красота, но и уродст-
во, выныривать из него в холодную 
реальность совсем не хочется.

Холера-мама
Начался 30-й «Кинотавр»

Юлия Шагельман поговорила с Валерием 
 Тодоровским о его новом фильме «Одесса».

— Каждый разговор о фильме «Одесса» начинается 
с того, что это ваш «проект мечты», который вы вына-
шивали долгие годы. Расскажите, как менялась идея 
фильма за эти годы, как она приняла окончательную 
форму?
— Когда говорят «проект мечты», меня это немного пугает, 
потому что я не то чтобы всю жизнь мечтал именно о нем. 
Я просто знал, что моя детская история, связанная с холе-
рой в Одессе, закрытым городом и съехавшейся семьей, 
которая там застряла,— это прекрасная история для ки-
но, и когда-нибудь я должен ее рассказать. У меня есть ка-
кие-то замыслы, для которых просто приходит свое вре-
мя. Когда-то, например, я хотел снять мюзикл про стиляг. 
А потом пришел момент, когда я понял, что вот сейчас 
можно это сделать. Поэтому, конечно, «Одесса» не столько 
«проект мечты», сколько очень личный, очень мой проект.
— Это очень заметно.
— Он был задуман как набор образов: вот дети взрыва-
ют бутылку с карбидом, вот люди лежат на пляже и сди-
рают обгоревшую кожу… Когда мы сели сочинять сцена-
рий, это была непростая история, сменился один сцена-
рист, другой… Работа с перерывами, с паузами длилась 
пять лет. И главное, что произошло,— возникла внятная 
концепция: история про момент, когда каждый герой мо-
жет вдруг остановиться и сказать, прочувствовать то, что 
он обычно боится сказать и прочувствовать. Это и есть мое 
взросление — когда все соединилось вместе и приобрело 
общий месседж.
— То есть главная идея фильма — что холера, запирая 
героев в городе, в то же время позволяет им избавить-
ся от внутренних страхов?
— Да. Холера — это способ рефлексии и освобождения. 
Вдруг на какой-то момент они стали свободными. А стать 
свободными — это значит разрешить себе чувствовать 
и жить так, как хочется.
— В фильме есть линия, которую вы сами назвали 
«стремной» и которая может вызвать неоднозначную 
реакцию, особенно сейчас, в эпоху MeToo. Это исто-
рия Бориса (героя Евгения Цыганова) и его влечения 
к 15-летней девочке. Почему вы решили, что свобо-
да этого персонажа должна выражаться именно так?
— Это человек, который работает в «Известиях» и готовит-
ся поехать в Бонн корреспондентом. По тем временам это 
очень закрытые, системные люди. И вдруг он взял и сде-
лал то, что и представить себе не мог,— начал чувствовать. 
У него же был дикий стресс, и тут он увидел это потряса-
ющее существо. Мы часто видим в жизни что-то, чем вос-
хищаемся, как произведением искусства, но никогда не 
притрагиваемся к этому. Ты можешь увидеть 15-летнюю 
девочку и восхититься, удивиться ее красоте, трогатель-
ности, чистоте и невинности. Но он сделал шаг дальше — 
поцеловал ее. Последствия этого шага, его наказание тоже 
есть в фильме. Это история про то, что у человека появи-
лось живое чувство и оно иногда бывает запретным. Если 
бы он влюбился в красивую взрослую женщину, в этом не 
было бы переступания черты.
— Вам нужно было, чтобы он переступил черту?
— Да, поэтому я намеренно сделал такой выбор.
— И об этом же сцена с женщиной, которая вдруг раз-
девается перед мальчиком?
— Да, это о том, что люди вдруг стали немного сумасшед-
шими и разрешили себе что-то очень запретное.
— Расскажите про еврейскую тему в фильме. Немно-
го удивляет, насколько просто некоторые из героев 
готовы отказаться от своей идентичности, как легко 
они говорят: «Я русский».
— Это очень знакомая мне и очень распространенная в то 
время история. Огромное количество людей скрывали, 
стеснялись своего еврейства, боялись, переписывали па-
спорта. Так ведут себя герой Ярмольника и его старшая 
дочь, которая меняет себе национальность в паспорте на 
русскую. Жена и младшая дочь поступают наоборот. Же-
на говорит на идише постоянно, а он на нее кричит: «Раз-
говаривай как люди!» Человек боялся и не хотел ощущать 
себя евреем много-много лет — а потом ощутил. Полфиль-

ма Григорий Иосифович боится говорить на идише, а по-
том начинает — это тоже история освобождения, выхода 
в запретное.
— Вы все время говорите про свой личный опыт, 
про то, что эти люди — ваши родственники, это ва-
ши воспоминания, ваше детство. Много ли в филь-
ме вымысла?
— 50 на 50, возможно, правды даже больше, 70 на 30. Там 
есть много того, что я видел и слышал. Например, я очень 
хорошо помню, как две дочки моей тетки делили кварти-
ру, обсуждая при живых родителях, кому она достанется 
после их смерти.
— В картине присутствуют несколько сил, которые 
одновременно и существуют, и нет. Холера, про кото-
рую мы все время слышим, но не видим, КГБ, о кото-
ром говорят, но оно так и не приходит, и жена Бори-
са Аллочка, которая так и не появляется. Почему та-
кие системообразующие моменты важно было оста-
вить фантомными?
— В разных вариантах сценария было, что Аллочка при-
езжала в финале, когда карантин снимали, и они сидели 
за столом все вместе. Мне это не нравилось, и меня очень 
порадовало, когда получилось придумать, что мы так ни 
разу ее и не видим, только слышим один раз в телефон-
ной трубке.

С холерой я постарался сделать так, чтобы она была ве-
зде и нигде. Ее же нельзя увидеть, но она повсюду, куда 
бы ты ни пошел. Например, Григорий Иосифович с Бори-
сом идут на пляж, и там висит надпись: «Купание строго 
запрещено». Или стрельба по катеру на ночной рыбалке. 
В обычной жизни, если бы поймали браконьера, никто 
из автоматов палить бы по нему не стал. А во время холе-
ры было разрешено стрелять на поражение. Это и есть хо-
лера — город живет той же самой жизнью, только многое 
стало вдруг запрещено. Мне хотелось сделать это именно 
так, не передавливая.

Что касается КГБ, то мы сняли сцену, как Григорий Ио-
сифович туда приходит. Хорошая сцена, там хорошо сыг-
рал Леня Ярмольник, был отличный артист-кагэбэшник. 
Но я понял, что как только КГБ становится реальным, про-
падает его сакральное значение.
— Как с холерой.
— Конечно. Страх КГБ — он в воздухе. Никто никогда не 
видел это КГБ, и именно поэтому оно такое страшное. По-
этому я вырезал эту сцену, и, мне кажется, стало лучше.
— И Аллочка в трубке — это тоже страх?
— Да, страх разоблачения. Аллочка сидит в трубке и ни-
чего не может с этим сделать, но когда-нибудь она узнает, 
и произойдет катастрофа.
— У вас был успешный опыт телесериала в ретро-сти-
листике — «Оттепель». Почему в случае с «Одессой» вы 
предпочли сериалу полный метр? О ваших героях хо-
чется узнать больше.
— Я все рассказал. Когда я делал «Оттепель», то понимал, 
что никак не смогу уместить эту историю в два часа. Поэ-
тому я выбрал форму сериала. А здесь больше нечего рас-
сказывать. Если бы мне сказали: вот тебе еще деньги, вре-
мя, сними продолжение,— я бы отказался. Это же фильм 
про мгновение, которое люди вдруг прожили по-другому, 
на полную катушку, по-настоящему. А потом все, мгнове-
ние закончилось, и все вернулось туда, где было раньше, 
в обычную жизнь.

«Город живет той же самой жизнью, 
только многое стало вдруг 
запрещено»
Валерий Тодоровский о воспоминаниях,  
запретной любви и фильме «Одесса»

Под управлением Владимира 
Юровского любое искусство  
превращается в пронзительно 
 актуальное высказывание 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Кинотавр» начался с пока-
за фильма Валерия Тодо-
ровского «Одесса» о боль-
шой семье, оказавшейся 
запертой в городе 
ФОТО МАРМОТ-ФИЛЬМ,  
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БАСКЕТБОЛ

ЦСКА попал в десятку
Армейцы вновь выиграли чемпионат Единой лиги ВТБ

В понедельник баскетболисты 
ЦСКА в третьем матче финаль-
ной серии play-off Единой ли-
ги ВТБ обыграли «Химки» со сче-
том 80:62 и в 10-й раз за 11 лет 
выступлений в лиге завоевали 
титул чемпиона. Учитывая, что 
ранее подопечные Димитриса 
Итудиса праздновали еще и три-
умф в Евролиге, сезон для них 
можно считать сверхуспешным. 
Теперь главный вопрос в том, 
каким ЦСКА предстанет в следу-
ющем сезоне. Ведь у большинст-
ва его лидеров в ближайшее вре-
мя истекают контракты.

т финальной серии 
play-off Единой лиги ВТБ интригую-
щей погони за титулом ждали нем-
ногие. Да и те, кто решался ставить 
на то, что у ЦСКА в противостоянии 
с «Химками» могут возникнуть про-
блемы, делали это с кучей оговорок. 
При этом во всех сценариях, предус-
матривавших, что ЦСКА помучается, 
фигурировал лидер «Химок» Алек-
сей Швед. Однако первый же матч 
финала показал, что даже если Швед 
играет очень хорошо, у ЦСКА все 
равно больше козырей. В той игре, 

кстати, Швед набросал на три десят-
ка очков, но это не помешало армей-
цам победить с разницей в 21 балл. 
А на второй матч Швед не вышел — 
травма стопы вынудила его завер-
шить сезон досрочно. И это оконча-
тельно убило интригу.

Нет, нельзя сказать, что «Химки» 
капитулировали. В конце концов, 
по ходу сезона Швед уже пропускал 
три месяца, так что команда, кото-
рая лишь пару раз вышла на паркет 
в оптимальном составе, вынуждена 
была учиться обходиться без него. 
Временами даже получалось. И если 
вспомнить, например, второй матч 
финала, в котором «Химки» набрали 
92 очка (за весь сезон в Единой лиге 
ВТБ армейцы лишь дважды позволя-
ли соперникам пересекать отметку 
в 90 очков), то можно даже сказать, 
что главному тренеру подмосков-
ной команды Римасу Куртинайтису 
удалось найти эффективные атаку-
ющие варианты. Но находил он их 
уже по ходу игры, которая началась 
с 10-очкового рывка ЦСКА. И этой 
форы армейцам с запасом хватило 
для победы.

Об этом рывке ЦСКА Куртинай-
тис говорил и перед третьей игрой, 
прошедшей уже в Химках. Он обра-
тил внимание на то, что в последнее 
время его команда стабильно старту-
ет с «минус 10». Чаще всего шанс по-
править дело бывает. Но не с ЦСКА. 

Формально во вчерашней игре 
«Химкам» удалось уйти от проклятия 
стартовых «минус 10» — ЦСКА начал 
игру с семи безответных очков. При 
этом хозяева не то что не могли най-
ти вариантов для ответа — они бы-
ли. Но у игроков «Химок» совершен-
но сбились прицелы, и за первую 
половину матча они не попали ни 
одного трехочкового. Так что мячи 
приходилось буквально втискивать 
в кольцо. При этом армейцы эффек-
тивно закрывали топовых игроков 
соперника, и, как следствие, ключе-
вой забивной силой «Химок» оказал-
ся Вячеслав Зайцев (к перерыву он 
набрал 16 очков, что в пять раз выше 
его средней результативности).

У ЦСКА же в атаке все было стан-
дартно. Отелло Хантер зачищал про-
странство под щитами, Кори Хиг-
гинс точно бил с любых дистанций, 
поймавший кураж Никита Курба-
нов не только прицельно бросал, но 
еще успевал подбирать и пасовать. 
Последнее было весьма кстати, по-
скольку основной плеймейкер ЦСКА 
Нандо де Коло никак не мог найти 
свою игру. Даже когда «Химки» во вто-
рой четверти все-таки сумели догнать 
ЦСКА, армейцы спокойно продолжа-
ли гнуть свою линию. На большой пе-
рерыв ЦСКА ушел с преимуществом 
в 15 очков, и шансов растерять его у 
армейцев не просматривалось. В ито-
ге армейцы спокойно довели матч до 

победы со счетом — 80:62 — и офор-
мили 10-й чемпионский титул в Еди-
ной лиге ВТБ. Единственный случай, 
когда армейцы его упустили, был за-
фиксирован в 2011 году — тогда он 
достался как раз «Химкам».

Учитывая, что в конце мая ЦСКА 
стал чемпионом Евролиги, минув-
ший сезон можно считать для коман-
ды сверхуспешным. Впрочем, если у 
игроков наступило время отпусков, 
то для клубного руководства самое 
сложное только начинается. Ведь сей-
час главный вопрос в том, каким бу-
дет ЦСКА в следующем сезоне, по-
скольку у топ-игроков истекают кон-
тракты. Среди них и Нандо Де Коло, 
и Кайл Хайнс, и Алек Питерс, и Ко-
ри Хиггинс, и Отелло Хантер. Не яс-
но также, будет ли активирована оп-
ция пролонгации контракта с Сер-
хио Родригесом. Впрочем, учитывая, 
что контракт с Итудисом уже был про-
длен (из игроков пока переподписан 
только Уилл Клайберн), можно над-
еяться, что в качестве ЦСКА не потеря-
ет. Вряд ли греческий специалист со-
гласился бы остаться, если бы не был 
уверен, что получит нужных игроков.

Александр Петров

Нынешний сезон стал  
для ЦСКА сверхуспешным: 
армейцы выиграли  
и Евролигу, и чемпионат 
Единой лиги ВТБ   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

СКАНДАЛ

«Формула — 5 секунд»
Ferrari оспорила решение о лишении Себастьяна Феттеля  
победы в Гран-при Канады

Воскресный Гран-при Канады за-
вершился грандиозным скан-
далом, вызванным решением 
стюардов гонки оштрафовать ли-
дера Ferrari Себастьяна Феттеля 
на пять секунд за создание опас-
ной ситуации в борьбе с Льюисом 
Хэмилтоном. В результате он хоть 
и финишировал первым, в итого-
вом протоколе оказался позади 
Хэмилтона. В Ferrari не согласны 
с решением судей и подали апел-
ляцию. Однако даже ее удовлет-
ворение не принесет «Скудерии» 
ничего, кроме морального удов-
летворения. Ведь, согласно ре-
гламенту, решения о наказаниях 
по ходу гонки отмене не подлежат. 

ран-при Канады, весьма вероятно, 
станет наиболее скандальной гон-
кой сезона 2019 года. Все благодаря 
неоднозначному решению стюар-
дов, разбиравших инцидент с уча-
стием Себастьяна Феттеля, лидиро-
вавшего с самого старта, и пресле-
довавшего его Льюиса Хэмилтона. 
Первый номер Ferrari, когда до фи-
ниша оставалось менее 20 кругов, не 
справился с прессингом, который 
на него оказывал лидер Mercedes, 
и срезал шикану. Хэмилтон попы-
тался воспользоваться ошибкой со-
перника, но тот весьма агрессивно 

вернулся на трассу, чуть не впеча-
тав Mercedes пятикратного чемпио-
на мира в отбойник. Столкновения 
Хэмилтону удалось избежать только 
благодаря резкому торможению.

Поначалу все это было воспри-
нято как обычный гоночный инци-
дент, но у стюардов было иное мне-
ние. Они, изучив видеозаписи инци-
дента (как со стационарных камер, 
установленных на автодроме, так и 
из машины Феттеля), пришли к вы-
воду, что четырехкратный чемпион 
мира намеренно захлопнул «калит-
ку». А ведь, согласно правилам, в та-
ких ситуациях гонщик обязан остав-
лять сопернику расстояние не мень-
ше, чем ширина машины. В результа-
те Феттель получил пятисекундный 
штраф и, даже несмотря на то, что пе-
ресек финишную линию первым, в 
итоговом протоколе оказался поза-
ди Хэмилтона.

Феттель, конечно же, не обрадо-
вался такому решению. «Куда мне бы-
ло деваться! Что я мог сделать! Они 
убивают гонки!»— негодовал немец. 
По завершении этапа он не стал доби-
раться до места, где паркуются маши-
ны гонщиков, занявших подиум, бро-
сил ее на обочине и пытался даже про-
пустить церемонию награждения. Ту-
да его команда все-таки затащила, но 
Феттель не успокаивался. Он даже по-
менял номера, которыми на стоянке 
обозначаются машины, переместив 

табличку с номером 1 от Mercedes 
Хэмилтона на пустое место, на кото-
ром должна была стоять Ferrari.

Недовольство высказала и публи-
ка, освиставшая на церемонии на-
граждения Хэмилтона. Но, нужно от-
дать должное Феттелю, он заявил, что 
винить в чем-то его соперника нель-
зя. Все вопросы, уверен Феттель, нуж-
но адресовать руководителям «Фор-
мулы-1». «Люди хотят видеть гонки, и 
именно этим мы и занимались. Стыд-
но, что потом все определяется каки-
ми-то смешными решениями,— ска-
зал Феттель.— Я бы очень хотел ока-
заться в старой „Формуле-1“. Той, где 
можно было говорить, что думаешь. 
Сейчас нам это не позволено. И все 
же я не согласен с тем, куда идет этот 
спорт. Он совсем не тот, в который я 
влюбился в детстве».

Наказание, назначенное Феттелю, 
вызвало непонимание и среди дру-
гих гонщиков. Так Найджел Мэнселл, 
чемпион мира 1992 года, назвал вер-
дикт стюардов нелепым. «Никакого 
удовольствия от таких гонок. Два ве-
ликих чемпиона бьются на трассе, а 
потом происходит вот это». По мне-
нию чемпиона мира 2009 года Джен-
сона Баттона, случившееся было не 
более чем гоночным инцидентом, 
никак не тянувшим на санкции. На-
конец, легендарный Марио Андрет-
ти, чемпион мира 1978 года, напом-
нил, что функция стюардов в том, 

чтобы наказывать за намеренное со-
здание опасных ситуаций, а не за не-
преднамеренные ошибки в услови-
ях жесткой борьбы. Даже босс коман-
ды Mercedes Тото Вольф выразил со-
чувствие Феттелю, заметив, что пре-
красно понимает его поведение по-
сле финиша. «На его месте я бы эти 
таблички еще и разбил, а потом за-
пустил в машину,— сказал господин 
Вольф.— Но правила есть правила. А 
они были нарушены. Себастьян, за-
щищая позицию, инстинктивно чуть 
перегнул палку». 

Вскоре после гонки руководст-
во Ferrari сообщило, что подает про-
тест на решение стюардов. У коман-
ды есть 96 часов с момента оконча-
ния этапа, чтобы предоставить аргу-
менты в обоснование своей позиции. 
Сложность, однако, в том, что, соглас-
но правилам, решения о наказаниях 
по ходу гонки не могут быть отмене-
ны. Так что даже если действия стю-
ардов будут признаны необоснован-
ными, потерянные пять секунд Фет-
телю никто не вернет. И итоги Гран-
при уже считаются официальными.

Добавим, что победа в Монреале 
стала для Хэмилтона пятой в семи 
гонках в этом сезоне, и он лидирует 
в первенстве с отрывом в 29 очков от 
напарника по Mercedes Валттери Бот-
таса (на счету финна два выигранных 
этапа) и уже в 62 балла от Феттеля.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12715 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 6670. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4685. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 
4360. 6 (6). Циципас Стефанос (Греция) — 4215. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4040. 8 (8). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 3565. 9 (11). Карен Хачанов (Россия) — 2980. 10 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2785. 11 (10). 
Джон Иснер (США) — 2715. 12 (9). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2695. 13 (14). Даниил Медве-
дев (Россия) — 2625. 14 (15). Борна Чорич (Хорватия) — 2525. 15 (13). Марин Чилич (Хорватия) — 2395. 16 
(17). Гаэль Монфис (Франция) — 2055. 17 (16). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1970. 18 (18). Милош Рао-
нич (Канада) — 1960. 19 (28). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1715. 20 (21). Роберто Баутиста Агут (Ис-
пания) — 1690…. 81 (76). Андрей Рублев (Россия) — 706.

Рейтинг WTA

1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6486 очков. 2 (8). Эшли Барти (Австралия) — 6350. 3 (2) Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 5685. 4 (4). Кики Бертенс (Нидерланды) — 5345. 5 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4925. 6 (5). Ан-
желик Кербер (Германия) — 4675. 7 (9). Элина Свитолина (Украина) — 3967. 8 (3). Симона Халеп (Румыния) 
— 3963. 9 (7). Слоун Стивенс (США) — 3682. 10 (11). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3565. 11 (10). Серена 
Уильямс (США) — 3411. 12 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3366. 13 (15). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2953. 14 (13). Каролина Возняцки (Дания) — 2833. 15 (16). Ван Цян (Китай) — 2752. 16 (38). Маркета Вон-
дроушова (Чехия) — 2747. 17 (14). Мэдисон Кис (США) — 2615. 18 (26). Джоанна Конта (Великобритания) — 
2555. 19 (18). Юлия Гёргес (Германия) — 2400. 20 (17). Анетт Контавейт (Эстония) — 2335…. 29 (21). Дарья 
Касаткина — 1790... 46 (44). Анастасия Павлюченкова — 1185… 52 (58). Екатерина Александро-
ва — 1108... 60 (68). Вероника Кудерметова — 939… 63 (65). Маргарита Гаспарян — 887… 74 (81). 
Анастасия Потапова — 815… 76 (70). Евгения Родина — 800… 79 (78). Вера Звонарева — 769… 83 
(83). Виталия Дьяченко — 721… 86 (49). Мария Шарапова — 710… 89 (117). Анна Блинкова — 697… 
102 (101). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 617.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

КУБОК СТЭНЛИ

Финалисты дошли  
до последнего
«Бостон» и «Сент-Луис» определят 
победителя в седьмом матче

Финал нынешнего розыгрыша 
Кубка Стэнли все-таки растя-
нулся на максимальную — в семь 
матчей — дистанцию. «Сент-Лу-
ис Блюз», который имел пре-
красный шанс выиграть трофей, 
не доводя дело до этой встречи, 
его все-таки упустил. В шестой 
игре он уступил «Бостон Брюинс» 
дома — 1:5, хотя счет совсем не 
соответствует содержанию этой 
схватки.

осле этого матча тренера 
«Сент-Луиса» Крейга Беруби, конеч-
но, спросили, насколько он расстро-
ен по поводу того, что его команде 
придется играть в седьмой игре фи-
нала. Беруби, сделав паузу, приду-
мал, как ловко уйти от ответа, ска-
зав, что, если бы ему задали такой 
вопрос четыре месяца назад, в тот 
момент, когда «Блюз» отчаянно бо-
ролся за попадание в play-off и не 
смотрелся претендентом на тро-
фей, он, конечно, с удовольствием 
согласился бы на подобный сцена-
рий. Тренер имел в виду, разумеет-
ся, что в июньском контексте при-
нять его, этот седьмой матч, было го-
раздо сложнее.

Все понятно. Крейг Беруби, все 
хоккеисты «Сент-Луиса» в этот вечер 
не могли не чувствовать себя людь-
ми, только что запоровшими иде-
альный шанс взять первый в клуб-
ной истории Кубок Стэнли. Нужна 
всего одна победа — на своем льду, 
перед переполненными и фантасти-
чески горячими трибунами. И нача-
ло матча вроде бы неплохое — «Бо-
стон» все время под давлением, его 
голкипер Тукка Раск все время в иг-
ре. Да нет, наверняка почти полови-
ну первого периода и те, кто наблю-
дал за матчем со стороны, и те, кто 
в форме «Блюз» находился непосред-
ственно на льду, были уверены, что 
все сложится как надо, что наиболее 
очевидный план — извлечь из давле-
ния хотя бы гол, а потом дожимать 
«Бостон» — сработает.

План не сработал, и нетрудно бы-
ло догадаться, кто, когда матч за-
вершится, будет больше всего со-
крушаться по этому поводу. Естест-
венно, волосы на себе рвал Райан 
О’Райлли — лучший центрфорвард 
«Сент-Луиса», игрок, выходящий на 
площадку в любой похожей на кри-
тическую ситуации, выручающий 
чаще других. Теперь он не выручил, 
а, наоборот, подвел.

В середине первого периода 
«Сент-Луис» напоролся на удале-
ние. То, что на скамейку штрафни-
ков уселся Брейден Шенн,— было 
еще полбеды. Настоящая беда при-
шла чуть позже, через минуту, ког-

да О’Райлли, выкидывая шайбу из 
своей зоны, перебросил ее через за-
градительное стекло. А это карается 
двумя минутами штрафа. «Бостон» 
остался впятером против трех сопер-
ников, и Брэд Маршан открыл счет.

Это был страшный удар по «Сент-
Луису», не материальный, что ли, 
прежде всего, а психологический: 
все шло как надо, а из-за дурацкой 
ошибки повернуло не в ту сторону. 
Но удар еще можно было переварить 
— немножко бы везения, пару про-
явлений слабости у противников.

Ничего такого «Сент-Луис» не до-
ждался. После пропущенного гола 
он был совсем неплох. Но неплох, да 
нет, потрясающе хорош был и Раск, 
выручавший «Бостон» после смер-
тельно опасных бросков от Колтона 
Парайко, Брейдена Шенна. И с ве-
зением возникли проблемы. Речь в 
первую очередь об эпизоде из второ-
го периода, когда Алексу Пьетран-
джело удалось наконец Раска про-
ткнуть. Шайба уже готова была за-
прыгнуть за «ленточку» за его спи-
ной, но ее в воздухе смог подцепить 
на крюк клюшки защитник «Босто-
на» Чарли Макэвой.

А в заключительном периоде 
рикошеты вылились в корявый 
гол его партнера Брэндона Карло. 
А потом эталонно пальнул в девят-
ку Карсон Кулман, и «Бостон» повел 
уже 3:0. Шайба в ответ от не сдавав-
шегося О’Райлли ситуацию изме-
нить не могла: слишком велик от-
рыв, слишком мало времени до си-
рены. На финише «Бостон», ловив-
ший «Сент-Луис» на контратаках, за-
бросил еще две шайбы, вторую — в 
пустые ворота, и из команды, нахо-
дящейся на грани поражения, сно-
ва превратился в фаворита финала. 
Седьмой матч ведь пройдет в среду 
на его площадке.

Впрочем, прежде чем списывать 
«Сент-Луис» со счетов, нужно кое-
что узнать об особенностях его вы-
ступления в сезоне в целом и в ны-
нешнем play-off в частности. Пер-
вая относится к голкиперу Джорда-
ну Биннингтону, который практи-
чески неизменно после неудачно-
го матча что в регулярном первенст-
ве, что в кубковой стадии выдавал 
матч-шедевр, обеспечивая своей ко-
манде победу. Вторая — собствен-
но к «Сент-Луису». Забавно, но факт: 
в этом play-off он значительно над-
ежнее играет в гостях, нежели до-
ма, как бы ни располагала домаш-
няя обстановка к подвигам. У себя 
«Сент-Луис» проиграл 7 из 13 мат-
чей, на площадке соперников до-
бился 9 выигрышей в 11 встречах. 
В финале, между прочим, он уже 
успел дважды справиться с «Брю-
инс» в бостонском дворце.

Алексей Доспехов
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Форвард «Бостона» Давид Пастрняк забрасывет четвертую  
шайбу в ворота голкипера «Сент-Луиса» Джордана Бинингтона  
ФОТО AP
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